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ПРОГНОЗ Доллар может упасть
до 60 рублей в ближайшие
две-три недели

Бурение на золото

Тарас Фомченков

РОССИЙСКАЯ валюта укреп-
ляется. Вчера она потеснила дол-
лар на 2,39 рубля — до отметки 
в 62,71. Курс евро упал пример-
но на столько же, составив 
70,47 рубля. Отчасти этому по-
способствовала нефть, которая 
поднималась вчера днем выше 
53 долларов за баррель. 

«Не думаю, что повышение 
курса рубля будет продолжи-
тельным, но в пределах 2—3 не-
дель мы можем увидеть укрепле-
ние нацвалюты, — утверждает 
финансовый аналитик Сергей 
Суверов. — Можно ожидать, что 
доллар опустится до 60 рублей, 
однако потом, я полагаю, ЦБ мо-
жет начать покупки валюты на 
рынке, чтобы не допустить еще 
большего укрепления рубля». 

А вот с нефтью ситуация бо-
лее запутанная. В среду вечером 

на фоне роста запасов «черного 
золота» в США его цена снова 
опускалась почти до 51 доллара 
за баррель, а рубль перестал 
укрепляться столь активно. 
Но в целом цена барреля в по-
следние дни растет. Помогает 
этому снижение числа буровых 
установок в США, достигшее ми-
нимумов пятилетней давности. 
Бурение действительно стано-
вится все более убыточным. 

Но с прогнозами на перспек-
тиву все не так ясно, как с руб-
лем. По данным Bloomberg, спе-
кулянты, игравшие на повыше-
ние, сократили свои ставки. При-
чиной в опросах рынка назвали, 
как ни странно, именно Россию. 

С чего бы это? Все дело в сме-
не приоритетов. Недавно основ-
ную роль в снижении цен 
на «черное золото» 
 играло ожидаемое сня-
тие санкций с Ирана.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ «Боинг», «Бук»
и чудеса международного
расследования

С претензией 
на сенсацию

Наталия Ячменникова,
Сергей Птичкин

ЗА НЕДЕЛЮ до опубликования 
итогового отчета о причинах 
крушения малайзийского «Бо-
инга» над Украиной авиаката-
строфа обрастает все новыми 
и якобы достоверными фактами. 
Так, нидерландский портал NOS 
передает, что в телах жертв кру-
шения «Боинга» в Донбассе 
были найдены фрагменты, веро-
ятнее всего, от ракеты комплек-
са «Бук». Издание ссылается на 
слова Василия Вовка, возглав-
лявшего отдел расследований 
в СБУ. 

Между тем, как сообщают 
СМИ, в международной группе 
расследователей эти слова Вов-
ка назвали «неосторожными» 

и отметили, что пока рассматри-
вают различные варианты, хотя 
один из них «наиболее вероя-
тен». Как уже не раз писала «РГ», 
после катастрофы российские 
эксперты сформулировали пере-
чень важнейших вопросов, отве-
ты на которые необходимы для 
объективного расследования. 

— Названы два приоритетных 
сценария: самолет мог быть 
сбит ракетой класса «земля—воз-
дух» и его мог сбить другой са-
молет, — говорит генеральный 
директор Международного кон-
сультативно-аналитического 
агентства «Безопасность поле-
тов» Сергей Мельниченко. — 
В предварительном докладе был 
приведен список мате-
риалов, используемых 
расследователями. 
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Финансы Россияне перестали совершать панические 
покупки и снова понесли деньги в банки

Поверившие 
в рубль

Владислав Куликов

С
удебный департамент при 
Верховном суде России со-
общил, что в этом году гра-

ждане стали активней бороться 
с волокитой в судах и во время 
следствия.

По данным судебной статисти-
ки, обнародованной Судебным де-
партаментом, за полгода было по-
дано 1258 заявлений об ускоре-
нии рассмотрения уголовного 
дела. Из них по уголовным делам 
люди попросили поторопиться 
238 раз. 

Вроде не так часто, учитывая, 
что уголовных дел в судах стра-
ны рассматривается около мил-
лиона в год. Но в прошлом году 
за это же время было подано все-
го 138 нетерпеливых заявлений. 
Вряд ли с тех пор следователи 

стали медлительнее. Скорее все-
го, граждане входят во вкус 
борьбы с волокитой. Они уже не 
хотят просто так ждать, и если 
дело, как им кажется, залежа-
лось без движения, начинают 
бить тревогу.

Возможность торопить суды 
и следствие появилась несколько 
лет назад, когда был принят закон 
о компенсациях за волокиту. 
Юристы уже тогда называли это 
событие знаковым. Впервые гра-
жданину пообещали компенса-
цию из казны лишь за то, что его 
заставили ждать. Не важно, прав 
был человек или нет в конкрет-
ном деле, разобраться в этом 
суды и компетентные органы 
должны были быстрее.

Как показывает статистика, 
чаще всего судей торопят в гра-
жданских делах. За шесть месяцев 
было подано 988 таких заявлений. 

Такие заявления должны быть 
тревожным звонком для любого 
следователя или судьи. Если гра-
жданин начал волноваться по по-
воду времени, значит, потом, ког-
да все закончится, может возник-

нуть вопрос о компенсации за во-
локиту. Поэтому лучше вовремя 
принять меры.

Правда, практика показывает, 
что сигналы, похоже, свою роль 
играют. Число самих компенса-
ций за волокиту резко снизилось.

За полгода было принято 43 ре-
шения о выплате гражданам ком-
пенсаций за долгое рассмотрение 
уголовных дел, 11 решений о ком-
пенсациях в гражданских делах. 
По сравнению с прошлым годом, 
в уголовных делах сокращение по 
волоките в пять раз, в граждан-
ских и административных — в три.

Как пояснила «РГ» адвокат 
Ольга Истомина, суды, взыски-
вая такие компенсации, ориенти-
руются на порядок цифр, опреде-
ленный решениями Ев-
ропейского суда по пра-
вам человека.

Юлия Кривошапко

Р
оссияне вернули на де-
позиты деньги, которые 
в   п а н и к е  з а б и р а л и 
в прошлом году. За пол-
года приток новых вкла-

дов в банки превысил 4,5 процен-
та. Причем заметнее всего росли 
вклады-«миллионники».

К концу декабря депозиты на-
селения могут подобраться к от-
метке в 22 триллиона рублей, 
ожидают в Агентстве по страхо-
ванию вкладов (АСВ). 

Эксперты, опрошенные «Рос-
сийской газетой», между тем, 
уверены, что долго сберегатель-
ная активность населения не 
продержится. «Под матрасами» 
у граждан денег не осталось, да 

и банкам они сейчас не очень-то 
нужны, отмечают они.

Рост вкладов директор Бан-
ковского института НИУ «Выс-
шая школа экономики» Василий 
Солодков объясняет не только 
тем, что вернулась часть средств, 
которые в прошлом году люди ак-
тивно забирали из банков. «Доба-
вились сбережения, которые гра-
ждане принесли в банки в над-
ежде хоть как-то сохранить от вы-
сокой инфляции, — говорит он. — 
Поэтому мы получили столь за-
метный рост вкладов населения».

Другая причина: многие изме-
нили модель поведения: стали 
меньше тратить и больше сбере-
гать, чтобы иметь фи-
нансовую «подушку без-
опасности». 

ПРАВО Число компенсаций за волокиту в уголовных делах
снизилось в пять раз 

Судите это немедленно
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в Сирии
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Американский политолог 
расскажет всю правду
о лживой политике США
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Ледовые переправы
начинают готовить к зиме
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Боевую технику ИГИЛ 
уничтожают «умными» 
бомбами
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Легендарная Таганка 
открыла новый театраль-
ный сезон
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В Москве закроют киоски 
по продаже проездных
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Завтра в Кишиневе
наши футболисты сыграют
с молдаванами в отбороч-
ном туре Евро-2016

НАГРАДА

У золотой рыбки россияне просят не только богатства, но и уверенности в будущем.

Александр Рар: 
Мир меняется,
Россия и Запад
выходят на новый
уровень отношений
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Австралийский доллар  45,1986
Азербайджанский манат  59,8455
Армянский драм**  13,2152
Белорусский рубль****  36,0069
Болгарский лев  36,0401
Бразильский реал  16,2700

Венгерский форинт**  22,6515
Вон Республики Корея***  54,2652
Датская крона*  94,4824
Доллар США  62,7061
Евро  70,4691
Индийская рупия**  96,3820

Казахстанский тенге**  22,8938
Канадский доллар  48,2392
Киргизский сом**  90,6268
Китайский юань*  98,6550
Молдавский лей*  31,3970
Новый туркменский манат  17,9160

Норвежская крона*  76,0701
Польский злотый  16,6976
Румынский лей  15,9622
СДР   87,9942
Сингапурский доллар  44,3686
Таджикский сомони*  97,2715

Турецкая лира  21,3453
Узбекский сум***  23,7523
Украинская гривна*  29,4879
Фунт стерлингов  95,8651
Чешская крона*  26,0164
Шведская крона*  76,0941

Швейцарский франк  64,8125
Южноафриканский рэнд*  46,7085
Японская иена**  52,2442

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.10.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 

купить дачный домик 

в Беларуси? / стр. 4
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ВЛАСТЬ  Владимир Путин 
высоко оценил операцию 
ВС России в Сирии

Взяли под крыло

Кира Латухина, Сочи

ВЧЕРА президент обсудил с министром обороны дейст-
вия Вооруженных сил России в Сирии.

«Мы знаем, насколько сложны операции подобного 
рода, антитеррористические, — сказал президент. — И, ко-
нечно, подводить итоги еще рано, но то, что сделано до 
сих пор, безусловно, заслуживает высокой положитель-
ной оценки. И работа министерства обороны в целом, и 
работа специалистов Генштаба, и тех наших офицеров-
военнослужащих, которые действуют на месте, и, конеч-
но, особой благодарности заслуживают наши летчики, 
которые работают в Сирии».

С 30 сентября уничтожены 19 пунктов управления, 
12 складов с боеприпасами, 71 единица бронетехники, 6 
мастерских по производству взрывчатых веществ и 
взрывных устройств. Нанесены удары по 112 объектам, 
и интенсивность нарастает. К операции привлечены че-
тыре корабля Каспийской флотилии ВМФ России, они 
произвели уже 26 пусков крылатых ракет морского ба-
зирования по 11 целям. Гражданские объекты не постра-
дали.

«То, что мы про-
вели эти стрельбы из 
акватории Каспий-
ского моря на рас-
стояние 1500 км вы-
сокоточным оружи-
ем и поразили все 
намеченные цели, 
говорит о хорошей 
подготовке предпри-
ятий оборонно-про-

мышленного комплекса и хорошей выучке личного со-
става», — похвалил Владимир Путин. «Нужно продол-
жить работу с нашими иностранными партнерами. По-
тому что без их участия, без участия Саудовской Ара-
вии, Турции, Соединенных Штатов Америки, Ирана, 
Ирака и соседних государств, конечно, эту работу дол-
жным образом вряд ли удастся организовать», — также 
заявил глава государства.

На уровне центрального командования турецкой ар-
мии и национального центра обороны РФ налажена пря-
мая связь, чтобы не допускать инцидентов с пересечени-
ем границ в воздушном пространстве, сообщил глава ми-
нобороны. Кроме того, установлен контакт с США. «На-
чали обговаривать вопросы по обеспечению совместной 
работы, безопасности на этой территории. Мы заверши-
ли рассмотрение документа, представленного Пентаго-
ном, и сегодня будем говорить о том, что мы готовы к со-
гласованию этого документа и началу работы по нему», 
— сообщил министр. В Минобороны России собрали во-
енных атташе и предложили тем, кто так или иначе при-
частен к ситуации, дать нам цели для того, чтобы ВС РФ 
могли еще более эффективно работать по подразделени-
ям и лагерям ИГИЛ. «Сегодня ждем ответа от коллег», — 
сказал Шойгу и добавил, что «без поддержки друг друга 
вряд ли сможем решить эту задачу». Путин рассчитыва-
ет, что действия российских ВС будут синхронизирова-
ны с действиями сирийской армии на земле и эффектив-
но поддержат ее наступательные операции.

Нанесены удары 
по 112 объектам, 
и интенсивность 
нарастает

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с «Единой Россией» бюджет 2016 года

В режиме жесткого оптимизма
Виталий Петров

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел 
встречу с руководством 

«Единой России», чтобы выслу-
шать предложения коллег-пар-
тийцев по бюджету 2016 года. 
Основной финансовый документ 
будет рассматриваться на засе-
дании кабмина сегодня, и у чле-
нов правительства еще остава-
лось время на финальные кор-
ректировки.

Глава кабмина признал, что 
бюджет является жестким и на-
глядно отражает текущую эконо-
мическую ситуацию в стране. 
С одной стороны, документ дол-
жен решать насущные социаль-
ные задачи, с другой — предусма-
тривать сокращение неэффек-
тивных трат. В любом случае 
правительство намерено прило-
жить все усилия, чтобы добиться 
сбалансированности нового 
бюджета.

Членов «Единой России» осо-
бенно волновал пенсионный во-
прос. «Мы видим предложение 
минфина о проведении индекса-
ции страховых пенсий на 4 про-
цента 1 февраля и понимаем, что 
в нынешних условиях это выну-
жденное и оправданное реше-
ние», — сказала глава Комитета 
Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Оль-
га Баталина. Однако парламен-
тарий полагает, что в начале года 
не будет достаточно источников, 
чтобы проиндексировать пенсии 
на фактическую инфляцию, 
как заложено в законе. «В связи 
с этим мы предлагаем выйти 
на вторую индексацию, которую 
предположительно можно про-
вести осенью», — предложила 
 депутат.  

Дмитрию Медведеву это пред-
ложение понравилось, и он его 
поддержал. Однако с одним усло-
вием: для второй полноценной 
индексации должны быть соот-
ветствующие экономические 
основания. «Никто из нас не зна-
ет пока, как сработает экономика 
в первом полугодии 2016 года, 
но если результаты будут пози-
тивные, то наша задача учесть их 
при проведении индексации», — 
отметил глава правительства. 
При этом он убежден, что в на-
стоящее время нет необходимо-
сти повышать пенсионный воз-
раст, хотя рано или поздно прави-
тельству придется поднять этот 
вопрос. 

Отдельно руководитель каб-
мина коснулся проблемы изме-
нения пенсионного возраста для 
госслужащих. Ольга Баталина 
подчеркнула, что партия высту-
пает за его повышение. Премьер 
занял более мягкую позицию, от-
метив, что делать это нужно ци-
вилизованно. «Не просто так: с 
завтрашнего дня все работают до 
65 лет — нет, так поступать мы не 
будем. Нужно, чтобы к государст-
венным служащим тоже относи-
лись как к нормальным, прилич-
ным людям. Давайте думать о по-
этапном переходе к иным прави-
лам по пенсионному возрасту 

для государственных и муници-
пальных служащих. Чтобы они 
могли подготовиться, принять 
для себя жизненно важные реше-
ния, а те, кто захочет трудиться, — 
продолжить трудовые отноше-
ния. Либо спокойно уйти на пен-
сию», — обрисовал перспективы 
Медведев.

Что касается работающих 
пенсионеров, то премьер пред-
ложил подумать об отказе от ин-
дексации их пенсий. Он напом-
нил, что пенсия — это государст-
венное денежное пособие, кото-
рое назначается в связи с тем, 
что гражданин утратил трудо-
вую функцию. Когда человек не 
работает, он получает пенсию с 
учетом того, что она подвергает-
ся инфляции и индексации. «И 
если человек все-таки работает, 
то мы должны сделать вывод, что 
он свою трудовую функцию 
утратил не полностью и, стало 
быть, восполняет какие-то до-
полнительные нужды за счет ра-
боты. Тогда, наверное, было бы 
справедливо подумать о том, 
чтобы такая категория граждан 
у нас индексацию не получа-
ла», — полагает глава правитель-
ства. Однако если пенсионер 
прекратит работать, он снова 
сможет рассчитывать на индек-
сацию своих пенсий. С другой 

стороны, Медведев не поддер-
жал идею урезать пенсии «бога-
тым» пенсионерам. «Само собой 
это сочетание довольно услов-
ное, потому что богатых пенсио-
неров очень немного», — выска-
зал точку зрения премьер.

В свою очередь глава Комите-
та Госдумы по бюджету и нало-
гам Андрей Макаров заявил, что 
объем бюджетных кредитов в 
2016 году должен быть выше 
суммы в 140 миллиардов рублей, 
заложенной минфином в проекте 
основного финансового доку-
мента. Указанные средства могли 
бы пойти в том числе на поддер-
жку регионов, которым придется 
крайне непросто в сложное эко-
номическое время. Парламента-
рий также считает правильным 
сохранить в бюджете антикризи-
сный фонд правительства.

Дмитрий Медведев согласил-
ся с этим. В этом году правитель-
ство действовало и действует в 
рамках антикризисного фонда. 
«Я думаю, мы должны сохранить 
фонд — при расширении возмож-
ностей использования соответст-
вующих средств для поддержки 
наших предприятий, социальных 
институтов, отдельных граждан, 
если это потребуется, ну и для об-
щей поддержки трудовых и пен-
сионных позиций в нашей стра-
не», — обозначил свою позицию 
Медведев.

Поднимали «единороссы» 
и вопрос о дифференциации вы-
плат за капремонт жилья — статья, 
которая бьет по карманам многих 
граждан. Дмитрий Медведев 
предложил подумать о дифферен-
циации таких отчислений. «По-
нятно, что наиболее социально 
незащищенные категории долж-
ны быть либо избавлены от этих 
платежей, либо платить сущест-

венно меньшие суммы», — сказал 
глава правительства. Ольга Бата-
лина в свою очередь высказалась 
за введение понижающего коэф-
фициента для граждан старше 60 
лет. «А для граждан старше 80 лет 
считаем целесообразным вообще 
обнулить платежи по капитально-
му ремонту, понимая возраст 
этих граждан», — добавила парла-
ментарий.

Вчера же премьер-министр 
провел заседание правкомиссии 
по бюджетным проектировкам. 
По его словам, он обсудил с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
общие подходы к формированию 
бюджета на 2016 год.  Власти 
должны будут продолжить рабо-
ту по импортозамещению, под-
держивать агропромышленный 
комплекс и инфраструктурные 
проекты, а также при любом сце-
нарии исполнять социальные 
обязательства. Примечательно, 
что финансирование сельского 
хозяйства в следующем году бу-
дет не только сохранено, но, воз-
можно, и увеличено.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что бюджетная политика не 
может быть в настоящий момент 
никакой иной, кроме как макси-
мальной жесткой. «Нам не обой-
тись без серьезной рационализа-
ции расходов, причем сделать 
это нужно не простым путем, ко-
торым мы шли достаточно часто, 
повышая налоговую нагрузку на 
бизнес, а за счет снижения неэф-
фективных трат. У нас их предо-
статочно. Возможности для опти-
мизации государственных расхо-
дов весьма значительны», —- по-
дытожил премьер, пригласив 
членов правительства к закрыто-
му для прессы обсуждению 
основного финансового доку-
мента страны.

ПОВЕРИВШИЕ 
В РУБЛЬ

На всякий случай, поя-
сняет Станислав Ду-
жинский, аналитик Бан-

ка Хоум Кредит. При этом именно 
банковские вклады традиционно 
являются в России основным ин-
струментом сбережения, добав-
ляет он. По данным Московской 
биржи, количество физлиц, заре-
гистрированных в ее системе тор-
гов, по состоянию на август со-
ставляло 1,2 миллиона человек, 
то есть всего около 1,5 процента 
от экономически активного насе-
ления. Число пользователей та-
ких инвестиционных продуктов, 
как паевые инвестфонды (ПИФы) 
или металлические счета, также 
не очень высоко. «Поэтому основ-
ной рост приходится на портфели 
банковских вкладов», — констати-
рует собеседник «РГ».

Наталья Пшеничкина, дирек-
тор департамента розничного 
бизнеса Локо-Банка, добавляет, 
что значительная часть вариан-
тов для вложения денег сейчас 
практически недоступна. «Доход-
ность ПИФов стала еще более не-
прогнозируемой. Товары дли-
тельного пользования и зарубеж-
ные поездки подорожали из-за 
роста курсов доллара и евро к ру-
блю. Поэтому люди несут деньги в 
банки», - полагает она.

Но долго это продолжаться не 
будет, уверены эксперты. «Все, 
что было можно, граждане уже 
потратили, — считает Василий Со-
лодков. — Новые доходы поступа-
ют уже не в том объеме, что рань-
ше. Поэтому, до наступления луч-
ших времен, все больше людей бу-
дут переходить в режим жизни 
«от зарплаты до зарплаты».

Еще один фактор — ставки по 
вкладам. По последним данным 
ЦБ, средняя ставка сейчас состав-
ляет 10,5 процента годовых. Для 
сравнения в начале года она была 
на уровне 15,3 процента, а в кон-
це первого полугодия — 11,5 про-
цента годовых. Как говорится, по-
чувствуйте разницу. 

«Со стороны банков спрос на 
средства от населения сейчас не-
большой. Из-за сжавшегося рын-
ка потребительского кредитова-
ния, им не нужны большие объе-
мы ликвидности. Поэтому они 
вынуждены балансировать рост 
своих активов и пассивов путем 
снижения ставок по вкладам, — 
поясняет Станислав Дужинский. 
— Давление на ставки оказали и 
поправки в законодательство, 
установившие с 1 июля диффе-
ренцированные отчисления в 
Фонд страхования вкладов в зави-
симости от величины ставок в ка-
ждом конкретном банке».

Но если уж вы решили отнести 
деньги в банк, эксперты советуют 
разделить сбережения между ру-
блевыми и валютными депозита-
ми. Доходность рублевых вкладов 
по-прежнему заметно выше ва-
лютных, и этим не стоит прене-
брегать. Валютная часть сбереже-
ний позволит минимизировать 
риск потерь в периоды падения 
стоимости рубля. 

В начале года, как показывает 
отчет АСВ, симпатии клиентов 
банков были преимущественно 
на стороне рубля. Сейчас процен-
тное соотношение вкладов, от-
крываемых в рублях и в ино-
странной валюте, по словам Ната-
льи Пшеничкиной, составляет 
примерно 80 к 20. До конца года 
этот расклад вряд ли заметно из-
менится. В целом, вклады населе-
ния к декабрю, по прогнозам АСВ, 
могут вырасти на 3,2-3,5 трилли-
она рублей или на 17-19 процен-
тов. В этом случае объем  депози-
тов граждан в российских банках 
по итогам года составит 21,7–22 
триллиона рублей.
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Президент Владимир Путин сыграл в хоккей в свой день рождения

Праздник на льду
Кира Латухина, Сочи

В 
свой день рождения 
президент вышел на 
лед вместе со знамени-
т ы м и  хо к ке и ста м и 
и участниками Ночной 

хоккейной лиги.
Глава государства принял 

участие в гала-матче «Звезды 
НХЛ» — «Сборная НХЛ» вместе 
с легендами отечественного хок-
кея, многократными чемпиона-
ми Олимпиад, победителями 
чемпионатов мира, а также, ко-
нечно же, участниками Ночной 
лиги из разных регионов страны. 
Игра прошла в Сочи на ледовой 
арене «Шайба».

Владимир Путин выступил под 
уже привычным 11 номером в со-
ставе «Звезд НХЛ», как и Вячес-
лав Фетисов, Павел Буре и другие 
легенды хоккея. Из политиков на 
лед в команде с президентом вы-
шел глава минобороны Сергей 
Шойгу.

Подмосковный губернатор Ан-
дрей Воробьев играл за другую ко-
манду — «Сборная НХЛ» вместе 
с участниками Ночной хоккейной 
лиги, музыкантом Игорем Бутма-
ном и бизнесменами Геннадием 
Тимченко, Борисом и Аркадием 
Ротенбергами, а также Романом 
Ротенбергом.

Началось все с красочного 
шоу. После композиции «Final 
Countdown» («Последний отчет») 
на лед вышел мальчик-хоккеист 
под музыку «Время, вперед!», за-
тем на льду разыграли космиче-
скую сцену: хоккеисты поднялись 
в воздух на специальных нитях. 
После шоу под одобрительный 
рев трибун начался матч.

В первом периоде президент 
забил сразу три шайбы, отличив-
шись хет-триком, и сделал две го-
левые передачи. Так что, хотя счет 
открыл Игорь Бутман, выступаю-
щий за сборную НХЛ, глава госу-
дарства не просто его сравнял, но 
еще и вывел вперед свою команду. 
Первый период закончился 
в пользу «Звезд НХЛ» — 8:2. Вто-
рой период принес еще по два гола 
в копилки команд — 10:4.

Общий итог встречи — звезды 
хоккейной лиги одержали очеред-
ную блестящую победу. Матч за-
кончился со счетом 15:10. Семь 
шайб забил президент.

С этого дня начался юбилей-
ный пятый сезон Ночной лиги. За-
вершит его в мае 2016 года V Все-
российский фестиваль.

Перед матчем глава государст-
ва обратился ко всем участникам 
и зрителям. «Я приветствую и по-
здравляю с этим событием люби-
телей, таких, как я, например, лю-
дей, которые не занимались так 
профессионально спортом, как 
наши выдающиеся игроки», — ска-
зал он. Ветераны отечественного 
хоккея «своим примером побу-
ждают миллионы наших граждан 

заниматься физической культу-
рой и спортом, причем не только 
хоккеем — разными видами спор-
та: и борьбой, и легкой атлетикой, 
и гимнастикой, и стрельбой, все-
ми», — подчеркнул президент. 
«Благодаря нашим хоккейным 
звездам советского и российского 
времени этот проект стал успеш-

ным», — отметил он, поблагодарив 
за вклад в развитие Ночной хок-
кейной лиги.

Трибуны были полны, как го-
ворится, «яблоку негде упасть». 
Многие пришли в одежде с симво-
ликой России, олимпийского 
Сочи, на лица нанесли цвета рос-
сийского триколора. Родители 

взяли с собой детей, даже совсем 
малышей — в колясках.

Много было плакатов с поддер-
жкой команд. Один из них обра-
щался напрямую к президенту 
и гласил на английском: «С днем 
рождения, мистер Путин!». Также 
болельщики принесли воздушный 
шарик в виде белого голубя мира 
с инициалами на крыльях «В.В».

Глава государства неоднократ-
но принимал участие в мероприя-
тиях Ночной хоккейной лиги. 
В частности, в гала-матче НХЛ 
в мае он забил восемь голов. Ме-
сяц назад, 1 сентября, в Сочи Пу-
тин в составе команды «Легенды 
хоккея» сразился с «Сириусом», 
за который играли ученики обра-
зовательного центра.

Одно из первых появлений Пу-
тина на хоккейной площадке было 

в 2012 году в рамках турнира 
НХЛ, спустя несколько часов по-
сле инаугурации, когда он вышел 
на лед в гала-матче. Также не-
сколько раз он приглашал на ка-
ток и коллег-политиков, в частно-
сти лидеров Финляндии и Бело-
руссии. Ночная хоккейная лига 
была создана в 2011 году по ини-
циативе Путина и при поддержке 
ветеранов хоккея. Ее задачи — при-
влечение к спорту и популяриза-
ция хоккея.

Президент отметит свой день 
рождения сначала с коллегами по 
НХЛ, а вечером — в кругу родных 
и друзей, сообщил журналистам 
пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков.

Акцент

 Ночная хоккейная лига была 
создана в 2011 году по иници-
ативе Путина и при поддер-
жке ветеранов хоккея

Акцент

 Бюджет наглядно отражает 
текущую экономическую 
ситуацию в стране и должен 
решить насущные задачи

Именинник уже в первом периоде 
сравнял счет и вывел вперед свою 
команду.
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Видео: Российские корабли нанесли удар по «ИГ»
www.rg.ru/art/1173180

ОФИЦИАЛЬНО

Президент Владимир Путин обязал правительство «обеспечить 

принятие нормативного правового акта, содержащего перечень 

организаций культуры, охрана которых возложена на сотрудни-

ков органов внутренних дел», сообщает сайт Кремля. В этом доку-

менте также должен быть прописан порядок осуществления ох-

раны, говорится в перечне поручений главы государства по ито-

гам совещания с членами правительства, состоявшегося 30 сен-

тября 2015 года. 

Также президент поручил правительству проработать вопрос 

поддержки в 2016 году автомобильной промышленности, в том 

числе через программу обновления парка, включая парк тран-

спортных средств органов государственной власти РФ. Кабинет 

министров должен разработать и программу жилищного строи-

тельства, «в том числе за счет выдачи ипотечных кредитов отдель-

ным категориям граждан на специальных условиях». 

Кроме того, Владимир Путин подписал указ, согласно которому 

2016 год объявлен Годом отечественного кино. 

СОЦИОЛОГИЯ Петр Порошенко
растерял избирателей

Рейтинги 
сдулись

Петр Лихоманов

МЕНЕЕ чем за три недели до местных выборов на Украи-
не блок Петра Порошенко по-прежнему остается веду-
щей политической силой страны, но отрыв от ближай-
ших соперников практически не различим. 

Нынешним местным выборам на Украине придается 
особое значение. Во-первых, местные советы в рамках 
планируемой Порошенко «децентрализации» получат 
чуть больше прав и свобод, чем предшественники. Во-
вторых, это промежуточный электоральный замер, от 
которого, возможно, будет зависеть судьба Верховной 
рады, а возможно, и президента. 

По данным Киевского международного института со-
циологии (КМИС), если бы выборы в парламент состоя-
лись в начале октября, туда прошли бы: объединение 
Блока Петра Порошенко и партии «Солидарность» — 
11,6% (на выборах 2014 года 21,8%), партия «Батькив-
щина» Юлии Тимошенко — 11% (5,7% в прошлом году), 
партия «Самопомощь» — 7,5% (11%), а также Оппозици-
онный блок — 6,4%. На грани прохождения пятипроцен-
тного барьера балансирует радикал Олег Ляшко и его 
партия — 4,3%, а также запрещенный решением Верхов-
ного суда РФ «Правый сектор» — 3,8%.

Заметно, что из нынешних парламентских сил рей-
тинги выросли только у «Батькивщины» Юлии Тимо-
шенко, тогда как и президентский блок, и остальные по-
литические силы «обвалились» почти в два раза. Как-то 
скрасить их печаль может только то, что «Народный 
фронт» Арсения Яценюка, взявший на прошлых выбо-
рах 22% по партийным спискам, через год может рас-
считывать только на 0,7%.

Но еще больше нынешнюю политическую элиту Укра-
ины должны расстроить результаты опроса КМИС о под-
держке потенциальных кандидатов в президенты. Так, 
действующий глава государства Петр Порошенко  сегод-
ня может рассчитывать только на 14% поддержки. Его 
принципиальная соперница Юлия Тимошенко в нынеш-
нем октябре взяла бы 11%.  Главный вывод: по-настояще-
му популярных политиков на Украине сегодня нет. 

СОБЫТИЕ 
Российским 
фильмам 
выделят 
20 процентов 
сеансов

СВОЕ КИНО

Александр Нечаев 

СИСТЕМА квотирования рос-
сийского кино, бурно обсуждав-
шаяся на протяжении последних 
нескольких месяцев, будет вве-
дена с 2016 года, который ука-
зом президента объявлен Годом 
отечественного кино. 

Министр культуры Владимир 
Мединский подписал соглашения 
с представителями десяти рос-
сийских кинотеатральных сетей. 
20 процентов сеансов в этих сетях 
(«Каро», «Синема Стар», «Люк-
сор», «Парадиз», «Киномакс», 
«Киноальянс», «Монитор», 
«Мори Синема», «Киноформат» 
и «Премьер-зал») будут отданы 
фильмам отечественного произ-
водства. Министр назвал догово-
ренность «картельным соглаше-
нием». Оно добровольное, и о ме-
рах контроля за его выполнением 
пока ничего не сообщается. 
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СУДИТЕ  ЭТО 
НЕМЕДЛЕННО

— Указанные суммы ко-
леблются в наших су-
дах от 10 до 150—200 

тысяч рублей, — говорит Ольга 
Истомина.

Считается, что разумные сро-
ки рассмотрения составляют 
три года для гражданских и ад-
министративных и четыре года — 
для уголовных дел. Конечно, 
каждый раз надо смотреть и на 
особенности дела. Но судить че-
ловека десятилетиями в любом 
случае непозволительно.

Заявление об ускорении дела 
— важный процедурный момент. 
Если гражданин не поторопил в 
свое время судью или следовате-
ля, потом могут возникнуть во-
просы с компенсацией волоки-
ты, мол, почему раньше тревогу 
не поднимали, сидели сложа 
руки?

Заявление об ускорении 
справедливости рассматривает-
ся председателем суда единолич-
но в течение пяти дней. Вызы-
вать участников процесса для 
этого не надо. Решение обжало-
ванию не подлежит. Отказы в 
ускорении не лишают человека 
права на обращение в суд за ком-
пенсацией. Наоборот, наличие 
подобных бумаг в деле покажет, 
что тревожные звоночки были.

Если гражданское или уголов-
ное дело рассматривается миро-
вым судьей, то заявление об 
ускорении подается председате-
лю районного суда.

— В случае нарушения разум-
ных сроков в ходе досудебного 
производства по уголовному 
делу право на подачу заявления 
о присуждении компенсации мо-
жет быть реализовано лишь при 
условии предварительного обра-
щения к прокурору или руково-
дителю следственного органа с 
жалобой, — говорит Ольга Исто-
мина.

Проще говоря, если дело еще 
находится у следователя, снача-
ла надо написать прокурору с 
просьбой поторопить или пото-
ропиться, а уж потом подать за-
явление в суд. 

В заявлении об ускорении не-
обходимо указать обстоятельст-
ва, на которых гражданин осно-
вывает свое требование об уско-
рении рассмотрения дела. На-
пример, долгое время не прово-
дится никаких следственных 
действий. Или, наоборот, все 
следственные действия проведе-
ны, а дальше тишина. И так да-
лее.

Хорошо это или плохо, когда 
судят быстро, платят мало? Не-
которые эксперты полагают, что 
время в поиске справедливости 
вовсе не главное. Следователь и 
судья должны не на секундомер 
смотреть, а вникать и не торо-
пясь разбираться. Мол, когда 
следствие начинает работать «не 
за страх, а за скорость», добра не 
жди, говорят такие эксперты. 
Однако высшие суды с этим и не 
спорят. В законе не зря говорит-
ся именно про «разумные сро-
ки». Верховный суд России в сво-
их официальных разъяснениях 
никогда не ориентировал судей 
«давать сроки» любой ценой. На-
оборот, в разъяснениях говори-
лось, что надо обращать внима-
ние на сложность дела, другие 
факторы. И если суды и правоох-
ранители работали на совесть, 
но дело затянулось по каким-то 
объективным причинам, то в 
компенсации, скорее всего, от-
кажут.

Кстати, с этого года компен-
сацию вправе требовать и жер-
твы нераскрытых преступлений, 
но лишь в том случае, если пра-
воохранители проявили вопию-
щую нерасторопность и непро-
фессионализм. Для компенсации 
потребуется, чтобы продолжи-
тельность досудебного произ-
водства по уголовному делу со-
ставляла не менее четырех лет, а 
также наличие данных, свиде-
тельствующих, что правоохра-
нители не приняли необходимых 
мер для своевременного возбу-
ждения уголовного дела, прове-
дения предварительного рассле-
дования по нему и установления 
обвиняемых. Например, в каких-
то инстанциях долго не прини-
мали заявление о преступлении, 
а в итоге упустили время, горя-
чие следы остыли. Или исчезли 
какие-то вещественные доказа-
тельства. И прочее. Более того, 
сейчас разрабатывается законо-
проект, по которому компенса-
цию за нарушение права на судо-
производство в разумный срок 
потерпевшие смогут требовать 
даже при отказе в возбуждении 
уголовного дела или прекраще-
нии дела.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Экс-сотрудник 
госдепартамента 
рассказал о том,
что делают США для 
изменения миропорядка

Как отучить 
американцев 
от лжи?

Анна Федякина

АМЕРИКАНСКИЙ политолог Уильям Блум сегодня вы-
ступит в Москве с лекцией «Правда о внешней политике 
США и многом другом» в Центре исторической эксперти-
зы и государственного прогнозирования РУДН. Всемирно 
признанный эксперт и экс-сотрудник госдепартамента 
США выступает с жесткой критикой внешней политики 
Вашингтона. В беседе с «РГ» Блум рассказал, каково это — 
быть инакомыслящим в США и о том, к чему могут приве-
сти демократические эксперименты Америки в мире.

Тема вашей лекции 
«Правда о внешней 
политике США». 
В чем заключается 
правда? 
УЛЬЯМ БЛУМ: Я назову 
сухой остаток от воз-
действия внешней 
политики США после 
окончания Второй 
мировой войны: 
США свергли или 
сместили правитель-
ства более чем в 50 
странах; попытались убить 50 иностранных лидеров; 
бомбили 30 стран; вмешались в ход выборов в 30 странах; 
были причастны к совершению самого большого количе-
ства военных преступлений и пыток, чем кто-либо в мире; 
и остановили возникающие национальные движения бо-
лее чем в 20 странах. Ради глобального доминирования 
США готовы пойти на все. Но все же Америка за это время 
учла некоторые из ошибок. Например, не вести наземных 
операций, а только бомбить — это урок Вьетнама. Но они 
до сих пор не отучились свергать правительства.

Вы имеет в виду события на Украине?
УИЛЬЯМ БЛУМ: США глубоко вовлечены в события на Украи-
не. Новое украинское правительство не может сделать 
ничего без одобрения Вашингтона, НАТО, а иногда и ЕС. 
Стояла четкая задача — сместить правительство Украи-
ны. Если взглянуть более масштабно, геополитически, 
то была поставлена цель — замкнуть вокруг России коль-
цо НАТО. В этой цепочке не хватало таких звеньев, как 
Украина, Грузия, которые и стали основными целями для 
НАТО и США. А окружение России означает начало вто-
рой «холодной войны» — вот к чему все шло. Но Россия 
не могла просто сидеть тихо, когда такое происходит у ее 
границ. В дни свержения украинского правительства 
в феврале 2013 года, кто был в толпе протестующих? 
Очень высокий представитель Госдепартамента (помощ-
ник госсекретаря США по странам Восточной Европы 
и СНГ Виктория Нуланд. — Прим. «РГ»). И она раздавала 
там еду. Но она же не раздавала еду протестующим в Ва-
шингтоне — я сам множество раз выходил на акции про-
теста в Вашингтоне, но мне она еду не давала! 

Какую роль в современной меняющейся системе между-
народных отношений играет Россия?
УИЛЬЯМ БЛУМ: Было бы прекрасно, если бы США и Россия 
смогли сотрудничать. Президент Владимир Путин сде-
лал очень многое в этом направлении. Мне бы хотелось, 
чтобы правительство США сделало то же самое, чтобы 
в Вашингтоне думали и говорили, как он. Если президен-
том США станет сильная фигура, если этот человек не 
просто будет придерживаться определенных политиче-
ских взглядов, а будет достаточно смелым, чтобы выра-
жать их и воплощать в жизнь, то, конечно, он сможет ока-
зать большое влияние на внешнюю политику страны. Но 
не знаю, есть ли у сегодняшних кандидатов в президенты 
США достаточно смелости для этого.

Сейчас США прикладывают немалые усилия для борьбы 
с ИГИЛ, но пока не преуспели на этом направлении.
УИЛЬЯМ БЛУМ: Я и сам удивлен, что США до сих пор не нане-
сли больший урон ИГИЛ. Тем не менее несколько пре-
ждевременно говорить, что эта миссия провалилась, 
ведь к борьбе с терроризмом подключается все больше 
стран США поставляли оружие людям, которые воевали 
в Ираке и Сирии, а затем переходили к ИГИЛ. Поэтому 
США фактически во многом помогали ИГИЛ за послед-
ние несколько лет. 

В Вашингтоне оправдывают разрушительную внешнюю 
политику «американской исключительностью». И мно-
гие в США в это искренне верят, а вы — нет. 
УИЛЬЯМ БЛУМ: В США используют выражение «американ-
ская исключительность» с XVIII века., когда они стреми-
лись построить новую империю. Есть выражение «перст 
судьбы» — именно так США понимает свое предназначе-
ние править миром. Это длится уже два столетия, просто 
теперь это называется «американской исключительно-
стью». Нельзя сказать, что мне удалось избежать участи 
промывки мозгов. Это начинается в детских садах и про-
должается на протяжении всей жизни. Люди в Америке 
настолько пропитаны этим, что многих шокирует, когда 
они встречают таких людей, как я. «Как ты можешь сом-
неваться в том, чему нас учили?» — спрашивают меня 
они. Но я очень надеюсь, что со временем ситуация изме-
нится. Она уже начала меняться. Единственные, кто мо-
гут остановить США, это сами американцы. Им надо от-
учиться о того, что им внушали десятилетиями. И это 
часть моей миссии в жизни — отучить американцев от 
этой лжи. Власти США стремятся игнорировать сущест-
вование таких людей, как я. Поэтому единственные аме-
риканские СМИ, которые обращают на меня внимание, 
это так называемая альтернативная, весьма немногочи-
сленная пресса.  

ПРАВО КС РФ 
призвал 
госслужащих 
не быть 
бюрократами

СПРАВКА 
НЕ ПРЕГРАДА

Мария Голубкова,   
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
призвал госслужащих отказаться 
от формального подхода к требо-
ваниям закона, в том числе пере-
чням документов, необходимых 
для подачи в инстанции. Поводом 
послужила жалоба предприни-
мателя из Воронежа Михаила 
Чайковского.

Мужчина попытался зареги-
стрироваться на бирже труда, но 
не смог из-за отсутствия справки о 
зарплате за последние три месяца. 
К моменту возникновения необхо-
димости в услугах биржи труда 
фирма уже несколько лет не суще-
ствовала. И в службе занятости от-
ветили отказом. По мнению заяви-
теля, требования Закона «О заня-
тости населения в РФ» прямо про-
тиворечат Конституции РФ, кото-
рая гарантирует гражданам право 
на труд и социальное обеспечение. 

КС РФ указал, что оспоренный 
закон должен обеспечивать гра-
жданам защиту от безработицы, в 
том числе через бесплатное содей-
ствие в трудоустройстве, консуль-
тации, возможность обучения. В 
то же время материальная по-
мощь от государства  требует офи-
циального статуса, однако усло-
вия его получения не должны ста-
вить гражданина в безвыходное 
положение. 

— Не имеет значения, по какой 
причине гражданин не может 
представить справку — будь то 
ликвидация организации, где он 
ранее работал, и невозможность 
получения соответствующих све-
дений в архиве или какие-то иные 
обстоятельства, — отметил Сергей 
Маврин, заместитель председате-
ля КС РФ. Оспоренные положения 
закона КС РФ признал не противо-
речащими Конституции. Но в ре-
шении указано, что закон не пред-
полагает отказа на том основании, 
что «не представлена справка о 
среднем заработке за последние 
три месяца по последнему месту 
работы». 

Визит Валентина Матвиенко встретилась с президентом Кении 

Найроби рядом 
Татьяна Замахина, Найроби

К
ения поддерживает 
инициативу России по 
созданию широкой ко-
алиции по борьбе с ме-
ждународным терро-

ризмом. В этом руководство стра-
ны заверило спикера Совфеда Ва-
лентину Матвиенко, которая вче-
ра начала официальный визит в 
африканскую республику. Ее пре-
зидент Ухуру Кениата передал 
благодарность Владимиру Путину 
за борьбу с этим злом, от которого 
страдает и его страна.

Кения не понаслышке знает о 
проблеме терроризма. В послед-
нее время ситуация заметно обо-
стрилась: активизировались экс-
тремисты из сомалийской груп-
пировки «Аш-Шабаб». «Эта груп-
пировка не так на слуху, как «Ис-
ламское государство», но в регио-
нальном контексте представляет 
не меньшую опасность, — объя-
снил журналистам глава Комите-
та Совфеда по международным 
делам Константин Косачев. — 
И есть основания полагать, что 
она поддерживает обширные свя-
зи с международными террори-
стическими центрами».

Глава cената Кении Экви Эту-
ро считает, что высокая актив-
ность террористов в Кении связа-
на с тем, что здесь немало ино-
странцев. Против них были на-
правлены теракты в столице, 
именно их и похищают. «Терро-
ризм — пугало для туристов, — 
признал он после встречи с Мат-
виенко. — Поэтому мы приняли 
ряд законов для обеспечения без-
опасности». Однако он все же 
призвал туристов не бояться при-
езжать в Кению: «Такие же про-
блемы, как у нас, в Париже и Бо-
стоне». Отток туристов — удар по 
экономике страны: по данным 
посольства РФ, иностранцы, ко-
торых привлекает дикая природа 
страны, дают около 20 процентов 
ВВП.

Этуро заверил Валентину 
Матвиенко, что в Кении поддер-
живают инициативу президен-
та РФ по создании коалиции 
по борьбе с международным тер-
роризмом. «Это не только про-
блема отдельных стран, это гло-
бальная угроза миру», — уверен 
сенатор.

Президент Кении, выступая на 
сессии Генассамблеи ООН, как и 
Владимир Путин, призвал бороть-
ся с этой угрозой сообща. Г-н Ке-
ниата, как рассказала Валентина 
Матвиенко, попросил передать 

благодарность российскому кол-
леге за борьбу с международным 
терроризмом, которую ведет 
наша страна. Кения и сама вносит 
большой вклад в это общее дело, 
считает глава верхней палаты.

Кенийцы занимают конструк-
тивную позицию по Сирии — не 
поддерживают в ООН выдвигае-
мые западными и арабскими 
странами резолюции, односто-
ронне возлагающие ответствен-
ность за конфликт на официаль-
ные власти в Дамаске. По словам 
Матвиенко, подходы России и Ке-
нии близки и по другим междуна-
родным проблемам. Кроме того, в 
республике разделяют беспокой-
ство РФ на счет поощряемых За-
падом военных действий Киева 
на юго-востоке Украины, считая, 
что они препятствуют налажива-
нию диалога между сторонами.

По оценке Константина Коса-
чева, Африка становится для 
России союзником в созидании 
многополярного мира, который 
неприемлем американцам.

После встречи с руководст-
вом страны сенаторы отправи-
лись в знаменитый кенийский 
национальный парк. Визит про-
должится сегодня — российской 
делегации предстоит общение с 
представителями нижней пала-
ты парламента.

Кения поддержит инициативы 
России в борьбе с терроризмом, 
заверил Валентину Матвиенко 
 президент Ухуру Кениата.

Акцент

 Кения не понаслышке знает 
о проблеме международного 
терроризмаНа практике суммы 

компенсаций 
за волокиту, назна-
ченные судом, 
составляют от 10 
до 200 тыс. рублей

После Второй 
 мировой войны 
США свергли 
или сместили пра-
вительства более 
чем в 50 странах

1

Уильям Блум: США используют выражение 
«американская исключительность» с XVIII века.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Нефтяники 
готовы экономить 
на издержках, но это не решит 
критические проблемы 
отрасли

Не наступить 
на нефтяные 
грабли

Константин Симонов, 
генеральный директор Фонда 

национальной энергетической 

безопасности

ОДНОЙ из острых экономиче-
ских тем продолжает оставать-
ся налогообложение нефтегазо-
вого комплекса. Минфин, как 
известно, предложил поменять 
курс рубля в формуле изъятия у 
нефтяников налога на добычу 
полезных ископаемых, что 
должно было дать бюджету по-
рядка 600 млрд рублей только в 
следующем году. После дли-
тельных обсуждений на самом 
высоком уровне в итоге отказа-
лись от этой идеи. Однако, оче-
видно, финансовые власти не 
спешат отказываться от своих 
задумок, даже называя нефтя-
ников шантажистами и советуя 
им экономить на издержках. 

Честно говоря, издержки 
легко можно найти и в расход-
ных статьях бюджета, но ведь 
гораздо проще изменить не-
сколько цифр в формуле. Мин-
фин хочет собрать 200 млрд с 
нефтяников, еще 100 млрд с 
«Газпрома», еще 30 млрд за 
счет роста акцизов на печное и 
маловязкое топливо. Это не так 
неприятно, как упорные бои с 
бюджетополучателями, при-
выкшими к комфортной жизни 
за счет перераспределения в их 
пользу нефтегазовой ренты. 

Однако крик нефтяников — 
это не шантаж. Давайте просто 
попробуем услышать их аргу-
менты. Отрасль именно сейчас 
критически нуждается в инве-
стициях. Потому что до сих пор 
основная нефть у нас добывает-
ся на старых советских место-
рождениях. Уже десять лет от-
расль твердит о том, что без ин-
вестиций в новые проекты до-
бычу на нынешнем уровне не 
удержать. Однако против отра-
сли давно уже применяют жест-
кую фискальную политику, 
главная цель которой — увели-
чить изъятия у компаний в 
пользу бюджета. Невзирая на 
то, что мы продолжаем поддер-
живать добычу за счет эксплуа-
тации старой советской ресур-
сной базы. 

По итогам 2014 года валовая 
добыча нефти на новых место-
рождениях — со сроками ввода в 
эксплуатацию не более 5 лет — 
составила 40,7 млн тонн. И это 
из добытых 527 млн тонн! 

Увы, люди с бухгалтерским 
мышлением рассуждают так: 
раз отрасль пока удерживает 
добычу, значит, все у нее хоро-
шо и она занимается «пугалка-
ми». Выходит, отрасль услышат 
только тогда, когда добыча на-
чнет заваливаться. Но уже бу-
дет поздно. Проблема в том, что 
нефтянка — отрасль с длитель-
ным инвестиционным циклом. 
От первых инвестиций до пер-
вой нефти может пройти пять и 
более лет. Если начнется паде-
ние, значит это результат инве-
стиционного голода. Но испра-
вить ситуацию уже никто не 
сможет. 

Параллели с концом эконо-
мики СССР становятся совсем 
явными, но приходят на ум 
многим экспертам — очень уж 
похожа история. С начала 80-х 
годов отраслевики убеждали 
руководство страны в необхо-
димости роста капитальных за-
трат. Но добыча росла на ста-
ром багаже и их никто не слы-
шал. В итоге в 1987—1988 годах 
СССР поставил свой историче-
ский рекорд по добыче. Власть 
была уверена — раз рекорды, 
значит, в отрасли все отлично. 
Но изъятие инвестиционных 
ресурсов уже вырыло яму, ко-
торую партийное руководство 
в упор не желало замечать. Уже 
в 1989 году добыча начинает 

заваливаться. И дело не в рас-
паде СССР — еще до крушения 
страны мы потеряли более 100 
млн тонн добычи. Всего за три 
года! Потому что отрасль лиши-
ли инвестиций, самоуспокоив-
шись хорошими текущими 
цифрами.

Инерция обвала была чудо-
вищной — к середине 90-х мы 
потеряли уже 270 млн тонн от 
советских пиков добычи! Анти-
рекорд поставили, кстати, в 
1996 году, когда на президент-
ских выборах оппозиция чуть 
было не пришла к власти. 

Сейчас мы вновь находимся 
на подъеме добычи. Добыча не-
фти в России составила в сентя-
бре 2015 года 10,74 млн барре-
лей в сутки, что является абсо-
лютным рекордом постсовет-
ского времени. Но, увы, все как 
у классика: «Дома новы, но 
предрассудки стары». Опять 
никто не верит отрасли. Хотя, 
по мнению экспертов, она нахо-
дится на пределе своих возмож-
ностей. И, на мой взгляд, мы на-
блюдаем последний год роста 
добычи. 

Не могу сказать, что минфин 
не задумывается о перспективе. 
Логика проста — если обвалится 
добыча, резко сократится и 
приток денег в бюджет. Нефтя-
ники сократят закупки у метал-
лургов и машиностроителей, 
что приведет к всплеску безра-
ботицы и концу планов импор-
тозамещения в тех отраслях, 
где основным покупателем яв-
ляются как раз нефтегазовые 
компании. Минфин вроде бы 
начал это осознавать. Начались 
цивилизованные переговоры о 
смене налоговой философии и 
переходе от взимания налогов в 
выручке к налогообложению 
прибыли. Минфин включился в 
практическое обсуждение но-
вой схемы, стал предлагать ва-
риант перехода на налог на до-
бавленный доход с сохранени-
ем налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). И вдруг — 
полный разворот ситуации. 
Опять возврат к простым реше-
ниям, которые только кажутся 
простыми, а на деле могут обе-
рнуться большими бедами. 

Я вовсе не хочу представить 
нефтяные компании нищими с 
протянутой рукой. Готов согла-
ситься, что возможности эко-
номии у компаний есть. Когда, 
скажем, некоторые концерны 
спонсируют боксерские шоу в 
Венесуэле и просят налоговых 
скидок — это выглядит странно. 
Да, отрасль могла бы найти до-
полнительные резервы. Но у не-
фтяников нет заинтересованно-
сти бороться за эффективность 
— стоит показать новую при-
быль, и ее тут же срезают в бюд-
жет под любыми предлогами. 

Самый разумный подход се-
годня — подумать, как создать 
у нефтяной индустрии возмож-
ности для дополнительных ин-
вестиций. Было бы более рацио-
нально, если бы правительство 
озаботилось не изъятием всего 
и вся у нефтяников, а созданием 
механизма гарантированных 
инвестиций в развитие нефте-
добычи. Это принесло бы боль-
ше пользы, чем упорное пиле-
ние сука, на котором сидит по-
ловина нашего бюджета. 

Кстати, наши соседи из Ка-
захстана, который также явля-
ется нефтедобывающей стра-
ной и сильно страдает от под-
ешевевшей на мировом рынке 
нефти, решил снизить НДПИ 
для 70% нефтегазодобывающих 
компаний. Планируемое сниже-
ние ставки составит порядка 
8%. Хотелось бы, чтобы и наши 
чиновники исходили из страте-
гических приоритетов, умели 
заглядывать в будущее и извле-
кать нужные уроки из прош-
лого. 

СТРАХОВКА Автолюбителям 
разрешили отказываться 
от допуслуг, навязанных 
страховщиками

С ОСАГО сняли 
нагрузку

Юлия Кривошапко

АВТОЛЮБИТЕЛИ отныне в пятидневный срок могут 
отказаться от добровольной страховки, купленной «в на-
грузку» к полису ОСАГО. И при этом не потерять в день-
гах. Новые правила в среду, 7 октября, утвердил президи-
ум Российского союза автостраховщиков (РСА).

Речь идет о так называемом периоде охлаждения, в те-
чение которого автовладелец может отказаться от дого-
вора добровольного страхования, если тот был заключен 
одновременно с покупкой полиса ОСАГО. 

 «После продолжительного периода обсуждения на 
различных площадках решено было остановиться имен-
но на пятидневном сроке. Такого времени вполне доста-
точно для того, чтобы определиться с решением, — отме-
тил, комментируя новые правила, глава Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) и РСА Игорь Юргенс. Он до-
бавил, что более длительный срок мог бы создать допол-
нительные возможности для мошенников. 

Период охлаждения будет действовать для договоров 
со сроком действия не менее 30 календарных дней. Рас-
торгнуть их можно будет, если по ним не происходило 
страховых случаев. Если условия соблюдены, премию 
будут возвращать в полном объеме в течение 10 дней.

По словам Игоря Юргенса, возможность отказа от 
страховки теперь будет прописываться в договорах по 
добровольным видам страхования, оформляемых при 
покупке полиса ОСАГО. Такие изменения уже внесены в 
Правила профессиональной деятельности РСА.

Необходимость введения периода охлаждения начали 
обсуждать весной. Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) обнародовала статистику, по которой ведомст-
во за три года получило около 10 тысяч обращений, где 
шла речь о навязывании услуг при покупке полисов 
ОСАГО. По утверждению страховщиков, проблема воз-
никла из-за слишком низких тарифов ОСАГО, а после их 
повышения практически исчезла. «Сейчас мы отмечаем 
резкое снижение числа жалоб на навязывание допуслуг 
при продаже ОСАГО», — констатировал Юргенс.

То есть превышение 
предложения над спро-
сом. И «ценовая вой-

на», которую якобы развязала 
Саудовская Аравия, а также кво-
ты на добычу в ОПЕК. Сейчас, 
уверяют многие эксперты, фокус 
сместился: добыча «черного зо-
лота» в России увеличивается, а 
не сокращается. 

Так ли это? Не совсем, утвер-
ждает ведущий эксперт Союза 
нефтегазопромышленников Ру-
стам Танкаев. 

«Во-первых, надо понимать, с 
какой точностью мы знаем ответ 
на вопрос о балансе спроса и 
предложения? Обсуждается циф-
ра 1—2 миллиона баррелей в сут-
ки. Однако точность измерения 
сейчас — до пяти миллионов бар-
релей в сутки. Почему? Одна из 
причин — контрабанда нефти из 
Сирии, Ирака, Нигерии доста-
точно велика, и она не учитыва-
ется в балансе. Поэтому никакой 
достоверности это утверждение 
не имеет», — отмечает собесед-
ник «РГ». 

Хорошо, с этим разобрались, 
теперь обратим внимание на дру-
гой набор фактов. 

Судя по всему, продолжает 

Рустам Танкаев, Саудовская 
Аравия, Ирак и Иран договори-
лись о снижении цен на нефть на 
рынке. «И цель действительно — 
не только сланцевая нефть, а 
Россия, — поясняет эксперт 
«Российской газеты».  — Поче-
му? Потому что после того, как 
ими был потерян кусок нефтя-
ного пирога за счет добываемой 
в США сланцевой нефти, постав-
ки были восстановлены за счет 
Китая и других стран Юго-Вос-
точной Азии. Однако и на этом 
рынке Саудовская Аравия, Иран 
и Ирак начали терять свои пози-
ции, потому что туда вышла 
наша страна». 

Для сохранения своей доли 
рынка сейчас Саудовская Ара-
вия, Иран и Ирак продают свою 
нефть со скидкой 0,3—0,5 долла-
ра за баррель. И это дает свои 
результаты: Россия ушла с пер-
вого места среди поставщиков 
нефти в Китай на третье. 

То есть, по сути, получается, 
что косвенно в снижении цен 
«виновата» Россия. Но не пото-
му, что она добывает больше, 
как абсолютно неправильно 
считают эксперты, опрошенные 
агентством Bloomberg, а потому 

что наша страна ищет и находит 
новые рынки сбыта — это Китай, 
Индия, Южная Корея. 

Однако нефть в цене еще под-
растет. Тем более что с рынка 
последовательно уходит «чер-
ное золото» с высокой себестои-
мостью добычи, которая состав-
ляет 25—50 долларов за баррель. 
Это 10 процентов всей мировой 
добычи (400 миллионов тонн в 
год, 250 миллионов тонн из них 
— сланцевая нефть Соединенных 
Штатов). То есть пик сланцевой 
революции можно считать 
пройденным в этом году, утвер-
ждает Рустам Танкаев. 

«В долговременном периоде 
мы вступаем в эру роста цен на 
нефть. Не взрывного, но посте-
пенного. Я думаю, что в декабре 
мы увидим цену порядка 70 дол-
ларов за баррель. А если гово-
рить про 2016 год, то он обеща-

ет для нас быть неплохим», — 
считает Рустам Танкаев. 

В наилучшем положении, по 
его мнению, сегодня находятся 
именно нефтяные компании Рос-
сии. «Это связано с тем, что они 
получают стабильную прибыль 
вне зависимости от того, какие 
мировые цены на нефть, в связи с 
тем, что ежемесячно рассчиты-
ваемые таможенные пошлины и 
налог на добычу полезных иско-
паемых фиксируют среднюю 
прибыль нефтяных компаний от 
экспорта равную приблизитель-
но 100 долларам за тонну, все, 
что сверху, уходит в бюджет», — 
резюмировал эксперт. 

При этом возможности для ро-
ста нашей доли на мировом нефтя-
ном рынке достаточно большие, 
если правительство РФ не изменит 
условия работы нефтяных компа-
ний, полагает собеседник «РГ». 

Константин Симонов: Без инвести-
ций в новые проекты добычу на 
нынешнем уровне не удержать.

Бурение на золото

Отрасль именно 
сейчас критически 
нуждается 
в инвестициях. 
Потому что до сих 
пор основная нефть 
у нас добывается 
на старых 
советских 
месторождениях

КСТАТИ
По данным Росстата, хотя за последнюю сентябрьскую неделю рост 
цен на автомобильный бензин замедлился — до 0,1 процента против 
0,2 процента в две предыдущие недели, в целом за сентябрь топливо 
 подорожало на 0,9 процента.  
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Ульяновское ЗАО «ФРЕСТ» — 
одно из немногих станкострои-
тельных предприятий России, 
успешно работающее и после 
распада СССР. В целом же эконо-
мика страны сегодня пожинает 
плоды прежней недальновидной 
политики, основанной на много-
летнем сырьевом экспорте. 

В условиях западных санк-
ций руководством страны взят 
курс на импортозамещение. Для 
его реализации 1 октября Пра-
вительством подготовлены 
уточненные требования доступа 
к госзакупкам иностранных и 
отечественных промышленных 
товаров. Согласно им за счет 
средств бюджета зарубежное 
оборудование может закупаться 
лишь в том случае, если отсут-
ствуют его российские аналоги. 
Но в то же время к госзакупкам 
допускается оборудование рос-
сийских фирм, собранное из 
иностранных комплектующих, 
если их доля не превышает 
75 процентов.

Однако такое «уточнение» 
создает опасность доступа на 
оте чест вен ный рынок посред-
нических фирм, и проконтроли-
ровать этот процесс крайне 
сложно. 

Дело в том, что в законода-
тельстве нет четкого понятия 
«комплектующие изделия», что 
создает многовариантность его 
трактовки. В то же время и мно-
гие заказчики требуют от про-
изводителей устанавливать в 
оборудование большого объе-
ма импортных изделий: элек-
трики, электроники, подшип-
ников… 

В России уже существует 
множество мелких фирм, прода-
ющих под своим брендом стан-
ки, скомпонованные из узлов, 
закуп ленных в Китае, Тайване и 
Южной Корее. Этим компаниям 

будет особенно легко обосно-
вать закупку по импорту меха-
нических структур станков, уло-
жившись в определенные зако-
ном 75 процентов.

Поэтому, я уверен, что такой 
«норматив» лучше исключить, 
дабы не создавать дополнитель-
ных барьеров доступа к госза-
купкам отечественных компа-
ний и перекрыть любые лазейки 
для протекционизма и корруп-
ции. А такая опасность есть, ведь  
по мнению многих экспертов, 
главной проблемой при госза-
купках является нездоровая мо-
тивация чиновников.

Наконец, значительные убыт-
ки в виде недополученной при-
были государству приносят не-
компетентные решения о закуп-
ках импортного оборудования, 
принимаемые менеджментом 
некоторых частных компаний. 
(Но на бизнес новые правила, 
увы, пока не распространяются). 
Как пример можно привести 
приобретение рядом холдингов 
станков испанских, японских, 
немецких и тайваньских компа-
ний, которые используются для 
обработки крупногабаритных 
деталей инновационных грузо-
вых железнодорожных вагонов. 
Цена таких станков на порядок 
выше, производительность 
меньше, а надежность ниже, чем 
тех, что производятся ЗАО 
«ФРЕСТ». При этом технические 
специалисты данных холдингов 
после знакомства с успешной ра-
ботой ульяноского оборудова-
ния информировали свое руко-
водство о неэффективности за-
рубежных закупок: высокоско-
ростные и дорогостоящие им-
портные станки не могут полно-
ценно работать в российских ре-
алиях, когда литые заготовки 
имеют припуск 10 и более мил-
лиметров.

По мнению экспертов, пока 
рано говорить об экономиче-
ской выгоде от импортозамеще-
ния промышленных товаров, 
особенно в машиностроении. 
Поэтому к обсуждению наибо-
лее острых аспектов данной 
проб лемы и выработке эффек-
тивных решений следует посто-
янно привлекать не только чи-
новников и ученых, но и самих 
производителей. 

Без посредников 
и посредственностей

Импортозамещение:  
развитие отечественного машиностроения 

требует тесного взаимодействия 
государства и бизнеса

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов: 

«Модернизация корпоративной телефонной сети  
ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  
Шварева Юлия Николаевна 8 (3424) 29-66-32.

«Изготовление и поставка стеклопластикового  
трубопровода для СОФ БКПРУ-3 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  
Братчикова Наталья Николаевна 8 (3424) 29-56-10.

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков  кон-
курсная документация выложена с 05.10.2015 на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАЗНАЧЕНИЕ Денис Филиппов стал исполняющим обязанности 
генерального директора Фонда РЖС

Обустроили
Елена Домчева

У 
Федерального фонда со-
действия развитию жи-
лищного строительства 

(Фонд РЖС) новое руководство. 
Исполняющим обязанности ген-
директора назначен Денис Фи-
липпов, который также возглав-
ляет Агентство финансирования 
жилищного строительства.

На посту гендиректора фонда 
Филиппов сменил Александра 
Бравермана, который стал гла-
вой новой федеральной корпора-
ции — по развитию малого и сред-
него предпринимательства.

Денис Филиппов родился в 
1976 году в Саратове. Выпускник 
Саратовского государственного 
университета им. Н.Г. Чернышев-
ского, аспирантуры Санкт-Пе-

тербургского государственного 
архитектурно-строительного 
университета, Шведского инсти-
тута менеджмента. 

В 2000—2005 гг. руководил ря-
дом предприятий. В 2005—2010 
гг. — генеральный директор Ипо-
течной корпорации Саратовской 
области («ИКСО»), региональ-
ный представитель Агентства по 
ипотечному жилищному креди-
тованию (АИЖК). В 2010—2011 
гг. — министр строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Саратовской области. С авгу-
ста 2011 г. — заместитель гене-
рального директора Фонда РЖС. 
С апреля 2015 г. — заместитель ге-
нерального директора ОАО 
«АФЖС», в мае 2015 г. назначен 
генеральным директором ОАО 
«АФЖС».

Проект Зарплаты чиновников в 2016 году расти не будут

Трудности 
экономии
Игорь Зубков 

З
аморозку пенсионных 
накоплений все-таки 
решено продлить. Пен-
сионные взносы , а это 
342 миллиарда рублей, 

пойдут на расходы бюджета 
в 2016 году. 

В среду это подтвердили глава 
Пенсионного фонда Антон Дро-
здов и замминистра финансов 
Алексей Лавров.

Вопрос теперь в том, как 
именно будут использованы эти 
деньги. Если пустить на индекса-
цию социальных выплат, то для 
экономики они окажутся потра-
ченными впустую, считает руко-
водитель направления «Финансы 
и экономика» Института совре-
менного развития Никита Мас-
ленников. По своей природе это 
«длинные деньги», предназна-
ченные для крупных инфра-
структурных проектов, и именно 
так они и должны работать. Воз-
можно, через проектное финан-
сирование, или же можно оста-
вить их в распоряжении негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов, но с более жесткими крите-
риями по инвестированию нако-
плений — они не должны лежать 
на депозитах в банках.

Одновременно минфин пред-
ложил продлить заморозку зар-
плат федеральных чиновников, 
судей, прокурорских работни-
ков, сотрудников Следственного 
комитета, а также не повышать 
денежное довольствие военно-
служащим. 

Все эти жесткие меры, равно 
как и индексация пенсий лишь на 
4 процента, учтены в проекте фе-
дерального бюджета, который 
вчера минфин опубликовал для 
общественного обсуждения. 
Впервые он содержит предложе-
ние не индексировать материн-
ский капитал. В 2016 году он 
останется на уровне 453 тысяч 
рублей.

Если не перестраивать бюд-
жет, оставить его как есть, бюд-

жетный дефицит составил бы 
4,4 процента ВВП, отмечает Ни-
кита Масленников. По проекту 
бюджета на 2016 год, дефицит 
снизится до 2,8 процента. 

По сравнению с текущим го-
дом расходы даже в номиналь-
ном выражении вырастут незна-
чительно (15,761 триллиона про-

тив 15,467 триллиона рублей), 
но в реальном, с учетом 12-про-
центной инфляции, сократятся. 
А вот прогнозируемые доходы 
(13,577 триллиона) довольно су-
щественно превышают показате-
ли этого года (12,54 триллиона). 
Разница между расходами и до-
ходами, таким образом, составит 
2,184 триллиона рублей. 

Как и сейчас, основным источ-
ником финансирования дефицита 

будет Резервный фонд: из него 
возьмут 1,76 триллиона рублей. 
На начало октября в Резервном 
фонде было 4,67 триллиона руб-
лей. По подсчетам минфина, к кон-
цу 2016 года в Резервном фонде 
останется 1,25 триллиона рублей, 
но Фонд национального благосо-
стояния останется практически 

нетронутым — в следующем году 
он сократится с 4,90 до 4,69 трил-
лиона рублей.

При этом расходы по блоку 
«Национальная экономика» уве-
личиваются на 232 миллиарда 
рублей. 

У чиновников зарплаты выше 
средней по стране, поэтому идея 
не повышать им зарплаты, а ее 
с начала года никто не скрывал, 
не вызывает особого отторже-

ния. С пенсиями сложнее. «Все-
таки у нас впервые с начала века 
растет количество людей, живу-
щих за чертой бедности. В следу-
ющем году их может быть уже бо-
лее 20 миллионов. Выход один — 
делать социальную поддержку 
адресной. Но если решения по 
зарплатам и социальным расхо-
дам позволяют дать дополни-
тельные стимулы экономическо-
му росту, тогда выбор очевиден 
в пользу экономического роста. 
Потом это позволит решить ны-
нешние проблемы. Гораздо боль-
шая несправедливость — еще два 
года сидеть в рецессии. Экономи-
ческий рост создает тот пирог, 
который потом можно делить», — 
считает Никита Масленников.

Бюджет исходит из повыше-
ния налоговой нагрузки на то-
пливно-энергетический ком-
плекс, на котором настаивал 
минфин. Предполагается, что 
среднегодовая цена на нефть со-
ставит 50 долларов за баррель, 
а инфляция снизится в два раза — 
до 6,4 процента. Этот уровень 
укладывается в базовый прогноз 
Центрального банка на следую-
щий год, а основные параметры 
бюджета, надо думать, полно-
стью устраивают ЦБ с точки зре-
ния цели по инфляции.

Помимо Фонда РЖС, Денис Филиппов возглавляет Агентство 
 финансирования жилищного строительства.
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Акцент

 Продление на 2016 год
заморозки пенсионных
накоплений даст бюджету 
342 миллиарда рублей
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Взгляд Немецкий политолог рассказал о том, какую роль сыграют Россия и Европа в формировании 
нового глобального мироустройства

Запад не должен избегать Москвы
Александр Рар,
политолог, член правления 
Российско-германского форума 
«Петербургский диалог»

М
ир становится дру-
гим. Отношения 
России с Западом 
выходят на совер-
шенно новый уро-

вень. Попытаемся разобраться, 
что это означает. 

Украинский кризис уходит на 
второй план. Полтора года Рос-
сия и Запад бодались как во вре-
мя «холодной» войны. И многим 
казалось, что эта эпоха снова на-
ступила. Может быть, через пару 
недель от таких ощущений не 
останется никаких следов, пото-
му что стороны начнут сотрудни-
чать. Если говорить о Европе, то у 
нее появилась новая, абсолютно 
неожиданная угроза — и не со сто-
роны «агрессивной» России (как 
твердили европейцы, которые 
просили усиления НАТО), а на-
плыв беженцев. Конечно, это не 
военная угроза, но она становит-
ся серьезной социальной и эко-
номической угрозой для боль-
шинства стран Европы. Наплыв 
беженцев не уменьшается, и поэ-
тому нарастает тревога в евро-
пейских странах, которые все 
больше беспокоятся за свои гра-
ницы и за внутреннее состояние 
общества. В Германии и Швеции 
беженцев еще принимают с рас-
простертыми объятиями. Там на 
первый план ставят именно по-
литику ценностей, мораль, гума-
низм. А в других странах ЕС это 
проявляется в значительно мень-
шей степени. 25 лет назад Восточ-
ной Европе казалось, что она во-
шла в некий рай под названием 
ЕС. Но теперь эти страны осозна-
ли, что погода в ЕС совсем не без-
облачная. С другой стороны, в 
Восточной Европе не понимают, 
зачем нести тяжесть решений 
всех этих социальных проблем с 
беженцами, и не разделяют пози-
цию Германии о том, что прини-
мать надо всех. 

Европа решила заморозить 
кризис на Украине. В принципе 
остановить конфликт на Востоке 
Украины уже почти удалось. Так-
же решено не обсуждать вопрос 

Крыма. Сейчас нужно сосредото-
читься на более глобальных вы-
зовах для Европы, которые идут с 
юга. Но ситуация в Европе может 
прийти к тому, что существова-
ние Евросоюза окажется под во-
просом, хотя, конечно, сейчас о 
его слабости говорить рано. Воз-
можный выход Англии из ЕС 
вследствие развития событий по-
следних недель сильно ослабит 
Европу: она станет другой. Выход 
Греции не имел бы такого эффек-
та, как возможный выход Англии. 
И можно представить, что вряд 
ли на Украине, которая стремит-
ся в Европейский союз, пробле-
мы с беженцами усилят желание 
украинского народа во что бы то 
ни было стать членом ЕС. А вот 
более критичное отношение к 
происходящему вполне может 
появиться. 

Стоит отметить, что в этом 
году у Запада еще найдутся деньги 
на поддержку Украины и Греции 
(европейская экономика — на 
подъеме, а немецкая экономика и 
вовсе находится в лучшем состоя-
нии за многие десятилетия). Но 
резонно задать вопрос: как все бу-
дет выглядеть уже в следующем 
году? И здесь можно поставить 
множество вопросительных зна-
ков.

Сирийская проблема — это 
один из кирпичей для построения 
нового глобального мирового по-
рядка, который будет уже не одно-
полярным, а многополярным. 
Никто не знает, как этот многопо-
лярный порядок в конце концов 
будет выглядеть, но в Сирии он 
уже начинает формироваться. 
Ближний Восток нужно выстро-
ить заново, придать стабильность 
этому взрывоопасному региону, 
где находится очень много ресур-
сов, в которых будет нуждаться и 
Запад, и Азия. Мы помним, что сто 
лет назад границы стран Ближне-
го Востока были искусственно 
проведены европейскими коло-
ниальными государствами после 
распада Османской империи. По-
видимому, сейчас нужно сделать 
то же самое. И естественно, что 
Россия не хочет, чтобы этим зани-
мался только Запад. Россия через 
военные действия на стороне Аса-
да вступила в эту «большую 

игру», потому что речь идет об 
участии в построении глобально-
го мирового порядка. 

В Сирии возможен югослав-
ский вариант, когда будут созда-
ны новые государства ради того, 
чтобы меньшинства, которые не 
могут жить друг с другом, как сун-
ниты и шииты, нашли для себя но-
вые родины. Но в этом случае Рос-
сия не будет, как это было в Косо-
во, играть роль запасного помощ-
ника Германии в миротворчестве. 
А будет стремиться играть пер-
вую скрипку. Задача обустройст-
ва Ближнего Востока — амбициоз-
ная и сложная: нужно решить 
много вопросов, от которых будет 
зависеть мировой порядок в буду-

щем. Это и безопасность Израиля, 
которая с точки зрения Европы 
является ключевым моментом. 
Это и борьба с терроризмом, ко-
торый набирает силу и не уходит 
со сцены. Это, как ни странно, 
климатическая политика. Эк-
сперты утверждают, что потепле-
ние на Земле в первую очередь 
ударяет по региону Ближнего Вос-
тока, и от повышения температу-
ры исчезает много сельскохозяй-
ственных продуктов. В результате 
где-то наступает голод, а от этого 
рушатся экономические систе-
мы, появляются разные социаль-

ные взрыва, восстания. Вот что 
становится почвой для револю-
ций и в конечном итоге для мигра-
ции в Европу. Сейчас в Европу 
движутся сирийцы, а уже завтра 
по тому же пути в Европу могут 
направиться другие народы, при-
чем в еще большем количестве, 
чем сейчас. 

Построению общего мирово-
го порядка мешают геополитиче-
ские разногласия, которые име-
ют свои корни в прошлом. Не-
трудно понять граничащую с 
ближневосточным регионом 
Турцию, без которой не решить 
этой проблемы. В «большой 
игре» она во что бы то ни стало 
стремится не допустить создания 
независимого курдского госу-
дарства. Причины понятны: в 
этом случае у Турции появятся 
собственные проблемы с курд-
ским населением. Что касается 
США, то они традиционно хотят 
выстроить новый порядок на 
Ближнем Востоке таким обра-
зом, чтобы главную роль отдать 
Саудовской Аравии, с которой у 
Америки развиты близкие отно-
шения. Россия, наоборот, хочет, 
чтобы в этой «большой игре» в 
первых рядах участвовал Иран, 
который исторически с Россией 
был связан больше, чем с Запа-
дом. Как все эти разные геополи-
тические и геостратегические 
разногласия совместить — вопрос 
к дипломатам. Но, по-видимому, 
недостаточно сейчас договорить-
ся только об одном — пусть все бо-
рются с ИГИЛ, а дальше будет 
видно. Это не выход из положе-
ния, такая постановка вопроса 
даже опасна.

Сохраняется и другое обстоя-
тельство: американцам и НАТО 
все труднее вести войны на двух 
фронтах. Америка, как мы знаем, 
участвует в бомбежках ИГИЛ в 
Сирии. Но сейчас образовался 
новый пожар в Афганистане. И 15 
лет миротворчества НАТО в этой 
стране подвергается большому 
сомнению. Запад не может при-
нять этот вызов и выйти из Афга-
нистана побежденным, как Со-
ветский Союз в 1989 году. Для За-
пада это будет огромным шоком. 
Поэтому есть предположение, 
что НАТО и Америка активизиру-

ют миротворческие усилия и во-
енные действия в Афганистане. 

Россия, исходя из собственных 
интересов, приветствует актив-
ность Запада в Афганистане. Пото-
му что Москве невыгодно, чтобы 
туда опять вернулись «Аль-Каида» 
и талибы, ведь из Афганистана ра-
дикалы могут быстро проникнуть 
в Центральную Азию, а оттуда — на 

Северный Кавказ. Тогда может 
возобновиться все то, что проис-
ходило в России в конце 1990-х. А 
в этом никто в этом не заинтересо-
ван. Также Запад тихо приветству-
ет участие России в сирийской 
гражданской войне, потому что 
понимает: необходимо что-то сде-
лать, чтобы остановить поток бе-
женцев. Сама Европа не способна 
воевать с ИГИЛ. У нее нет ни пла-
нов, ни политического желания, 
ни каких-либо возможностей, за 
исключением разве что турков, 
англичан и отчасти французов. 
Поэтому на Россию смотрят с 
определенной критикой, боясь, 
что Москва будет слишком сильно 
перетягивать одеяло на себя и реа-
лизовывать геополитические про-
екты, которые не соответствуют 
западным. Но в то же время на За-
паде соглашаются с тем, что Рос-
сия должна проделать эту работу, 
потому что создание стабильно-
сти в Сирии руками русских Запад 
устраивает так же, как Россию тот 
факт, что Запад своими руками 
пытается наладить ситуацию в 
Афганистане. 

Есть шанс, что антитеррори-
стический альянс, который Вла-
димир Путин предложил в ходе 

выступления на Генассамблее 
ООН в Нью-Йорке, реализуется. 
Всем понятно, что в одиночку 
справиться с этим главным вызо-
вом, перед которым стоит Запад, 
невозможно. В 2001 году араб-
ский мир выглядел слабым. Тогда 
казалось, махнув два-три раза ду-
биной, там можно навести поря-
док. Прошло 15 лет, думаю, и на 

Западе, и в России понимают, что 
в этом регионе мы сталкиваемся с 
крайне опасным явлением и, мо-
жет быть, врагом. Сегодня это 
международный терроризм, а за-
втра он может стать сформиро-
ванным государством, на терри-
тории которого будет распола-
гаться оружие массового уничто-
жения, направленное против Ев-
ропы. 

Первый альянс, который Вла-
димир Путин предложил Западу в 
борьбе с международным терро-
ризмом в 2001 году, не состоялся. 
Предполагалось совместное ре-
шение проблемы. Но американ-
цам Россия не понадобилась, хотя 
вначале при освобождении Кабу-
ла от талибов и от «Аль-Каиды» 
российские спецслужбы близко 
работали с американцами. 

В Сирии Россия стремится 
стать ведущей силой антитерро-
ристического альянса, то есть сыг-
рать ту роль, которую взяли на 
себя США в Афганистане. И Мо-
сква считает себя вправе делать 
это, поскольку выступает на сто-
роне легитимного президента Ба-
шара Асада. А американцы непо-
нятно с кем сотрудничают. Конеч-
но, другая цель России — не допу-

стить продолжения оранжевых 
революций или так называемой 
арабской весны и предотвратить 
попытки проводить перевороты, 
которые поддерживаются Запа-
дом ради построения демократии, 
которая нигде не установилась. 
Защита Асада — это барьер против 
продолжения революций, о кото-
рых многие на Западе мечтают, не 
понимая, что это им не удалось. 

В Европе есть элиты, заидеоло-
гизированные западными страте-
гами. И это еще одна проблема в 
отношениях с Россией. Стратеги-
ческий предметный диалог об аб-
солютно четких исторических и 
политических вопросах не полу-
чается. Если прислушаться к вы-
сказываниям президента Фран-
ции Франсуа Олланда, то он по-
прежнему жестко стоит на своем: 
нельзя терпеть, чтобы Асад остал-
ся — и все. Почему? Четкого ответа 
нет. По такой же логике Запад дей-
ствовал в ситуации с Муамаром 
Каддафи: мы хотим, чтобы его не 
было, и мы должны этого добить-
ся, потому что мы не можем про-
играть, и наши западные ценно-
сти (демократия и либеральное 
устройство общества) — превыше 
всего. К сожалению, на Западе не 
задумываются о том, что проис-
ходит, если не удается достигнуть 
желаемого, а в стране после этого 
остается хаос, такой как в Ливии. 
На этой почве еще появятся раз-
ногласия. России трудно разгова-
ривать с Западом, когда он превы-
ше всего ставит ценности, а не ре-
альную политику.

И последнее, на чем хочу оста-
новиться, это оценка событий 
арабской весны, которую по-
прежнему неправильно трактуют 
на Западе. Даже в Германии и во 
Франции говорят так: не удалось 
нам привить свои ценности в этих 
арабских государствах. Хотя мы 
очень сочувствовали молодым 
элитам, которые выступали про-
тив диктаторов и коррупции. А те-
перь эти элиты двинулись к нам, и 
их нужно обласкать у себя дома, 
потому что они исповедуют евро-
пейский дух, европейские ценно-
сти. Боюсь, что это не так и что Ев-
ропа может совершить еще одну 
ошибку себе в ущерб. Но время 
покажет. 
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Александр Рар: Сирийский кризис 
стал одним из кирпичей для построе-
ния нового мирового порядка.
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Как этот процесс идет в сфере 
водоснабжения и водоотведе-
ния, рассказывает генеральный 
директор УК «Росводоканал» 
Антон Михальков.

— Антон Юрьевич, ЖКХ всегда 
считалось одной из самых про-
блемных отраслей в России. Для 
изменения ситуации руководст-
во страны делает ставку на госу-
дарственно-частное партнер-
ство. Как сегодня развивается 
ГЧП в сфере водоснабжения и во-
доотведения (ВиВ)?
— О необходимости привлече-
ния частных инвестиций в регио-
нальные инфраструктурные про-
екты федеральные власти гово-
рят уже давно, наша компания – 
один из самых ярких примеров 
инвестиционного присутствия в 
отрасли. Сегодня бизнес в ЖКХ 
начал развиваться, полностью 
подготовлена вся необходимая 
нормативно-правовая база. Хотя 
еще два-три года назад никто 
особо не рассматривал отрасль 
водоснабжения и водоотведения 
как возможное поле для нор-
мального инвестиционного про-
цесса.

Долгое время мы работали не 
совсем в цивилизованном пра-
вовом поле, когда договоры 
аренды сетей были основной 
формой взаимодействия между 
заказчиком (муниципалитетом) 
и ресурсоснабжающей органи-
зацией. Сегодня в законодатель-
ство внесены изменения, кото-
рые позволяют спокойно рабо-
тать в рамках концессионных 
соглашений и обеспечивают 
большую защищенность инве-
стора-оператора и муниципали-
тета. 

Этот формат подразумевает 
долгосрочные отношения на 
десятилетия вперед. В рамках 
таких соглашений город сохра-
няет в собственности существу-
ющую инфраструктуру и полу-
чает новые капитальные объек-
ты, построенные для улучше-
ния работы систем ВиВ. Опера-
тору же, в свою очередь, гаран-
тируется возврат инвестиро-
ванных средств, речь идет о 
том, что долгосрочная тариф-
ная формула зафиксирована на 
весь срок концессионного со-
глашения. В стране заключено 
более 400 концессионных со-
глашений. На тех конкурсах, 
которые проводят крупные му-
ниципалитеты, идет настоящая 
конкурентная борьба. Мин-
строй РФ делает все возможное 
для создания благоприятного 
инвестиционного климата в 
сфере ЖКХ.

— Однако отрасль традиционно 
называют убыточной, на чем же 
бизнес, решивший войти в нее, 
может заработать?
— Все зависит от нормативно-
правовой базы, в которой живет 
отрасль. Долгое время сама идея, 
что ЖКХ может быть полем 
предпринимательской деятель-
ности, формирующей сегодня 
прибыль, всерьез не восприни-
малась. На федеральном уровне 
дан четкий сигнал на привлече-
ние инвесторов и передачу част-
ным профессиональным опера-
тором управление муниципаль-
ными сетями ВиВ, на основе кон-
цессионных соглашений, что за-
фиксировано в стратегии разви-
тия ЖКХ. Однако зачастую ру-
ководителям муниципалитетов 

проще и привычнее в ручном ре-
жиме управлять водоканалами, 
функционирующими в форме 
МУПов, для которых высокая 
эффективность и экономиче-
ский результат не являются при-
оритетом.

— За счет чего формируется до-
ходность предприятий в группе 
компаний под вашим руководст-
вом?
— Действующее законодательст-
во гарантирует оператору пред-
принимательскую прибыль, ко-
торая составляет пять процентов. 

Кроме того, повышение энер-
гоэффективности и снижение 
операционных издержек, стои-
мость закупок и прочее тоже мо-
жет принести предприятию эко-
номический эффект.

Есть еще один источник – 
плата от промпредприятий за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду и за превышение до-
пустимых концентраций вред-
ных веществ в стоках. Эти сред-
ства мы направляем на экологи-
ческие мероприятия и на реали-
зацию производственной про-
граммы.

— Какие риски вы видите при пе-
реходе на долгосрочное тарифо-
образование?
— В рамках нормативно-право-
вых актов, регулирующих тари-
фообразование, мы имеем не-
сколько источников формиро-
вания денежных потоков. Один 
из них – это тарифная составля-
ющая, которая идет на операци-

онную деятельность. С 2016 
года все предприятия отрасли 
должны перейти на долгосроч-
ное тарифное регулирование 
(«Росводоканал» сделал это в 
2015-м). Экономический эф-
фект, который мы получим от 
грамотного управления бизне-
сом, позволит нам пользоваться 
средствами, накопленными в 
результате экономии, в течение 
пяти лет. Мы начали работать 
вместе с Минстроем над допол-
нениями к нормативным актам, 
которые помогут мотивировать 
операторов к повышению эф-
фективности работы в следую-
щий тарифный цикл. Так как су-
ществует риск, что экономия, 
которую мы получили в течение 
первых пяти лет, будет изъята 
из тарифа и следующий регули-
руемый период потеряет инве-
стиционную привлекатель-
ность. Долгосрочное и прогно-
зируемое тарифное регулирова-
ние позволит привлекать инве-
стиции в необходимых объемах 
для модернизации отрасли уже 
сегодня, так как гарантия воз-
врата средств заложена в дейст-
вующем законодательстве. 

— Как реализуется поручение 
президента о передаче неэффек-
тивных МУПов в концессию? 
Есть ли успешные примеры?
— Концессия, самый прогрес-
сивный метод ГЧП, который по-
зволяет на понятных и прозрач-
ных условиях вкладывать в от-
расль собственные и заемные 
средства сегодня, а не через 20 
лет, так как есть гарантия того, 
что они вернутся через будущие 
тарифные поступления. Сегодня 
мы сталкиваемся с нежеланием 
многих муниципалитетов пере-
ходить на концессионную мо-
дель отношений. Это связано с 
системой, которая складывалась 
в течение многих лет. В настоя-
щее время Минстроем России и 

Минэкономразвития РФ разра-
ботана методика для оценки эф-
фективности МУПов, на основа-
нии которой все субъекты Рос-
сийской Федерации провели 
анализ эффективности МУПов, 
и официально неэффективными 
признаны 30% всех предприя-
тий, а их передача в концессию 
должна состояться в ближайшие 
два года. Нужно найти механиз-
мы стимулирования, например, 
дополнительно субсидировать 
малые города, куда тяжело при-
влечь крупных инвесторов, и, 
наоборот, прекращать финанси-
рование из бюджета убыточных 
предприятий, владельцы кото-
рых – муниципалитеты — не 
принимают мер для передачи их 
частным операторам.

«Росводоканал» управляет 
предприятиями в семи городах 
России, и одно из них, в Вороне-
же, работает в рамках концессии, 
а благодаря четко прописанным 
обязательствам у нас сложились 
понятные деловые отношения с 
областной администрацией и 
муниципалитетом.

В регионах присутствия ком-
панией накоплен позитивный 

опыт по оптимизации процессов 
бизнеса и производства. Мы 
проводим реструктуризацию 
долгов, переформатируем систе-
му управления, повышаем энер-
гоэффективность, сокращаем 
потери воды.

Однако в нашей практике 
есть и другие ситуации. Так, в  
Краснодаре руководство горо-
да хочет вернуть водоканал в 
муниципальное управление. 
«Краснодар Водоканал», вхо-
дит в ГК «Росводоканал» уже 
более 10 лет, все это время до-
статочно успешно работает над 
повышением эффективности и 
качества предоставляемых 
услуг в сфере водоснабжения и 
водоотведения Краснодара. 

Хотелось бы понимания со сто-
роны города в отношении на-
шего стремления максимально 
конструктивно разрешить си-
туацию и сохранить предприя-
тие под управлением нашей 
группы. В этом мы получаем 
поддержку со стороны Мин-
строя. Деятельность красно-
дарского водоканала была тща-
тельно проанализирована эк-
спертами рабочей группы Мин-
строя России, созданной по 
распоряжению вице-премьера 
правительства РФ Дмитрия Ко-
зака, в которую вошли предста-
вители Минстроя, эксперты НП 
«ЖКХ Развитие» и ОАО «Ин-
ститут МосводоканалНИИпро-
ект». Проведен детальный ана-
лиз, на основании которого 
подготовлен отчет о деятель-
ности водоканала, в котором 
сказано, что нарушений в рабо-
те, способных стать основани-
ем для расторжения соглаше-
ния с оператором, нет. 2 сентя-
бря прошло совещание рабочей 
группы под руководством заме-
стителя главы Минстроя Анд-
рея Чибиса с участием предста-
вителей администрации Крас-
нодара, Краснодарского края и 
ГК «Росводоканал». Была кон-
статирована необходимость 
урегулирования ситуации в ре-
шении вопроса о трансформа-
ции договоров аренды в кон-
цессионные соглашения без 
расторжения действующих до-
говоров.

— Что даст отрасли трансфор-
мация договоров аренды в концес-
сионные соглашения? Почему пока 
этот механизм непопулярен?
— Законодательство позволяет 
трансформировать договоры 
аренды в концессионные согла-
шения, однако этот процесс 
требует согласия обеих сторон 
(муниципалитета и инвестора). 
Мы идем по пути трансформа-
ции во всех регионах нашего 
присутствия. Это придаст про-
гнозируемости отношениям 
между муниципалитетом и опе-
ратором.  

Подавляющее большинство 
частных операторов управляет 
предприятиями системы водо-
снабжения и водоотведения на 
основании договоров аренды, 
заключенными 10—15 лет на-
зад, в них, как правило, недоста-

точно четко прописаны взаим-
ные обязательства, что несет 
риск обеим сторонам. Кроме 
того, некоторые пункты этих 
договоров конфликтуют с се-
годняшним законодательством, 
поэтому существует возмож-
ность недобросовестного про-
чтения определенных положе-
ний. Проще говоря, можно в од-
ностороннем порядке попы-
таться расторгнуть договор и 
передать сети либо другому 
оператору, либо в управление 
МУПа. 

— Однако все ваши усилия могут 
быть сведены на нет из-за про-
блемы неплатежей, которая в 
ЖКХ уже давно приобрела хрони-
ческую форму. Какие проблемы вы 
видите по текущей деятельности 
предприятия, какие меры необхо-
димо принять, чтобы урегулиро-
вать этот  вопрос? 
— Да, неплатежи – это в тактиче-
ском плане основная наша про-
блема. Кризисные явления в 
экономике, потрясения на внеш-
них рынках приводят к сниже-
нию платежной дисциплины 
всех категорий абонентов. 

Еще одной существенной 
проблемой являются массовые 
подключения к системам ВиВ 
предприятий среднего и малого 
бизнеса в обход действующего 
законодательства, что негатив-
но влияет не только на собира-
емость платежей, но и влечет за 
собой технологические риски, 
такие как прорывы и аварии. 
Мы боремся с этими нарушени-
ями в рамках действующего за-
конодательства, проводим се-
рьезную разъяснительную ра-
боту, предлагаем узаконить 
присоединение к нашим сетям 
и работать в рамках заключен-
ного договора.  

Также нас беспокоят факты 
мошеннического характера, 
когда управляющие компании 
не платят месяцами, потом бан-
кротятся и позже регистриру-
ются как новое юридическое 
лицо. Здесь нам необходима 
помощь в первую очередь пра-
воохранительных органов по 
выявлению недобросовестных 
УК и недопущению с их сторо-
ны мошенических действий.

Но у нас есть и примеры по-
зитивного сотрудничества с 
властями в рамках борьбы с не-

платежами, например Воро-
неж. Мы нашли компромисс с 
тепловиками, сегодня они со-
кращают свою задолженность. 
Во многом это обусловлено 
тем, что власти города и обла-
сти максимально поддержива-
ют нашу работу. 

Мы совершенствуем нашу 
платежную систему, стараемся 
повысить удобства расчетов 
для клиентов, развиваем судеб-
ную практику. Ведь из-за дол-
гов страдают потребители, так 
как деньги не попадают в инве-
стиционную программу.

— Какие еще законодательные 
изменения необходимы, чтобы 
бизнес активнее входил в ЖКХ?
— На сегодня проделана работа 
по внесению изменений в закон 
о концессиях, в которой мы 
приняли активное участие, ко-
торые должны быть приняты в 
ближайшее время. Данные из-
менения касаются возможно-
сти передачи в концессию сетей 
коммунального комплекса, ко-
торые не зарегистрированы. 
Это очень важно, так как сейчас 
в муниципалитетах отсутствует 
регистрация на большую часть 
объектов имущества предприя-
тий ВиВ, и проблема решается 
очень тяжело в связи с отсутст-
вием средств в бюджетах муни-
ципалитетов.

Мы также считаем крайне 
важным допускать к концесси-
онным конкурсам только про-
фессиональных операторов, 
имеющих многолетний опыт и 
доказавших свою финансовую 
состоятельность. Согласитесь, 
странным выглядит участие в 
конкурсе на управление водо-
коммунальным комплексом го-
рода компании, которая заре-
гистрирована за пару месяцев 
до конкурса. 

Кроме того, необходимо 
внести изменение в действую-
щее законодательство, повы-
шающее ответственность за не-
платежи и  несвоевременную 
оплату услуг ЖКХ, предостав-
ляющее возможность взыска-
ния долгов и начисления штра-
фов с 1-го месяца просрочки.

По моему мнению, все это 
поможет вывести отрасль на 
новый  уровень и привлечь се-
рьезные инвестиции в модер-
низацию ЖКХ России.

Сегодня делается очень многое, 
чтобы ЖКХ стало 
инвестиционно-
привлекательным для частной 
инициативы

Генеральный директор 
УК «Росводоканал» 
Антон Михальков.
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Прибыль на потоке
Частные инвестиции помогут вывести сферу водоснабжения из хронического кризиса
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС готовит 
более тысячи ледовых 
переправ

Вышли на лед

Тимофей Борисов

МЧС России в течение недели должно проанализиро-
вать подходящие места для выхода на лед этой зимой. 
Проблема, казалось бы, не очень острая и даже, на пер-
вый взгляд, несколько экзотичная.

Но, по данным российских спасателей, все не так од-
нозначно. Страна у нас большая и, как ни странно, из-за 
этой проблемы мы теряем немало людей. 

На селекторе у министра начальник управления без-
опасности людей на водных объектах МЧС России Вадим 
Серегин сообщил, что прошлой зимой на незарегистри-
рованных ледовых переправах и местах выхода на лед 
погибли 94 человека. А годом ранее таким же образом 
страна потеряла 118 человек. 

Столь печальная статистика гибели людей складыва-
ется из-за того, что зимой рыбаки и туристы на автомо-
билях выезжают на лед для отдыха и рыбалки. И делают 
они это не всегда в тех местах, где МЧС прокладывает им 
дорогу. В принципе, это понятно, поскольку люди ходят 
там, где удобно. И тут надо, возможно, перенять практи-
ку еще царских времен, когда дороги мостили там, где 
народ сам протаптывал стихийные ходы. 

Поэтому и сейчас переправы в традиционных местах 
останутся, но всего их станет больше. 

— Этой зимой планируется открытие 1039 ледовых 
переправ, в прошлом году было зарегистрировано 993 
переправы. Также планируется 1669 традиционных мест 
выхода людей на лед, — сообщил министру Серегин. 

Подводя итог селектора, глава МЧС Владимир Пучков 
поставил задачу всем руководителям территориальных 
органов в течение недели очистить береговые линии в 
рамках операции «Чистый берег». 

— Сотни тонн мусора, который мы сегодня убираем, 
минимизируют риски в период весеннего половодья. Мы 
обеспечим устойчивую работу водозабора, ливневых ка-
нализаций и всех объектов водопользования, — сказал 
Пучков.

ФИНАНСЫ Юань потеснил 
мировые валюты 

Великолепная 
четверка

Александра Воздвиженская

КИТАЙСКИЙ юань стал четвертой самой распростра-
ненной валютой в мире. Всего три года назад он был на 
12 строчке, и теперь вплотную приблизился к главным 
конкурентам: доллару, евро и фунту стерлингов.

Об этом говорится в докладе «Звездное восхождение 
юаня», подготовленном международной межбанковской 
системой SWIFT. Мировые валюты эта новость должна 
насторожить: швейцарский франк остался на восьмом 
месте, а японскую иену юань сместил на пятую строчку.

Наблюдения SWIFT лишь подтверждают то, о чем 
рынки шепчутся с 2010 года: скоро в резервах мировых 
центробанков появится китайская валюта, и финанси-
сты явно не против 
этого. Юань все 
чаще используют в 
трансграничной 
торговле и для инве-
стиций, а значит, он 
пустил глубокие 
корни в мировую 
экономику, заверяет 
глава отдела гло-
бальных платежей 
HSBC Диана Рейес. 
Китай начал активно 
продвигать между-
народное использо-
вание юаня пять лет назад, и уже сегодня три из четырех 
платежей между КНР, Гонконгом и Южной Кореей прово-
дятся в юанях, а в Сингапуре и в Лондоне обрабатывает-
ся до четверти денежных переводов в китайской валюте.

В принципе, юань почти готов войти в золотовалют-
ные резервы регуляторов, говорит профессор кафедры 
фондовых рынков и рынка инвестиций НИУ «Высшая 
школа экономики» Александр Абрамов. Но пока ограни-
чена конвертируемость юаня в доллар, он не столь при-
влекателен и уступает «американцу». Плюс участники 
рынка скептически оценивают перспективы экономики 
КНР. Юань в последние полгода волатилен и использует-
ся как инструмент поддержки развивающейся экономи-
ки, а значит, подвержен спекуляциям, рассудил эксперт.

С рублем другая история. В начале 2014 года он был 
на 17 месте, а сегодня он покинул топ-20. Причина — 
ослабление курса после перехода к «свободному плава-
нию». Удержать равновесие и сделать шаг вперед рублю 
поможет расчет с Китаем в нацвалютах. «Пока этого не 
происходит, так как стоит более серьезная задача: сохра-
нить спрос на рубли внутри страны, а уже потом разви-
вать товарооборот с другими странами», — заключил он.

Ксения Колесникова

К
огда роботы будут умнее 
человека? Как научиться 
управлять тяжелым истре-

бителем за 10 минут и зажечь 
лампочку ухом? Узнать об этом 
можно будет  на  фестива ле 
NAUKA 0+, который пройдет с 9 
по 11 октября в Москве. 

Световые шоу, прямой эфир с 
МКС и Антарктической стан-
цией, бал роботов, химические, 
физические эксперименты в ре-
жиме нон-стоп и лекции нобелев-
ских лауреатов... Самое сложное 
— не пропустить все интересное: 
фестиваль примут 100 столич-
ных вузов, музеев и научных цен-
тров. Крупнейшие выставки и 
шоу можно будет увидеть в Фун-
даментальной библиотеке МГУ, 
Шуваловском корпусе МГУ и 
ЦВК «Экспоцентр» на Красной 
Пресне.

Научный праздник в Москве 
подводит итог Всероссийскому 
фестивалю, который прошел в 80 

регионах. Центральными регио-
нальными площадками в этом 
году стали Красноярский край, 
Ростовская область и Республика 
Башкортостан. Первый Фести-
валь науки состоялся в 2006 году 
на площадке МГУ им. Ломоносо-
ва. С 2011 года он стал всерос-
сийским. В прошлом году его по-
сетили около двух миллионов че-
ловек.

Ректор МГУ Виктор Садовни-
чий отметил: особенность фести-
валя — в его интерактивности. По-

сетители лабораторий, выставок 
смогут поуправлять новейшими 
роботами, пообщаться с космо-
навтами и даже увидеть, как рабо-
тает прозрачный мозг мыши.

— Мы устроили все по принци-
пу «заходи и пробуй». Задача — 
«заразить» страну наукой, — рас-
сказал он. — В эти выходные в МГУ 
прочтут лекции два нобелевских 
лауреата: Ада Йонат из Израиля и 
Сидней Альтман из США. Встреча 
с выдающимися учеными будет 
транслироваться в Интернете. 

ТРАНСПОРТ

Авиакомпании 
повезут 
пассажиров 
«Трансаэро» 
за свой счет

РЕЙСЫ 
ДОБРОЙ ВОЛИ

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ пассажиров уже бо-
лее чем 50 рейсов «Трансаэро» 
взяли на себя другие авиакомпа-
нии. Компания открыла на своем 
сайте специальный сервис по 
проверке статуса рейсов, чтобы 
клиенты не запутались, куда 
именно следовать на посадку.

Перевозку пассажиров 
«Трансаэро», которую не будут 
оплачивать из бюджета, готовы 
выполнить «Аэрофлот», S7 
Airlines, «ВИМ-Авиа» и 
«ЮТэйр». Они сделают это за 
свой счет, приняв такое решение 
самостоятельно и с расчетом на 
собственные возможности, 
уточнили «Российской газете» в 
Росавиации. 

«Я думаю, что такая авиаци-
онная солидарность в этой ситу-
ации присутствует. Авиакомпа-
нии с поставленной задачей 
справятся. Росавиация не допу-
стит сбойных, очень сложных 
ситуаций в аэропортах», — ска-
зал ее глава Александр Нерадько, 
передает РИА Новости.

Авиакомпании могут побо-
роться за место «Трансаэро» на 
международных маршрутах. 
Внутри России для отечествен-
ных компаний действует прин-
цип открытого неба и нужно 
только договориться об обслу-
живании с аэропортами. А вот в 
рамках межправсоглашений 

придется менять название на-
значенного перевозчика, если 
«Трансаэро» прекратит полеты. 
МИД должен будет направить 
свою позицию о смене одного пе-
ревозчика на другого. Все это бу-
дет делаться с подачи авиацион-
ных властей. 

«Те перевозчики, которые 
сейчас примут участие в судьбе 
пассажиров «Трансаэро», будут 
допущены и к перевозкам на 
международных линиях, где до 
этого был назначен «Трансаэро». 
Это было бы справедливым», — 
отметил ведущий научный со-
трудник Института экономики 
транспорта НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Борисов.

Готовность авиакомпаний 
взять на себя пассажиров «Тран-
саэро» важна еще и потому, что 
не исключен вариант, при кото-
ром этот перевозчик будет ли-
шен права летать. В Росавиации 
уточнили, что выводы по резуль-
татам проверки «Трансаэро» мо-
гут быть сделаны уже 12 октя-
бря. До этой даты (с датой воз-
вращения до 24 октября включи-
тельно) «Аэрофлот» готов под-
держивать перевозки чартерных 
пассажиров — клиентов туристи-
ческой компании «Библио Гло-
бус». Если Росавиация найдет 
нарушения правил безопасно-
сти полетов у «Трансаэро», то 
может ограничить права на по-
леты или аннулировать сертифи-
кат эксплуатанта.  

С уходом «Трансаэро» с рын-
ка стоимость авиабилетов будет 
расти. «С таким уровнем цен на 
билеты, который предлагала 
«Трансаэро», чтобы привлечь 
пассажира, невозможно вы-
жить», — отметил Федор Борисов. 

«Трансаэро» занималась пе-
ревозкой пассажиров по субси-
дируемым маршрутам на Даль-
ний Восток и в Калининград,  на-
помнил эксперт. Но некоторое 
время она была лишена субси-
дий, так как имела долги перед 
бюджетом. Вопрос по перевозке 
субсидированных пассажиров 
будет решаться. «Аэрофлот» и S7 
Airlines возьмут на себя этих 
пассажиров, насколько им это 
позволит парк самолетов», — по-
лагает Федор Борисов. 

Исследование Российская молодежь рвется управлять семейным 
бизнесом, но не знает, как это делать

Не доросли

Александра Воздвиженская 

К
аждый пятый студент 
в мире готов взять в 
руки бразды правле-
ния семейным бизне-
сом, остальные хотят 

идти по собственному пути. При 
этом в России желание получить 
кресло родителя в фирме сразу 
после окончания вуза выше, чем 
в среднем по всем странам (7,6 
процента против 3,5 процента).

К таким выводам пришли в 
Ernst & Young (EY) и Центре се-
мейного бизнеса при университе-
те Санкт-Галлена, после того как 
опросили более 34 тысяч студен-
тов, из которых около 4,5 тысячи 
учатся в России. В целом интерес 
молодежи к преемственности в 
этой сфере падает: четыре года на-
зад желающих продолжить семей-
ное дело в среднем по странам 
было на 30 процентов больше.

Энтузиастов, которые рвутся 
на работу в семейную фирму сра-
зу после окончания вуза, больше 
всего насчитали в Мексике, Сло-
вении и Лихтенштейне, на четвер-
том месте — Россия. Меньше всего 
хотят связать свое будущее с та-
ким бизнесом американцы, изра-
ильтяне и студенты из Дании. Пор-
тугальская молодежь вовсе отка-
залась работать с родственниками 
сразу после вуза, а вот через пять 
лет — согласились 4,4 процента.

В странах, где экономика раз-
вита не так хорошо, как хотелось 
бы молодежи, зачастую нет друго-
го выбора, поэтому молодым спе-
циалистам и приходится устраи-
ваться на работу в семейное пред-
приятие, говорит старший препо-
даватель в университете Санкт-

Галлена Филипп Зигер. В более 
развитых странах, где высокий 
уровень жизни, можно найти аль-
тернативу работе бок о бок с роди-
телями или братьями. Как прави-
ло, в таких государствах профес-
сионалы берут бразды правления 
в свои руки только в том случае, 
если и правда заинтересованы в 
преемственности бизнеса и обла-
дают деловыми качествами.

В России же складывается не-
простая ситуация. У каждого чет-

вертого опрошенного студента 
есть возможность попробовать 
себя в семейном деле, но мало 
кто готов подождать пять лет, 
чтобы набраться опыта и сту-
пить на бизнес-тропу подготов-
ленным (6,4 процента). «Это кос-
венно подтверждает, что в Рос-
сии может быть меньше альтер-
натив для приложения сил моло-
дого поколения, чем в странах с 
более развитой экономикой», — 
говорит партнер EY Антон Ио-
нов. Для сравнения он приводит 
Израиль, Англию, Сингапур и 
Японию, где в среднем желание 
студентов начать работу в се-
мейной фирме сразу после вуза 
ниже в пять раз.

Систему ведения семейного 
бизнеса в России предстоит вос-
станавливать, и первые успеш-
ные шаги в этом направлении 
уже сделаны, говорит декан 
Высшей школы корпоративного 
управления РАНХиГС Сергей 
Календжян: «За годы советской 
власти предпринимательство 
поставили вне закона. Купцы и 
промышленники во многом вос-
принимали умение создавать 
богатство как некий Божий дар, 

благодаря которому человек до-
стигает успеха, и он должен де-
литься плодами с работниками 
и обществом».

Внезапная приватизация в но-
вой России привела к тому, что по-
явилась прослойка людей, кото-
рая резко и очень быстро разбога-
тела. При этом традиций и ценно-
стей ведения семейного дела не 
хватало — начались проблемы в се-
мейных отношениях и бизнесе.

Конечно, есть много позитив-
ных примеров, когда дети прини-
мают эстафету у родителей. Уже 
много семейных компаний, кото-
рым 20—25 лет — это достаточный 
срок, чтобы вырастить достойную 
смену. Но далеко не каждый может 

продолжить семейное дело: необ-
ходимо быть расположенным к та-
кой работе, иметь талант и обра-
зование и идти по пути открытия 
специальных семейных офисов. В 
помощники наследникам дают 
специально обученных людей.

Это подтверждает исследова-
ние Private Companies Services 
(PCS): 26 процентов представите-
лей частного бизнеса в РФ плани-
руют передачу владения и управ-
ления компаниями наследникам, 
еще четыре процента рассчитыва-
ют привлечь к управлению внеш-
них менеджеров, которые облег-
чат первые шаги преемника. 

«У некоторых европейцев се-
мейное дело живет по 100—200 
лет, но, к примеру, немцам сохра-
нить семейный бизнес, по моим 
наблюдениям, становится все 
труднее, — замечает Календжян. — 
Молодежи не интересен малый 
бизнес, они хотят стать наемными 
работниками. А место, которое 
предназначалось в фирме наслед-
нику, отдают приезжим, готовым 
работать по 12 часов в сутки».

Российским студентам пока 
не хватает навыков, к тому же 
они не проявляют должной ак-
тивности. Отчасти способство-
вать решению этой проблемы, к 
примеру, в сфере сельского хо-
зяйства может продовольствен-
ное эмбарго России, заключает 
эксперт. Но в этом, похоже, не 
уверены и сами родители, кото-
рые пока только на словах готовы 
поддерживать наследников. Бо-
лее чем у трети российских част-
ных компаний есть план преем-
ственности в отношении руково-
дящих должностей, но лишь пять 
процентов из них признают, что 
он документально оформлен, го-
ворится в исследовании PCS.

«Чем стабильней обстановка 
на рынках капитала и труда, тем 
острее конкуренция», — подыто-
живает руководитель Центра се-
мейного бизнеса при университе-
те Санкт-Галлена Томас Цельве-
гер. Те немногие, кто сегодня готов 
стать преемником, отличаются 
высокой мотивацией, чтобы при-
нять вызов.

Умение развивать семейное дело в России — это поле, которое предстоит заново вспахать, ведь за годы советской власти предпринимательство поставили вне закона.

Гостей фестиваля ждут световые шоу, прямой эфир с МКС, бал роботов, 
лекции нобелевских лауреатов и эксперименты в режиме нон-стоп.

До 12 октября 
«Аэрофлот» будет 
перевозить также 
и чартерных пасса-
жиров компании 
«Трансаэро»

Расчет с Китаем 
в нацвалютах помо-
жет рублю вернуть-
ся в топ-20 самых 
распространенных 
валют мира

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5577

Акцент

 Семейный бизнес в сельском 
хозяйстве еще расцветет, 
и поможет этому продоволь-
ственное эмбарго России
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СОБЫТИЕ Всероссийский фестиваль науки завершится в Москве

Гранит науки в новом свете

КСТАТИ
В России впервые за 15 лет зафиксирован рост числа людей, вовлеченных 
в науку. Сейчас их насчитывается около 733 тысяч человек.
— В 90-е годы был сильный провал, он связан с финансированием и с по-
терей интереса молодых людей к научной работе, — рассказал глава 
минобрнауки Дмитрий Ливанов. — Сегодня число молодых исследова-
телей, особенно в вузах, увеличивается.  С 2004 по 2014 годы объем за-
трат на научные исследования и разработки в номинальном выраже-
нии увеличился в 4,3 раза. А число публикаций российских ученых в ме-
ждународной базе Web of science увеличилось на 27 процентов.
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АВТОРЫНОК Ремонтировать 
авто хозяева машин все 
чаще предпочитают вдали 
от официальных дилеров

Гараж-монтаж

Тарас Фомченков

РОССИЯНЕ разлюбили сервисы официальных дилеров, 
предпочитая им проверенные мастерские или знакомых 
«гаражных» мастеров. А те, кто дружит с гаечным клю-
чом, стали чаще ремонтировать машины самостоятель-
но или прибегая к помощи друзей. Что это: новая мода 
или экономическая необходимость? 

По данным на август 2015 года, информирует анали-
тическое агентство «Автостат», 76,7 процента автолю-
бителей предпочитали обслуживать автомобиль в авто-
ризованных дилерских центрах. Однако год назад таких 
было 84 процента. 

И это несмотря на явную привлекательность дилер-
ских автоцентров. Главное в них — это доверие к сервису, 
считают 56 процентов автолюбителей. 

Однако число 
«отказников» все-
таки увеличивается. 
Куда они уезжают? 
Во-первых, в «неза-
висимые» автома-
стерские — число их 
приверженцев с ав-
густа 2014 года вы-
росло почти в полто-
ра раза — с 12 до 16 
процентов. 

Также в полтора 
раза чаще автовла-
дельцы стали искать 
и находить частных мастеров. Сегодня таких граждан, у 
которых есть «свой дядя Вася из 15-го гаража», 3,2 про-
цента. 

И, наконец, самые рукастые начали чинить свои ма-
шины самостоятельно или с помощью друзей. Прирост 
этой категории, кстати говоря, самый большой — с 2,3 
процента год назад до 4,2 процента в августе 2015 года. 

Снижение покупательной способности нашего насе-
ления — очень важный момент, считает Сергей Удалов. 
Однако работают еще и российская ментальность, при-
вычки, сформировавшиеся у многих автовладельцев в 
советское время. 

«У многих до сих пор остается мнение, что официаль-
ные сервисы накручивают деньги на свою работу, пыта-
ются обмануть, прикрутить «бэушную» или более деше-
вую деталь, — говорит эксперт. — В результате в силу рос-
сийской ментальности многие идут «в гаражи» или в не-
зависимые сервисы. Однако и у «официалов» есть без-
условные плюсы — гарантия на ремонт, профессиональ-
ное оборудование, оригинальные качественные запча-
сти и, собственно, условия для комфортного ожидания 
клиентом своей машины». 

АВТОМОБИЛИ В ГИБДД 
выстроилась очередь 
для получения номеров 
с выдающейся серией

Держи ВОР

Владимир Баршев

УНИКАЛЬНАЯ ситуация развивается в Москве. В реги-
страционное подразделение ГИБДД очередь начала вы-
страиваться еще задолго до открытия. А причиной тому 
послужило то, что в этом подразделении выдают номера 
«В ххх ОР», что читается, как «вор».

Оказывается, число любителей странных буквенных 
сочетаний номера, а также повторяющихся цифр на доро-
гах страны не иссякает. И вот конкретный пример: как 
только в зеленоградском подразделении выдали номер с 
соответствующим сочетанием букв, как тут же опустели 
все остальные регистрационные подразделения столицы. 
Народ кинулся за получением этих «пижонских» номеров. 

Надо сказать, что таких номеров было выпущено все-
го 2 тысячи пар, и все они были направлены в Зеленог-
рад. По идее этому подразделению номеров должно хва-
тить на два, а то и три месяца. Но как повлияет на это не-
ожиданный ажиотаж?  В Зеленограде вдруг организова-
лась живая и трепетная очередь желающих получить но-
мера серии «ВОР». Стоит напомнить, что в Москве номе-
ра присваиваются исключительно компьютером по ме-
тоду случайных чисел. Причем ни один инспектор не 
знает, какой номер выпадет на конкретную машину. Од-
нако в базе не только новые номера, но и те, которые уже 
лишились автомобиля. Таким образом, получение номе-
ра — сплошная лотерея. Но это не останавливает желаю-
щих получить серию «ВОР». 

Более того, на специальных сайтах уже предлагают в 
продажу номера этой серии. Пока еще по скромной цене 
— максимум 100 тысяч рублей.  Продать номера можно 
почти законно. Достаточно продать машину с номером. 
Машина может быть старой убитой развалюхой, но но-
мер на ней может стоить, как новый джип. 

Автовладелец может сохранить за собой номер, напи-
сав заявление. Для этого ему придется получить новые 
номера на автомобиль, который он продает, а его номера 
будут храниться в подразделении в течение месяца. 

Автовладелец также имеет полное право продать свой 
автомобиль с тем номером, который ему присвоен. При 
этом в документы вносится только информация о смене 
владельца транспортного средства. И именно этот пункт 
дает большую свободу тем, кто торгует номерами на 
«черном рынке». Продается старое корыто, которое не 
стоит ничего, зато с номером, который считается выдаю-
щимся.  Также автовладелец может просто по собствен-
ному желанию перерегистрировать машину, то есть по-
менять номера на ней без видимой на то причины. А вот 
приспичило.  

НАГРАДА 
Нобелевская 
премия 
присуждена 
за исследова-
ния  ДНК

ДВОЙНАЯ 
СПИРАЛЬ 
НА ТРОИХ

Юрий Медведев 

ЛАУРЕАТАМИ Нобелевской 
премии по химии за 2015 год 
стали швед Томас Линдал, аме-
риканец Пол Модрич и америка-
нец турецкого происхождения 
Азиз Санкар за исследование ме-
ханизмов восстановления ДНК. 
Сегодня считается, что 80—90 
процентов раковых заболеваний 
связаны со сбоями в этой систе-
ме репарации. 

— Удивительно, что раньше за 
эту работу не дали Нобелевскую 
премию, — сказал корреспонден-
ту «РГ» профессор Ратгерского 
университета (США), заведую-
щий лабораториями в Институте 
молекулярной генетики РАН 
и Институте биологии гена РАН 
Константин Северинов. — Ведь 
системы репарации ДНК описа-
ны в школьных и вузовских учеб-
никах, я сам по ним учился в 80-х 
годах. Говоря образно, эти идеи 
нынешние генетики и биологи 
всосали с молоком матери. 

В чем суть? Известно, что в 
ДНК могут накапливаться хими-
ческие повреждения. Это приво-
дит к появлению мутаций. При-
рода заложила в нас механизм, 
который позволяет клетке бо-
роться с этими повреждениями. 
Это и есть системы репарации, 
которые могут восстанавливать 
ДНК. 

— Если объяснять на пальцах, 
то это выглядит так. Двойная це-
почка ДНК создана не просто так. 
Эти цепочки как бы отражаются 
в зеркале, в одной содержится 
полная информация о другой, — 
говорит Северинов. — И если воз-
никает повреждение в одной це-
почке, то по второй, «правиль-
ной» цепи, организм исправляет 
повреждение. Вначале идет его 
идентификация, а затем выбира-

ется метод залечивания. Сегодня 
науке известно три таких меха-
низма восстановления. Так вот 
каждый из них изучен тремя лау-
реатами премии. 

Эти исследования имеют 
важное значение для медицины, 
так как есть болезни, которые 
напрямую связаны с нарушени-
ем репарации и вызывают раз-
личные виды рака. Но в принци-
пе любой рак возникает, когда 
система репарации не справля-
ется с накоплением поврежде-
ний.

Выбрав из многих кандидатов 
эту уже христоматийную работу, 
Нобелевский комитет вновь уди-
вил. Она не стояла ни в одном рей-
тинге, которые составляют раз-
личные компании. Например, у 
наиболее авторитетной Thomson 
Reuters в фаворитах были три ис-
следования. Это Эммануэль Шар-
пантье (Германия) и Дженнифер 
Дудна (США) за метод редактиро-
вания генома, который стал рево-
люцией в генетике. Среди претен-
дентов значились американцы 
Джон Гуденоф и Стэнли Уиттин-
хэм за создание литий-ионных ак-
кумуляторов, которые использу-
ются в сотовых телефонах, фото-
аппаратах, ноутбуках, планшетах 
и т.д.  И еще один фаворит — аме-
риканка Каролин Бертоцци за 
вклад в развитие нового направ-
ления науки — биоортогональной 
химии. 

Итак, в этом году, как, впро-
чем, и в прошлом, сложилась бес-
прецедентная ситуация: 
Thomson Reuters не смогла уга-
дать ни одного лауреата. А ведь 
ранее она часто попадала в «де-
сятку». Начиная с 2002 года, вер-
но угадала имена 35 обладателей 
Нобелевской премии. Почему на-
чались сбои? Может быть, дело 
в том, что прогнозисты пытают-
ся вычислить лауреатов по цити-
руемости публикаций. А сейчас 
Нобелевский комитет что-то из-
менил в своем походе к выборам. 
Во всяком случае, надо отдать 
ему должное, он умеет создавать 
и до конца держать интригу. При-
чем никогда не объясняет свою 
логику при выборе конкретного 
лауреата. Узнать ее можно толь-
ко через 50 лет после объявления 
решения комитета. Из-за осла-
бления шведской валюты премия 
в этом году впервые за 15 лет 
меньше миллиона долларов 
и  составляет 950 тысяч. 

Один из каждых 
пяти автолюбите-
лей даже «гарантий-
ное» авто предпочи-
тает чинить 
на стороне

Открытые лауреата-
ми системы восста-
новления ДНК уже 
давно изучаются 
в университетах

С претензией 
на сенсацию 

Это, скажем, данные 
о техническом обслу-
живании воздушного 

судна и о выполнении полета: 
НОТАМы (сообщения для пило-
тов), план полета, погода, состав 
экипажа. Это изображения в от-
крытом доступе и изображения 
со спутников. Это данные радио-
локационного наблюдения служ-
бы управления воздушным дви-
жением, представленные Украэ-
рорухом, данные радиолокаци-
онного наблюдения, представ-
ленные Россией. Это данные 
«черных ящиков».

Но есть ли аудиозаписи радио-
обмена военных диспетчеров 
с пилотами боевых самолетов? 
Исследованы ли все планы поле-
тов (плановые таблицы) боевой 
авиации минобороны Украины 
в день трагедии, записи всех пе-

реговоров между диспетчерами 
и руководителями полетов Укра-
эрорух и командными пунктами 
управления полетами миноборо-
ны? Эта важнейшая информация 
до последнего времени отсутст-
вовала в материалах расследова-
ния.

Что обычно расследователи 
делают в первую очередь? Снача-
ла прослушивается и анализиру-
ется аудиозапись переговоров в 
кабине экипажа, а также между 
пилотами и диспетчером. Потом 
выкладывается макет из облом-
ков, чтобы установить, с какой 
стороны было поражено воздуш-
ное судно: сверху — снизу — сбоку, 
справа — слева, спереди — сзади. 
Устанавливается характер про-
никающих отверстий, поражаю-
щих элементов. 

Но в данном случае стандарты 
ИКАО по расследованию авиаци-
онных происшествий серьезно 
нарушены. В том же предвари-
тельном докладе написано: 
ИКАО консультировало по теле-
фону расследователей в отноше-
нии процедурных вопросов. Пол-
ный абсурд! Существует Прило-
жение 13 к Чикагской конвенции 
о международной гражданской 

авиации — документ из четырех 
томов, где детально прописано 
абсолютно все, что необходимо 
учитывать, изучать, докумен-
тально подтверждать, фотогра-
фировать, фиксировать, изме-
рять, оценивать и т.д. Какие кон-
сультации? 

Надо сказать, что даже предва-
рительный доклад о ходе рассле-
дования появился не в рекоменду-
емые ИКАО сроки, а значительно 
позже. И там ничего не было ска-
зано о металлических фрагмен-
тах, найденных в телах мертвых. 

— Предварительный доклад 
получился абсолютно беззубым, 
— подчеркивает Мельниченко. — 
Тем не менее там была названа 
первопричина события: она в 
том, что Украина не закрыла воз-
душное пространство на терри-
тории, где ведутся боевые дейст-
вия. Вот это основная причина, о 
ней забывать нельзя. Ответст-
венность на Украине будет ле-
жать в любом случае. 

Акцент

 Первопричина события в том, 
что Украина не закрыла воз-
душное пространство 
на территории, где ведутся 
боевые действия

Прольет ли свет на причину крушения «Боинга» над Донецком итоговый доклад комиссии по расследованию? 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Качество автомобильного топлива  
на российском рынке —  
результаты проверок и предложения»
8 октября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция руково-
дителя Федерального агентства по техническому регулированию и 
метрологии Алексея Абрамова. Пресс-конференция приурочена к 
окончанию проверок, проводимых Росстандартом по поручению 
Президента и правительства РФ. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (916) 820-56-39,  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 
УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕЖДУ ТЕМ
Сообщение с заявкой на сенсацию о том, что малайзийский 
«Боинг -777» был сбит ракетой комплекса «Бук», будора-
жит Интернет. Но, во-первых, заявление неких медицин-
ских экспертов о том, что ими наконец-то в телах погиб-
ших обнаружены поражающие элементы ракеты ЗРК 
«Бук», может вызвать лишь удивление. Неужели тела 
жертв катастрофы до сих пор лежали в морге и только 
сейчас их начинают вскрывать?
Во-вторых, специалисты концерна ПВО «Алмаз-Антей» 
еще четыре месяца назад, тщательно изучив доступную 
им информацию о повреждениях самолета, пришли к вы-
воду, что он был сбит именно ракетой комплекса «Бук-
М1», кстати, снятой с вооружения Российской армии. Был 
составлен и обнародован подробный отчет, отправленный 
международным органам, которые ведут расследование. 
Стоит напомнить, о чем в нем говорилось.
При этом надо учесть, что в составлении отчета «Алмаз-
Антея» принимали участие не какие-то всезнающие и ни 
за что не отвечающие эксперты, а ведущие специалисты в 
области создания зенитно-ракетного оружия. Кстати, 
многие из них расследовали катастрофу с российским са-
молетом авиакомпании «Сибирь», упавшим в Черное море 
в 2001 году. И установили, что он был сбит украинскими 
силами ПВО, проводившими учения с боевой стрельбой. Ра-
кета, уничтожившая пассажирский лайнер вместе с его 
пассажирами, тогда была запущена с комплекса С-200. 
Установить тип ракеты удалось по оставшимся в фюзе-
ляже поражающим элементам. Официальный Киев тогда 
заявил, что произошла роковая ошибка. Правда, за нее 
никто наказания не понес.
Также по характерным следам, оставленным на фюзеля-
же и крыльях авиалайнера «Боинг-777», и по застрявшим 
в обшивке самолета частицам поражающих элементов 
удалось точно выяснить, что малайзийский «Боинг» сби-
ла зенитная ракета 9М38М1 комплекса «Бук-М1». Как 
еще в самом начале июня заявил советник генерального 
конструктора концерна ПВО Михаил Малышевский, 
«главная особенность ракеты 9М38М1 — формирование 
особой области, которая имеет форму «скальпеля», пер-

пендикулярно движению ракеты, это более 40 процентов 
осколочной массы». 
Именно следы смертоносного «скальпеля» и характерные 
пробоины, обнаруженные на обшивке самолета, позволили 
с высокой степенью вероятности определить траекторию 
подхода ракеты. Поражающие элементы прошили «Бо-
инг-777» от носа к хвосту, то есть ракета летела поперек 
курса лайнера и взорвалась в непосредственной близости 
от кабины пилотов. И, пожалуй, самое важное. Ракета, 
сбившая малайзийский лайнер, была запущена из района 
южнее населенного пункта Зарощенское на Украине. 
Анализ, проведенный специалистами концерна ПВО, не 
подтвердил версию о запуске ракеты из Снежного. А имен-
но этот населенный пункт, контролировавшийся опол-
ченцами, в Киеве сразу назвали местом старта ракеты 
«Бук». Будто бы там ополченцы имели «спрятанную» пу-
сковую установку и только ждали удобного случая, чтобы 
сбить какой-нибудь пассажирский самолет. 
Михаил Малышевский однозначно заявил, что «на основе 
проведенных расчетов был определен наиболее вероятный 
район запуска. Этим участком являлась местность юж-
нее населенного пункта Зарощенское». А это уже террито-
рия, контролировавшаяся вооруженными силами Украи-
ны. По словам Малышевского, «ракета подходила с пересе-
чением курса самолета в горизонтальной плоскости 72—
78 градусов и в вертикальной плоскости — 20—22 градуса». 
Он подчеркнул, что «только при таком их взаимном рас-
положении возможно отделение правой части кабины пи-
лотов и чтобы стекла с ее правой стороны остались 
целы». А это как раз и свидетельствует о том, что запуск 
ракеты произошел из района площадью 2,5 на 3,5 киломе-
тра южнее Зарощенского. Анализ данных позволяет досто-
верно исключить повреждение самолета ракетой при пу-
ске ее из населенного пункта Снежное — сказано в отчете 
концерна ПВО «Алмаз-Антей».
Опровергать то, что малайзийский «Боинг» в небе над Донец-
ком был сбит украинскими силами ПВО, после того доклада 
стало бесполезно. Киев надолго замолчал. И что официальные 
власти Украины будут пытаться говорить сейчас? 

Стоит еще раз повторить. По характеру отверстий во 
фрагментах фюзеляжа самолета, на основе всестороннего 
анализа повреждений очень компетентными специали-
стами был сделан вывод, что для поражения самолета ис-
пользовалась ракета типа 9М38М или 9М38М1 с боевой 
частью типа 9М314 или 9М314М1. Только в них поражаю-
щие элементы имеют форму «двутавра», которые и были 
обнаружены в несчастном авиалайнере.
Кстати, все поражающие элементы, извлеченные из фюзе-
ляжа, были переданы из международной комиссии по рас-
следованию катастрофы российским специалистам лишь 
в марте этого года. А вообще делегация концерна ПВО «Ал-
маз-Антей» была приглашена в качестве экспертов в ме-
ждународную комиссию только во второй половине февра-
ля 2015 года. Хотя они должны были там работать изна-
чально. Непонятно, что могут дать те фрагменты, кото-
рые будто бы извлечены из тел погибших пассажиров.
Предварительно определив тип ракеты, которой был 
сбит «Боинг», российские специалисты тем не менее от-
метили, что необходимо провести еще целый ряд экспер-
тиз, чтобы подтвердить тип ракеты со стопроцентной 
уверенностью. По словам гендиректора концерна Яна Но-
викова, «если будет необходимо, мы готовы на проведение 
полномасштабного натурного эксперимента с участием 
независимых наблюдателей и экспертов, мы готовы осу-
ществить подрыв ракеты 9М38М1 под указанными в 
представленном отчете углами у списанного самолета 
такого же производителя и конструкции».
ЗРК «Бук-М1» в украинской армии есть, а количество ра-
кет типа 9М38М в их арсеналах — около тысячи.
Найти ответ на вопрос, какой именно дивизион украин-
ских ПВО пустил ракету по гражданскому самолету, мо-
гли бы снимки с разведывательных спутников США, кото-
рые, сегодня это не секрет, постоянно висели и висят над 
зоной вооруженного конфликта на юго-востоке Украины. 
Однако американцы эти снимки, как и другую разведыва-
тельную информацию, способную пролить свет на траге-
дию, до сих пор не обнародовали. 
Зато обнародовали новость о поражающих фрагментах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Александрович, вы сами принимали участие в различных 
расследованиях. Расскажите, как по правилам работают эксперты? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Обычно группа собирается на старте расследова-
ния, после того как назначены главный уполномоченный расследова-
тель и уполномоченные расследователи от государств. Начинается 
тщательное изучение всех обстоятельств, сбор фактологической ин-
формации. Приходится исследовать каждую деталь, потому что она 
может стать потом главной причиной. 
С предварительным, а затем и окончательным докладом знакомятся 
полномочные представители государств. По правилам ИКАО государ-
ства-участники получают проект окончательного доклада за 60 суток 
до его опубликования, чтобы в случае несогласия высказать свою точ-
ку зрения. И эта точка зрения должна быть отражена в окончательном 
докладе без редакторских правок!

Траурная акция в Малайзии в 
память о трагедии с самолетом 
MH17. 
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Евгений Шестаков

О
бсуждение вопроса о взаи-
модействии оборонных ве-
домств России и США на 

сирийском театре военных дейст-
вий оборачивается закулисными 
дипломатическими баталиями 
между Министерством обороны 
РФ и Пентагоном. Основным 
предметом разногласий стала 
«глубина» обмена информацией 
между ведомствами при общем 
понимании, что операции в рам-
ках борьбы с террористической 
группировкой «Исламское госу-
дарство» необходимо координи-
ровать.

Как сообщил официальный 
представитель минобороны гене-
рал-майор Игорь Конашенков, 
«мы откликнулись на просьбу 
Пентагона и оперативно рассмо-
трели предложения американцев 
о координации действий». «Тре-
буется уточнить отдельные тех-
нические детали, которые будут 
обсуждаться на экспертном уров-
не», — добавил Конашенков. Одна-
ко именно в содержании этих де-
талей и кроются основные проти-
воречия в позициях ведомств. В 
Пентагоне заинтересованы све-
сти взаимодействие российских 
военных и сил международной 
коалиции в Сирии исключитель-
но к техническим вопросам, кото-
рые позволят не допустить кон-
фликтных ситуаций в воздухе при 
выполнении пилотами соответст-
вующих миссий. Тогда как Москва 
предлагает более широкое взаи-
модействие, которое включает 
передачу российской стороне 
разведданных о районах дислока-
ции боевиков ИГИЛ. В миноборо-
ны готовы «учитывать эти сведе-

ния при планировании боевых за-
дач российской авиагруппы».

Однако американская сторона 
на такую «глубину» контактов 
идти не спешит. Как честно при-
знал заместитель начальника 
штаба ВВС США по разведке гене-
рал-лейтенант Роберт Отто, «я не 
предвижу возникновения ситуа-
ции, при которой я бы делился 
разведывательной информацией 
с россиянами». Как утверждают 
американские СМИ, в Пентагоне 
рассматривают три возможные 
схемы взаимодействия с Мо-
сквой. Первая предусматривает 
разделение Сирии на зоны ответ-
ственности между Россией и си-

лами коалиции. Вторая включает 
регулярное согласование опера-
ций. Согласно третьей — между во-
енными ведомствами будет уста-
новлено «полное партнерство», 
но в настоящий момент такой сце-
нарий выглядит маловероятным. 
В свою очередь, российская сто-
рона также «не навязывает себя в 
качестве партнера для решения 
общей задачи, стоящей перед ме-
ждународным сообществом». В 
ближайшие дни пройдет очеред-
ная видеоконференция между 
оборонными ведомствами России 
и США. «Но лучше, если бы колле-
ги приехали к нам, мы сели бы 
здесь в Минобороны, глаза в глаза 
проговорили бы все стоящие пе-
ред нами проблемы», — считает 
заместитель министра обороны 
Анатолий Антонов.

В ответ на регулярно «сливае-
мые» в западную прессу обвине-
ния российских военных в том, 
что они наносят удары в Сирии не 
по тем группировкам, министер-
ство обороны обратилось к руко-
водству антиигиловской коали-

ции с предложением предоста-
вить «конкретные данные, кон-
кретные параметры, целеуказа-
ния, где находятся банды ИГИЛ». 
Москва готова использовать эти 
сведения, чтобы повысить точ-
ность ударов. Но именно этими 
сведениями в Пентагоне делиться 
не спешат.

Причиной такого молчания 
может быть фактическое слияние 
антиасадовских группировок так 
называемой умеренной оппози-
ции с боевиками ИГИЛ.  По сведе-
ниям газеты «Стампа», помимо 
террористов из «Исламского го-
сударства» позиции около города 
Латакии занимает так называе-
мая «Армия завоевания», кото-
рую поддерживают Саудовская 
Аравия, Катар и Турция. Именно 
ее подразделения также могли по-
нести потери в результате россий-
ских ударов. В итоге складывается 
парадоксальная ситуация: регу-
лярно обвиняя Россию в западных 
СМИ в уничтожении умеренной 
сирийской оппозиции, предста-
вители международной коали-
ции, возглавляемой США, не хо-
тят давать сведения, где, по их 
мнению, находятся боевики 
ИГИЛ. Как утверждает «Стампа», 
в Пентагоне давно убедились в 
низкой эффективности воздуш-
ных ударов коалиции и готовят 
смену курса. Теперь оборонное 
ведомство США увеличит воен-
ную помощь «Сирийской араб-
ской коалиции», состоящей из 
курдов, которые наверняка не пе-
рейдут на сторону «Исламского 
государства» после того, как бое-
вики этой группировки устроили 
резню в курдских городах.

Добавлю, что Минобороны 
России неоднократно проявляло 
готовность со всеми заинтересо-
ванными в победе над «Ислам-
ским государством» странами 
«вместе решать задачу, которая 
перед всеми нами стоит». Ответ 
на это предложение не замедлил 
появиться: как утверждают аме-
риканские СМИ, на днях министр 
обороны США Эштон Картер сде-
лал заявление о необходимости 
противодействия России в Си-
рии… 

КРИЗИС ЕС депортирует 
лишних переселенцев?

Беженцев 
просят уйти

Максим Макарычев

ОТЧАЯВШИСЬ справиться с лавиной беженцев, нахлы-
нувших в Старый Свет из беднейших стран Африки и 
Ближнего Востока, Брюссель, похоже, готов отправить 
вынужденных переселенцев восвояси.

Британская газета «Таймс» со ссылкой на имеющиеся 
в редакции документы сообщила о том, что Евросоюз на-
мерен в течение нескольких недель выслать из Европы 
сотни тысяч людей, которые получили отказ в предо-
ставлении статуса беженца. Как и предполагали экспер-
ты, квоты, предоставляемые беженцам странами — чле-
нами ЕС, оказались отнюдь не резиновыми. На получе-
ние вида на жительство в «европейском раю» может рас-
считывать в лучшем случае один из пяти-шести бежен-
цев, которые разными, чаще окольными, путями добра-
лись до Европы. Их вожделенная мечта — это Германия и 
Великобритания, но в эти страны добираются считан-
ные единицы из вынужденных переселенцев. Остальные 
оседают в бедных европейских странах, власти которых 
оказались не в состоянии приютить нежданных гостей.

Похоже, Брюссель, который не нашел консенсуса на-
счет квот по приему беженцев в рамках Евросоюза, ре-
шил пойти простым путем. Пригрозив санкциями или 
разрывом торговых отношений, он намерен переложить 
проблемы с беженцами на плечи тех государств, откуда 
переселенцы отправились искать счастья в Европу. Со-
гласно «секретному плану» на страны, которые не при-
мут депортированных лиц, Еврокомиссией будет нало-
жен штраф. Впрочем, непонятно, каким образом бежен-
цев будут отправлять на родину. Не ясна позиция руко-
водства ведущих стран ЕС, таких как Германия и Фран-
ция, по вопросу о принудительной депортации. Вряд ли 
Меркель, которую многие из беженцев открыто называ-
ют своим «Ангель-хранителем», поддержит данное ре-
шение. Скорее публикация в «Таймс» стала пробным 
камнем, рассчитанным на то, чтобы проверить реакцию 
европейских политиков.

КАЗУС На Украине вновь 
воюют с историей 

Гайдар 
не угодил 

Петр Лихоманов 

ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ Институт национальной памяти 
 Украины, известный в первую очередь тщательным иска-
жением истории и инициированием отказа от Дня Побе-
ды, обнародовал список неугодных исторических лично-
стей, чьи имена встречаются в топонимике Украины. 
 Теперь они должны из нее исчезнуть до 21 ноября, как это 
предписано скандальным законом о «декоммунизации». 
Перечень получился пространным — 520 фамилий. 
В основном он состоит из революционеров, командиров 
Красной армии, бывших руководителей УССР и прочих. 
Естественно, в списке врагов Украины значатся Влади-
мир Ленин, Карл Маркс, Фридрих Энгельс, Леонид Бреж-
нев, а также Семен Буденный, Климент Ворошилов и Ни-
колай Щорс. Но если трое последних действительно уста-
навливали советскую власть на Украине, то попадание 
в список Василия Ивановича Чапаева, воевавшего совсем 
на других фронтах, объяснить можно только особенно-
стями мышления украинских историков. Вероятно, 
по этой же логике в списке оказался русский революцио-
нер Николай Бауман, никогда на территории Украины 
не бывавший и погибший в 1905 году.

Отдельно стоит отметить наличие в списке иностран-
ных врагов Украины. Это, например, писатель-комму-
нист Анри Барбюс, Карл Либкнехт, Роза Люксембург, 
Эрнст Тельман и другие деятели коммунистического ин-
тернационала. Однако самое забавное, что в списке ока-
зался и прадедушка нынешнего вице-губернатора Одес-
ской области Марии Гайдар — Аркадий Гайдар, тоже на 
Украине не воевавший. 

АРСЕНАЛ Боевую технику ИГИЛ уничтожают 
самоприцеливающимися боеприпасами

Бомба ищет танки
Сергей Птичкин

П
оявились сообщения о 
применении против бро-
нетехники «Исламского 

государства» авиабомб с малопо-
нятным названием СПБЭ, что 
значит самоприцеливающийся 
боевой элемент. Это по-настояще-
му «умный» боеприпас, поража-
ющий только военную технику.

Его создатели были награжде-
ны последней в нашей истории 
Государственной премией СССР. 
Разработчики СПБЭ из НПО «Ба-
зальт» опередили американцев 
минимум на десять лет. Анало-
гичные боеприпасы на Западе 
стали появляться относительно 
недавно.

Бомба представляет собой ци-
линдр, в котором находятся 
взрывчатое вещество и толстая 
медная пластина. Сбоку к цилин-
дру прикреплена парашютная 
система и модуль самонаведе-
ния. 

После того как на земле обна-
ружено скопление вражеской 
бронетехники, в указанную точ-
ку направляются бомбардиров-
щики или штурмовики. Бомбы 
сбрасываются в пределах высот 
от 400 до 5000 метров. Три не-
больших парашюта, раскрываю-
щиеся на заданной высоте, обес-
печивают стабилизацию и замед-
ляют скорость падения до 17 м/с. 
Одновременно с раскрытием па-
рашютов включается инфракра-
сная система поиска цели. Она 
реагирует на тепло двигательных 
установок боевых машин.

 После обнаружения цели и 
определения точки подрыва бое-
вой части, который происходит 
на высоте около 150 метров, бом-
ба направляется на вражескую 
машину с помощью специальных 
рулей, корректирующих ее по-
лет. 

Интересна  боевая  часть 
СПБЭ. Один взрыв формирует из 
медной пластины ударное ядро 

массой один килограмм. Второй 
— придает ей ускорение, равное 
двум километрам в секунду. 

Это больше, чем имеет проти-
вотанковый подкалиберный сна-
ряд. Ядро пробивает броню тол-
щиной 70 мм под углом 30 граду-
сов.

На базе технологий, отрабо-
танных при создании СПБЭ, уда-
лось разработать противоверто-
летную мину. Она представляет 
из себя такую же бомбу, но толь-
ко не сбрасывается с самолета, а 
устанавливается на земле. Там, 
где возможен вертолетный де-
сант противника, ставят хорошо 
замаскированные минные поля. 

При возникновении угрозы, 
по сигналу из командного пункта 
мины включаются и начинают 
сканировать воздушное про-
странство. При попадании в сек-
тор обстрела чужого вертолета, 
мина взрывается, и винтокрылая 
машина поражается ядром, бук-
вально разваливаясь в воздухе. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  В Париже 
вынесли приговор 
экс-советнику Олланда

Фокус 
закончился 
судом

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

В ПАРИЖЕ состоялся суд над Фаузи Ламдауи, который 
вплоть до отставки в конце прошлого года занимал вид-
ный пост в Елисейском дворце, являясь одним из бли-
жайших советников президента Франции. На скамье 
подсудимых месье Ламдауи оказался по обвинению в 
«незаконном присвоении общественных средств», «из-
готовлении и использовании поддельных документов», 
уклонении от уплаты налогов.

На только что завершившемся процессе его вина 
была доказана, и прокурор Пьер Жанжан, назвав Фаузи 
Ламдауи ловким «иллюзионистом», определил ему нака-
зание в полтора года тюрьмы условно, а также предло-
жил оштрафовать на 150 тысяч евро. Так в чем же заклю-
чалось преступление политика, который на протяжении 
многих лет был рядом с Франсуа Олландом, а в ходе 
предвыборной президентской кампании 2012 года эф-
фективно возглавлял избирательный штаб социалистов? 
Как выяснилось, в нулевые годы Фаузи Ламдауи создал 
ряд компаний, где числился обычным служащим, хотя на 
самом деле был их владельцем. В центре расследования, 
проведенного полицейскими, специализирующимися на 
борьбе с коррупцией, финансовыми махинациями и на-
логовыми нарушениями, оказалась транспортная фирма 
«Альфа дистрибюсьон», записанная на жену одного из 
приятелей Фаузи Ламдауи. Как выяснилось, все устав-
ные документы фирмы были фальсифицированы, а при-
быль в несколько сотен тысяч евро поступала на два бан-
ковских счета — его собственный и его брата Рафика.  Так-
же проверялась версия о том, что полученные незакон-
ным путем средства использовались для проведения из-
бирательной кампании 2012 года, но она не подтверди-
лась. «Иллюзионист» ни с кем не делился, а брал деньги 
исключительно для своих потребностей.

Сирия К операции против ИГИЛ подключилась корабельная группировка

Ракеты прилетели с моря
Юрий Гаврилов

Н
ачальник Главного 
оперативного управ-
ления Генштаба Анд-
рей Картаполов рас-
крыл некоторые под-

робности операции, которую вче-
ра провела корабельная группи-
ровка Каспийской флотилии.

По словам генерала, из района 
огневых позиций в юго-западной 
части Каспия было выпущено 
в общей сложности 26 крылатых 
ракет морского базирования 
« Калибр». Они уничтожили заво-
ды по производству снарядов 
и взрывных устройств, пункты 
управления, склады боеприпасов 
и горючего, а также базы подго-
товки террористов на территории 
сирийских провинций Ракка, Ид-
либ и Алеппо. Причем под удар по-
пали не только объекты ИГИЛ, но 
и другой террористической орга-
низации, действующей в Сирии, — 
«Джабхат ан-Нусра». «Поражая 
эти объекты, мы снижаем мо-
бильность боевиков и лишаем их 
возможности проводить резонан-
сные теракты», — заявил Картапо-
лов.

Он напомнил, что наши воен-
ные уже заявляли о планах по на-
ращиванию интенсивности 
 ударов по их инфраструктуре. 
А 5 и 6 октября наша разведка 
вскрыла на территории Сирии 
ряд важных объектов боевиков, 
которые подлежали немедленно-
му уничтожению. «Для их пора-
жения было решено использовать 
крылатые ракеты большой даль-
ности», — сказал генерал. Карта-
полов уточнил, что «по ударам 
крылатыми ракетами было про-
ведено заблаговременное согла-
сование с нашими партнерами». 

Пуски выполнялись ракетны-
ми кораблями «Дагестан», «Град 
Свияжск», «Великий Устюг» 
и «Углич». 

По сведениям Генштаба, кото-
рые основываются на данных 
объективного контроля, отклоне-
ние крылатых ракет «Калибр» от 
заданных целей не превысило 
трех метров на самой дальней ди-
станции.

В  Национа льном центре 
управления обороной РФ, где про-
ходил брифинг начальника Глав-

ного оперативного управления 
Генштаба, журналистам показали 
видеоматериалы этой боевой опе-
рации, а Картаполов их проком-
ментировал.

— На экране вы видели момент 
старта крылатых ракет с боевых 
кораблей, маршруты их полета 
и результаты поражения ряда 
объектов, — сказал генерал. — Хочу 
подчеркнуть, что в интересах 
обеспечения безопасности мир-
ного населения коридор пролета 
был спланирован над безлюдной 
местностью.

По его словам, все объекты для 
поражения тщательно изучаются, 
при этом используются данные 

космической и радиоэлектрон-
ной разведки, съемки с беспилот-
ных летательных аппаратов, ин-
формация, полученная по данным 
радиоперехвата. Используются 
также данные сирийской, иран-
ской и иракской разведок, в том 
числе из агентурных источников. 

О некоторых деталях работы 
нашей авиагруппы в Сирии вчера 
рассказал главком Воздушно-кос-
мических сил Виктор Бондарев. 
Он подтвердил, что за все время 
проведения боевой операции от 
ударов российских летчиков не 
пострадал ни один гражданский 
объект. Что же касается результа-
тов их вылетов, то, по словам Бон-

дарева, «мы подтверждаем рабо-
ту наших пилотов как по данным 
беспилотников, так и по фотопри-
борам, которые установлены 
на самолетах, а также сведениями 
агентурной разведки». 

В качестве примера высокой 
эффективности российских авиа-
ударов по террористам главком 
привел вылет пары бомбардиров-
щиков Су-24 4 октября. 

В районе Алеппо российские 
летчики атаковали 32 автомоби-
ля террористов, при этом была 
уничтожена практически вся бро-
нетехника, которую используют 
террористы для установки на нее 
зенитных ствольных установок. 

Наряду с бомбами и ракетами «сушки» несут и пушечное вооружение. 

Акцент

 В Пентагоне рассматривают 
три возможные схемы 
взаимодействия с Москвой

ЗАЯВЛЕНИЕ

Cкандально известный своим русофобством советник министра внутренних 

дел Украины Антон Геращенко на своей странице в Facebook предложил публи-

ковать фото и любую информацию с персональными данными российских воен-

нослужащих в Сирии. По мнению Геращенко, это поможет боевикам ИГИЛ и их 

«собратьям» в России «отомстить по канонам шариата» за бомбардировки объ-

ектов «Исламского государства». Фактически этот господин предложил боеви-

кам устроить настоящую охоту не только на российских военнослужащих, 

 которые борются с террористами, но и на их семьи.

— О том, что советник главы МВД Украины Геращенко связан с фашиствующими 

молодчиками «Правого сектора», было известно давно. Но то, что это «сытое 

рыло революции достоинства» решило подрядиться в качестве «Мазепы 2.0» 

для международной террористической организации ИГИЛ, думаю, удивило 

многих., — заявил официальный представитель минобороны Игорь Конашен-

ков. Чуть позже стало известно о том, что СКР России возбудил против Геращен-

ко уголовное дело за публичные призывы к осуществлению террористической 

деятельности или публичное оправдание терроризма.

Помимо летчиков тактической авиации в уничтожении террористов в Сирии участвуют экипажи боевых вертолетов Ми-24. 
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ДИПЛОМАТИЯ Россия и США разошлись в «глубине» 
взаимодействия по Сирии

Готов ли Пентагон 
«сдать» ИГИЛ?
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ПРЕМИЯ Почему финалист 
«Большой книги» 
Роман Сенчин считает 
себя реалистом? 

Развеселые 
писатели 
исчезли 

Клариса Пульсон 

РОМАН Сенчин второй раз становится финалистом 
«Большой книги». В 2009 год его раздражающий, неод-
нозначный роман «Ёлтышевы» стал ярким событием ли-
тературной жизни. Остросоциальная книга «Зона зато-
пления» более традиционная.    

«Зону затопления» с чем только не сравнивали и как 
только не называли — продолжением «Прощания 
с Матёрой» Валентина Распутина, «Левиафаном-2»... 
РОМАН СЕНЧИН: Все 
вспоминают и назы-
вают ремейком, 
с чем я совершенно 
не согласен. Я даже 
был более не то что 
ориентирован, но 
держал в уме роман 
«Потоп» Роберта 
Пенна Уоррена, по-
пулярного у нас ког-
да-то из-за книги «Вся королевская рать». У него там на 
Миссисипи тоже строили гидроэлектростанции, зата-
пливали огромные территории. Я не поклонник совре-
менной американской литературы, но что-то вижу близ-
кое и у себя, и у многих своих сверстников. Наша жизнь 
и американская 70—80-х годов очень сильно различают-
ся. Сейчас, по-моему, мы в чем-то сходимся. Сходимся 
с Америкой 30-летней давности, а то и полувековой.

Американцы почти в каждой значимой книге хотят най-
ти «великий американский роман». Иногда находят. Где 
наш нынешний «великий российский роман масштаба 
«Войны и мира», «Тихого Дона»? 
РОМАН СЕНЧИН: Я тоже задаюсь этим вопросом! И про себя 
и в каких-то публицистических или критических высту-
плениях. Я тоже жду, когда он будет написан.

Экологические проблемы все больше актуальны. Даже 
если не убиваем, не загрязняем, то меняем, вмешиваем-
ся, перекраиваем. Развитие возможно без трагедии? 
РОМАН СЕНЧИН: Думаю, что столько уже наработано всяких 
технологий, что можно более бережно относиться к при-
роде. Переселения людей с тех мест, где они жили 300 лет, 
400 лет, где они хотят жить, я считаю это настоящим пре-
ступлением. Это происходит не только в России. Это про-
исходит во многих странах.

Люди, которые принимают такие решения, не злодеи ка-
кие-нибудь, не преступники. Они хотят как лучше. 
РОМАН СЕНЧИН: По-моему, выбираются более легкие пути. 
Самые легкие. Когда-то в древние времена придумали за-
пруживать реки, строить плотины. На ручейках это не так 
заметно, а на таких великих больших реках, как тот же 
Енисей, Ангара… Да и что с Волгой происходит, если по 
ней поездить, — это же чудовищно, во что превратили Вол-
гу... Казалось, что после «Прощание с Матёрой», когда до-

строят Саяно-Шушенскую ГЭС, по крайней мере, в Рос-
сии этот метод больше не будет повторяться. И что, взяли 
недостроенную плотину, достроили, запустили ГЭС. Сей-
час снова огромные километры земли затоплены.

Сколько деревень оказалось затоплено?
РОМАН СЕНЧИН: Примерно шестнадцать, из них больших 
пять-семь. Там людей выселяли еще с 80-х годов. Потом 
это как-то все застопорилось. Кто хотел, выехали еще тог-
да, в 80-е годы. Им предоставляли квартиры или дома 
в других селах. А те, кто жил, думали, что все отступило 
и закончилось. Были очень хорошие, ухоженные села. На-
пример, Паново, которое у меня фигурирует как Пылево, 
Кежма, Балтурино... Я побывал в этих селах накануне их 
уничтожения… Дело в том, что там когда-то по первона-
чальному плану планировали один уровень водохранили-
ща — и стали строить Новую Кежму, Новое Балтурино ки-
лометрах в 30, чуть дальше. Потом перепланировали: рас-
четы показали, что будет маленькая мощность у гидроэ-
лектростанции и нужен другой уровень. Потом забросили 
эти новые поселки. Когда пришел последний срок, людей 
раскидали по городам, по поселкам, практически по все-
му Красноярскому краю, в Хакасию. Люди оказались рас-
киданными. И такой особый мир фактически погиб.

Вы идеалист?
РОМАН СЕНЧИН: В душе да, наверное. Поэтому и разошелся 
теперь с некоторыми своими товарищами, которые ока-
зались сторонниками закручивания гаек. 

Вас же заметили, увидели. Это талант, везение? 
РОМАН СЕНЧИН: Не скажу, что я один из самых талантливых 
и поэтому меня издают. Почему тогда? Так сложились об-
стоятельства. Были даже и скандалы в конце 90-х, в нача-
ле нулевых. Кто-то кричал, что это за гранью литературы. 
О повести «Минус» например. Некоторые при своем мне-
нии остались. Было такое направление «новый реализм», 
который до сих пор обсуждают. Одни кричат, что его нет, 
другие — есть. Это тоже нам идет на руку, шум такой — то 
исчезающий, то возникающий. Если все говорят, что хо-
рошо, значит, это не хорошо. Не должно всем нравиться.

Вы человек с трагическим мироощущением?  
РОМАН СЕНЧИН: Скорее, с реалистическим. Юмора вообще 
нет в современной литературе, а появляющаяся сатира 
почти тот же самый трагизм, только другая сторона ме-
дали. Развеселых писателей я не вижу.

ПРОЕКТ В легендарном театре открыли сезон репетициями двух «Драконов» и «Вия» 

Поднимите Таганке веки 
Зоя Апостольская 

П
од бой барабанов в студии 
на Поварской, 20 по сцене 
кружат три казака в сред-

невековых юбках. Гоголевского 
«Вия» режиссер Александр Бар-
кар совместил с макбетовскиии 
ведьмами и включил тексты из 
«Панночки» Нины Садур. 

В крутой замес режиссер до-
бавил песни Алексея Литвинова 
(«Вени Дыркина») — предполага-
ется, что спектакль будет близок 
к рок-опере. Так что на сцене: 
акустическая гитара, барабан-
ная установка, контрабас и коло-
кольчик — они и музыкальные ин-
струменты, и декорации, и рек-
визит.

После представления — обсу-
ждение. Открытое — для зрителей 
и закрытое — для экспертов. Пер-
вые высказывают свое мнение, 
но права голоса не имеют (их 
оценки важны, но в театре ни в 
коем случае не планируют  рабо-

тать просто в угоду публике). 
Вторые решают — достоин такой 
спектакль репертуара или нет.

Так выглядит проект «Репети-
ция», которым в театре на Таган-
ке открылся новый сезон. Это 
творческая лаборатория, из ко-
торой вырастет репертуар Малой 
сцены. Проект долгоиграющий, 
рассчитан на весь год.

Каждый месяц четыре режис-
сера получают возможность от-
репетировать эскиз своего спек-
такля с актерами труппы. Это не 
просто читка пьесы и не малень-
кий отрывок будущего спекта-
кля. Это примерно часовое дей-
ствие.

Декорации, костюмы и музы-
ка на этом этапе не важны, да и 
текст можно читать по бумажке. 
Хотя, в основном актеры успева-
ют за неделю выучить его наи-
зусть.  Части труппы такой экспе-
римент – в радость, части  - нет. 
Многие опасаются, что это такой 
своеобразный экзамен для них, 

актеров. Но директор Ирина 
Апексимова настаивает — это ис-
пытание для режиссеров. Это не 
постановщики выбирают труп-
пу, это труппа ищет постановщи-
ков. Причем это не открытый ре-
жиссерский кастинг, случайных 
людей здесь. 

Приглашение получают те, 
кого в театре любят, знают и счи-
тают талантливыми. Обязатель-
но молодые, но уже отличившие-
ся. 

«Мы стараемся отбирать ре-
жиссеров, у которых есть уже 
опыт, — рассказала «РГ» Ирина 

Апексимова. — Мы стараемся, 
чтобы это не были совсем дети, 
которые только закончили вуз. 
Чтобы войти в репертуарный те-
атр, где тебя по большому счету 
не очень ждут и не очень прини-
мают, надо иметь закалку. Таким 
образом, мы отбирали, смотре-
ли, где эти режиссеры ставили, 
что и каков результат»…

В первой «Репетиции» приня-
ли участие Семен Серзин с «Зем-
лей Эльзы» Ярославы Пулино-
вич, Глеб Черепанов с «Драко-
ном» Евгения Шварца, Валерия 
Суркова с «Золотым драконом» 

Роланда Шиммельпфенинга и 
Александр Баркар с «Вием».

На этот эксперимент Ирина 
Апексимова пошла, потому что 
не хотела приглашать именитых 
режиссеров. Считает, что это 
привлекло бы публику, но не дало 
театру продолжать создавать 
свое лицо. 

Поэтому она сделала ставку 
на труппу и начала поиск моло-
дых и ярких режиссеров. Для них 

«Репетиция» — это и возмож-
ность выиграть и поставить свой 
спектакль на культовой сцене, и 
познакомиться поближе с потен-
циальным зрителем.

В ближайшие дни экспертный 
совет вынесет вердикт и победи-
тели приступят к репетициям не 
эскизов, а самих спектаклей. 

При удачном раскладе пре-
мьеры состоятся уже в этом се-
зоне.

Событие В Третьяковской галерее открылась ретроспектива Валентина Серова

Отрадно и беспощадно
Жанна Васильева 

Т
ретьяковская галерея 
подготовила огром-
ную, на три этажа в 
здании на Крымском 
валу, ретроспективу 

Валентина Александровича Се-
рова (1865—1911). Для самой 
масштабной за последнюю чет-
верть века выставки Серова 
дали работы двадцать пять музе-
ев, в том числе Музей Орсе (Па-
риж), Офицерский фонд Коро-
левской лейб-гвардии (Копенга-
ген). Наряду с живописными по-
лотнами и графикой будут пред-
ставлены театральные работы, 
скульптуры, архивные материа-
лы и… занавес к «Шехеразаде» 
площадью в 24 квадратных ме-
тра, который был написан для 
Дягилевской постановки этого 
балета в 1911 году. О выставке 
рассказывает Татьяна Карпова, 
заместитель директора ГТГ по 
научной работе.

На сайте http://serov.tretyakov.ru, 
сделанном к выставке, есть не 
только «заговорившая» в промо-
ролике «Девочка с персиками», 
но и известная цитата Валентина 
Александровича: «В нынешнем 
веке пишут все тяжелое, ничего 
отрадного. Я хочу, хочу отрадно-
го, и буду писать только отрад-
ное». 
ТАТЬЯНА КАРПОВА: Я не думаю, что 
Серов ощущал себя как социаль-
ного художника. Хотя после 
«кровавого воскресенья» и рас-
стрела демонстрации в 1905 году 
он вышел из Академии худо-
жеств, президентом которой был 
великий князь Владимир Алек-
сандрович Романов. 

Серов, Коровин, в сущности, 
следуют завету Крамского, кото-
рый писал еще Репину, что нужно 
двинуть русскую живопись к воз-
духу, краскам, пейзажу.  Что каса-
ется цитаты об «отрадном» в 
искусстве, он пишет это в Вене-
ции, когда увидел прекрасную 
живопись Тициана, Веронезе.

Русский музей, делая выставку 
Серова, отказался от портретов. 
Вы, наоборот, делаете их главной 
частью экспозиции?
ТАТЬЯНА КАРПОВА: У нас представлен 
Серов и портретист, и пейзажист, 
и блистательный график, и ху-
дожник, сотрудничавший с теа-
трами, участвовавший в Дяги-
левских сезонах. Так, впервые 
можно увидеть огромный зана-

вес, написанный для балета «Ше-
херазада», который принадле-
жит семье Ростроповичей.

Мы постарались наиболее 
полно представить те лучшие, ка-
чественные его вещи, которые 
демонстрируют блистательную 
эволюцию Серова. Движение от 
«Девочки с персиками», от вари-
анта русского импрессионизма, 
пленэрной живописи, к светско-
му портрету, а затем — к стили-
стике модерна. Если говорить о 
портретах, то мы привезли в Мо-
скву портрет Марии Львовой из 
Музея Орсе. На портрете та же 
Маша Симонович, ставшая за-
мужней дамой, кузина Серова, 
чей портрет в юности известен 
под названием «Девушка, осве-
щенная солнцем». 

Мы собрали императорские 
портреты, в том числе портреты 

Александра III и Николая II, что 
хранятся в Дании и Англии.

Говоря о портретах Серова, 
вспоминается очерк Абрама 
Эфроса, который писал о «зло-
сти» его портретов. «Было бы 
напрасно искать у Серова про-
граммы и боевых ударов, гово-
рить о социальных замыслах его 
портретных исказительств — не-
лепо. Он жалил направо и нале-

во, далеких и близких…» Как 
это соединяется с желанием 
«отрадного»?
ТАТЬЯНА КАРПОВА: Да, у него трудно 
найти льстивые портреты. Серов 
отличался удивительной честно-
стью. Требовательность и к себе, 
и к другим, ощущение любой 
фальши у него были просто че-
ховским. Эта точность взгляда 
чувствуется и в портретах. Он все 
время говорил, что в нем живет 

некий червь недовольства, иро-
нии, анализа.

Я его сравниваю с Маленьким 
Принцем, который путешество-
вал с планеты на планету и заме-
чал, что здесь живут честолюб-
цы, там — звездочеты. И вот Серов 
тоже замечает, что здесь живут 
аристократы, люди иногда са-
мовлюбленные. А здесь живут ну-
вориши, упоенные богатством, и 
этим тоже немного смешные. 
Спрашивается: где же розочка 
растет? У Маленького Принца — 
на его планете. Этот близкий себе 
идеал — незамутненный, неиска-
женный, неиспорченный — Серов 
находит в кругу своих близких, 
семьи. Портреты его жены Ольги 
Трубниковой, его детей, близких 
ему людей из круга Абрамцева 
или Домотканова, семьи Дерви-
зов написаны иначе.

При этом от желающих у него за-
казать портрет отбоя не было.
ТАТЬЯНА КАРПОВА: Да, но, получив 
портрет, заказчики могли задать-
ся вопросом, не вырезать ли овал 
из портрета. Это реальная исто-
рия с портретом одной из люби-
мых моделей Серова — Зинаиды 
Николаевны Юсуповой. 

Заказчиков смутила черная 
ленточка на шее, которая созда-
вала эффект «приставленной» 
головы. Слава богу, они ничего 
вырезать не стали. 

И мы можем наслаждаться за-
мыслом Серова в том виде, в ка-
ком он его воплотил. Он говорил, 
что пока не ошибешься, получа-
ется заглаженная гадость, ба-
нальность. 

Свой идеал, незамутненный, неи-
скаженный, неиспорченный, Серов 
находит в кругу своих близких.

Александр Баркар, спектакль «Вий». Декорации, костюмы и музыка на этом этапе не важны. Старая Таганка. Юрий Любимов репетирует с Валерием Золотухиным «Бориса Годунова». 1988 год.

Акцент

 У него трудно найти льстивые 
портреты. Серов отличался 
удивительной честностью

Акцент

 Это не открытый 
режиссерский кастинг, 
случайных людей здесь

Все называют 
это ремейком, 
но я совершенно 
не согласен

КСТАТИ
Новая сессия «Репетиций» состоится в следующем месяце — с 5 по 8 ноя-
бря своими представлениями о том, каким быть репертуару Малой 
сцены, поделятся Вера Попова («Натан Мудрый» Г.-Э. Лессинга), Олег 
Галицкий («Трилогия до диез минор» по повестям «Гранатовый бра-
слет» А Куприна, «Ася» И. Тургенева, «Митина любовь» И. Бунина), 
 Вячеслав Тыщук («Петербург» А. Белого), Анна Потапова («Кориолан» 
У. Шекспира). А в конце декабря на сцене пройдут «репетиции» Андреаса 
Мерц-Райкова («Мать» Б. Брехта), Елизаветы Бондарь («Гробница ма-
лыша Тутанхамона», Э. Дюфо), Павла Артемьева («Флейта-позвоноч-
ник», В. Маяковский) и Михаила Егорова («Русалка» А. Пушкина).

Роман Сенчин: Переселения людей с мест, где они жили 
300 лет и хотят жить, я считаю настоящим преступлением. 
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ТРАНСПОРТ В Москве закроют 
киоски по продаже проездных

За билетом 
в магазин

Светлана Батова

КИОСКИ по продаже билетов 
на наземный транспорт уйдут в 
прошлое — в них практически 
отпала необходимость. Об этом 
вчера на пресс-конференции за-
явил руководитель «Мосгор-
транса» Евгений Михайлов.

 По его словам, сейчас в столи-
це остается около полутысячи 
ларьков. Однако благодаря тому, 
что в городе в последние годы 
внедряется новое билетное 
меню, развивается электронный 
кошелек «Тройка» и появляются 
сотни новых точек пополнения и 
распространения билетов, у кио-
сков становится все меньше по-
купателей. Иногда кассиры с тру-
дом окупают свою зарплату. Поэ-
тому постепенно киоски будут 
закрываться. 

Михайлов также рассказал, 
что пассажиры стали значитель-
но реже беспокоить и водителя, 
пытаясь купить билет у него. 
Если раньше они продавали 85% 
билетов на наземный тран-
спорт, то сейчас к их помощи 
прибегает едва ли каждый деся-
тый пассажир. Меню билетов на 
троллейбус—автобус—трамвай 
(ТАТ) тоже переживает измене-
ние спроса. Пассажиры если и 
покупают такие билеты, то это 
проездные на 60 поездок или 
безлимитные на 30 дней, все 
остальные практически не поль-
зуются спросом. В то же время 
стремительно набирает попу-
лярность транспортная карта 
«Тройка», ей расплачиваются 
40% пассажиров. Их, кстати, 
продано в городе уже более 5 
млн штук. Кроме того, сейчас 
есть возможность практически 

в любом банке получить карту с 
транспортным приложением и 
использовать ее в качестве про-
ездного. Можно платить и с по-
мощью мобильного телефона, 
поддерживающего технологию 
NFC. Для этого достаточно по-
менять сим-карту у своего опе-
ратора.

Частично потерявшие попу-
лярность киоски по продаже би-
летов заменит техника: к новому 
году «Мосгортранс» наконец-то 
должен получить 75 билетных 
автоматов (перевозчик пытается 
купить их уже второй год). 

Евгений Михайлов также 
рассказал о планах по развитию 
электротранспорта. В Москве 
постоянно циркулируют слухи о 
ликвидации троллейбуса. По 
словам Михайлова, сеть сохра-
нится и будет поддерживаться в 
рабочем состоянии, но о новых 
парках и маршрутах речи пока 
не идет. Во всем мире сейчас пы-
таются развивать электробусы, 
возможно, и Москва пойдет в 
этом направлении, и тогда как 
раз пригодится троллейбусная 
сеть, на базе которой можно бу-
дет монтировать зарядные стан-
ции. Троллейбус начинают счи-
тать устаревшим видом тран-
спорта из-за его «привязки» к 
проводам и малой мобильности. 
Правда, пока нигде в мире в со-
здании парков электробусов 
больших успехов добиться не 
удалось. Москва не исключение. 
В этом году в течение несколь-
ких недель на маршрутах «Мос-
гортранса» испытывали опыт-
ный электробус отечественного 
производства, после чего транс-
портное средство отправили на 
доработку. 

МОСГОРДУМА 

Столица 
поддержит 
льготами 
заводы

УСПЕШЕН? 
ПЛАТИ 
МЕНЬШЕ!

Ирина Огилько

НАЛОГОВЫЕ преференции для 
промышленных предприятий, 
технопарков и вновь создавае-
мых производств введут в сто-
лице с 1 января будущего года. 
Пакет законопроектов о введе-
нии льгот приняли вчера на за-
седании городской Думы сто-
личные парламентарии. Также 
они утвердили закон «О про-
мышленной политике Москвы». 

Необходимость нового зако-
на связана с тем, что старая за-
конодательная база работала с 
1999 года и сильно устарела. 
Как рассказал «РГ» руководи-
тель департамента науки, про-
мышленной политики и пред-
принимательства Олег Бочаров, 
новый текст закона позволит 
начать новую индустриализа-
цию города. Она станет прово-
диться по территориальному 
принципу, группируя объедине-
ния предприятий в промышлен-
ные и производственно-иннова-
ционные кластеры. 

Потенциально речь идет о 4 
млн кв. м промышленных терри-
торий города, которые ждут 
преобразования. Среди них, на-
пример, территория деревни 
Руднево в Новой Москве, где мо-
жет появиться новый автомо-
бильный кластер.

Помимо этого закон вводит 
новые понятия и их определе-
ния, чтобы каждый не тракто-
вал по-своему, что такое техно-
парк, резидент, промышленный 

комплекс и т.д. Закон сохраняет 
существующие меры поддер-
жки промышленникам и создает 
благоприятные условия для ра-
боты новых производств, фор-
мирования новых отраслей, 
уверен Бочаров. 

К слову, в столице сейчас 
свыше 7 тыс. работающих пред-
приятий, в 2014 году объем на-
логовых поступлений в бюджет 
города от их деятельности со-
ставил более 80 млрд руб. 

— Закон позволит Москве 
увеличить производство конку-
рентоспособной промышлен-
ной продукции, модернизиро-
вать инфраструктуру, создать 
новые рабочие места, — расска-
зал он. — А все это вместе приве-
дет к увеличению объемов про-
изводства, увеличит налоговые 
поступления в бюджет.

Этому же должны способст-
вовать и антикризисные по-
правки для инвестиционных 
предприятий, также вчера при-
нятых Мосгордумой. Согласно 
им рассчитывать на поддержку 
города могут четыре типа про-
изводств. Это уже работающие 
промышленные комплексы, 
развивающиеся и дающие но-
вые рабочие места, платящие 
высокую зарплату и занимаю-
щиеся инвестиционной деятель-
ностью. 

Вторая группа — это техно-
парки, работающие с инноваци-
онными технологиями, третьи — 
индустриальные парки, в кото-
рые должно вернуться произ-
водство. И последний тип — 
«гринфилды», создающиеся с 
нуля. Сфера деятельности мо-
жет быть любой из приоритет-
ных для города: фармацевтика, 
IT, социальная сфера, транспорт 
и другие. 

Наименьшие налоговые по-
слабления коснутся уже работа-
ющих производств. Так, про-
мышленные комплексы могут 
рассчитывать на льготы по зе-
мельному налогу (платить 20% 
от его ставки) и налогу на иму-
щество (50%). Уровень налого-
вой нагрузки на них в итоге сни-
зится на 10%, останутся лишь 
НДС и налог на имущество фи-
зических лиц. Для остальных ка-
тегорий пакет льгот будет зна-
чительно шире, в общей слож-
ности нагрузки снизят на чет-
верть. Экономию предприятия 
могут пустить на собственное 
развитие. По словам председа-
теля комиссии по экономиче-
ской политике и финансам МГД 
Людмилы Гусевой, принятые до-
кументы позволят создать бла-
гоприятный инвестиционный 
климат, поддержать политику 
импортозамещения. Вступят в 
силу льготы с 1 января 2016 
года. 

Ирина Штерман

Ж
анна Есева, депу-
тат  городской 
Думы Иркутска, 
отозвала свое за-
явление о сложе-

нии депутатских полномочий. 
Его она написала после того, как 
дочь Юлия Киселева устроила 
пьяное ДТП, в котором погибли 
два человека.

6 октября новое заявление 
Жанны Есевой было опублико-
вано на сайте Думы Иркутска. 
Комментируя свое решение, она 
заявила: «Меня выбирали люди, 
и они обратились ко мне с прось-
бой вернуться. Я думаю, что об-
щественное не надо путать с 
личным. Нужно принимать ре-
шения в пользу людей, которые 
меня избрали. Осталось очень 
много обещаний, которые я обя-
зана выполнить». 

По данным ряда информаци-
онных ресурсов региона, в Ир-

кутске продолжается сбор под-
писей в поддержку этого реше-
ния Жанны Есевой, однако в 
большинстве своем горожане 
возмущены столь легкомыслен-
ным отношением депутата к соб-
ственным полномочиям.

«Как у нее все просто: захоте-
ла — написала заявление, захоте-
ла — отозвала. Мы вообще-то вы-
бирали депутата, чтобы рабо-
тал», «Правильнее было бы ей 
вновь просить избирателей о до-
верии, то есть еще раз пойти на 
выборы, а не просить председа-
теля Думы аннулировать заявле-
ние» — вот лишь некоторые из 
комментариев в социальных се-
тях. 

Есть и более жесткие оценки: 
«Сколько подписей надо со-
брать, чтобы отозвать мандат у 
этого депутата?» — спрашивает 
жительница Иркутска Наташа 
Хорошая. «Давайте соберем под-
писи. Давайте устроим пикет 
около Думы. Надо что-то де-

лать!» — предлагает Алексей 
Жемчужников. 

По мнению другого горожа-
нина Виктора Петрова, события 
могут развиваться по тому же 
сценарию, что и с участницей 
другой резонансной аварии Ан-
ной Шавенковой, дочерью пред-
седателя избирательной комис-
сии Иркутской области, кото-
рую освободили от наказания по 
амнистии.

Сама Жанна Есева происхо-
дящее никак не комментирует. 

Отказались от комментариев и в 
Думе Иркутска, отметив лишь, 
что заявление о сложении депу-
татских полномочий Есевой пла-
нировалось рассмотреть 8 октя-
бря. 

— Депутат вправе подать или 
забрать заявление, — пояснили в 
пресс-службе Думы. — Есева им 
воспользовалась. Для возвраще-
ния ей депутатских полномочий 
каких-либо дополнительных 
процедур не требуется.

Напомним, резонансное ДТП 

с участием дочери депутата 
Юлии Киселевой произошло в 
ночь на 27 июля. Находясь за ру-
лем Mercedes-Benz в состоянии 
сильного опьянения (содержа-
ние алкоголя в крови превышало 
предельно допустимые показате-
ли в 11 раз), она на большой ско-
рости въехала в стоявший внедо-
рожник, который от удара прота-
ранил две иномарки. Подполков-
ник полиции Альберт Соколов, 
погиб на месте, а его друг, пред-
приниматель Денис Матвеев, от 
полученных травм скончался в 
больнице. 

По факту аварии было возбу-
ждено уголовное дело по ч. 6 ст. 
264 УК РФ. 7 августа решением 
Октябрьского районного суда 
Юлия Киселева была арестована 
на два месяца. В сентябре ей про-
длили срок содержания под 
стражей до 27 октября. Сейчас 
она находится в стационаре су-
дебно-психиатрической экспер-
тизы.

Акцент

 В ДТП, которое устроила 
пьяная дочь депутата,  
погибли подполковник 
полиции и бизнесмен

Вчера в Московском государственном театре Эстрады состоялась премьера спектакля «Музыка двоих». Главные роли исполнили знаменитые французские артисты Жерар Депардье 
и Фанни Ардан. Перед началом спектакля они позвали журналистов на брифинг и рассказали о том, как проходили репетиции «Музыки», как непросто было каждому из них войти 
в роль и как помогло им в этом очень давнее знакомство и совместная работа в театре и кино.

Скандал Депутат передумала уходить в отставку

Так полномочия 
сложились

Снижение налого-
вого бремени 
позволит столице 
улучшить инвести-
ционный климат
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КОЛЛЕКЦИИ В Москве 
открылся первый 
частный музей 
нумизматики

Звонкая монета

Тарас Фомченков

В РОССИИ появился первый в своем роде частный му-
зей нумизматики, основой для которого стала персо-
нальная коллекция. В экспозиции на данный момент со-
браны около 700 монет, охватывающих период от 2,5 ты-
сячи лет до нашей эры до 30-х годов ХХ века. Музей будет 
открыт и для широкой публики. 

Экспозиция — интерактивная, то есть можно не толь-
ко увидеть, но и прочитать на специальных экранах нуж-
ную информацию про те или иные экспонаты коллекции. 
И это выгодно отличает ее от других альтернативных со-
браний.

Одна из самых интересных монет — времен императо-
ра Веспасиана (I век нашей эры) с изображением «Тел-
ки» Мирона — несохранившейся скульптуры, которая 
была переплавлена в медные деньги. 

При этом все монеты — потрясающего качества, как 
будто только что вышли из-под пресса. Причина в том, 
рассказывает экскурсовод Богдан, что они давно вышли 
из обращения, не использовались. «Да и сама по себе 
частная коллекция предполагает в первую очередь высо-
чайший уровень сохранности экспонатов», — заметил он.

Основатель музея, чье собрание и стало основой экспо-
зиции, — президент НК «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов. «Лю-
бовь к собирательству у меня с детства, и эти монеты соби-
рались в течение более 50 лет, — вспоминает основатель 
коллекции. — Здесь будет открыто и отделение одного из 
банков, через который можно будет не только продать, но 
и купить монеты. Был ряд попыток создать нумизматиче-
ский клуб, как правило, сталкивающихся со сложностью 
финансирования. У нас тоже будет клуб, и надеюсь, что он 
будет функционировать очень долгое время. Определен-
ные лекции тоже будут, планируем переиздавать литера-
туру, например», — рассказал он. 

Музей уже находится в свободном доступе, но пока 
информации об экскурсиях и записи на них нет. Конеч-
но, если будет много желающих, то начнут думать и о 
предварительном формировании групп. И, конечно, эк-
спозиция будет обновляться, но пока о периодичности 
этого говорить рано.

СОЦЗАЩИТА В Москве 
увеличили социальные 
выплаты «золотым 
парам»

Возраст любви

Ольга Игнатова 

ВЛАСТИ Москвы повысили размер единовременной 
выплаты для москвичей, отмечающих в этом году юби-
лей со дня заключения брака, сообщил вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин на торжественном мероприятии 
«Золотые пары», которое прошло в концертном зале 
«Россия».

Туда были приглашены 500 супружеских пар, кото-
рые прожили вместе 50 и более лет. «Уважение к стар-
шим и поддержка семьи — это две опоры, на которых сто-
ит любое здоровое общество, — отметил градоначальник, 

вручая юбилярам 
благодарственные 
письма. — За плечами 
каждого из вас 50 и 
более лет супруже-
ской жизни. Этот 
факт личной биогра-
фии является для на-
шего города украше-
нием. Позвольте мне 
сказать вам за это 

огромное спасибо». После этого столичный градона-
чальник сообщил, что принято решение повысить с это-
го года размеры единовременных выплат парам, про-
жившим в браке 50 и более лет в среднем в 1,5 раза. 

Мэр также отметил, что ценность семьи никуда не 
уходит и в последние годы в Москве растет число ново-
брачных. «В прошлом году количество новых семьей пе-
ревалило за 100 тысяч — это самый высокий показатель 
за последнее десятилетие, — подчеркнул Собянин. — Это-
му действительно стоит поаплодировать». Бьет рекорды 
и рождаемость: в прошлом году в Москве на свет появи-
лось более 130 тысяч малышей. «Уверен: если этим ма-
лышам родители будут рассказывать о семейных ценно-
стях, они вырастут и создадут такие же крепкие и здоро-
вые семьи, как ваши», — добавил мэр.

В прошлом году 
в Москве на свет 
появилось более 
130 тысяч малышей

Коллекция в музее нумизматики предполагает в первую оче-
редь высочайший уровень сохранности экспонатов. 

ПРОЕКТ  В Москве будет создан еще один центр 
современного искусства 

Место света
Сергей Жуков 

О
дна из старейших электро-
станций столицы — ГЭС-2 
— сменит свою «ориента-

цию»: с промышленной на куль-
турно-образовательную.

Здесь появится большой му-
зейный комплекс «Академия сов-
ременного искусства». Закрыть 
электростанцию на Болотной 
площади, которая была построе-
на еще в начале прошлого века, 
столичные власти решили в 2006 
году. Причина, объясняли чинов-
ники, в износе оборудования и 
высокой стоимости производи-
мой энергии. Однако выводить 
ГЭС-2 из эксплуатации начали 
только год назад. Сейчас рабочие 
демонтируют «начинку» стан-
ции, при этом электрические 
мощности уже взяла на себя 

строящаяся рядом подстанция 
«Берсеневская», а тепловые — 
ТЭЦ-20. На переходный процесс 
вчера посмотрел мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он отметил, что 
российская столица последовала 
примеру многих мегаполисов 
мира и пошла по пути реновации 
промышленных зданий.

— Мы закрываем одну из ста-
рейших электростанций, кото-
рая прослужила городу более ста 
лет, — пояснил Собянин. — С од-
ной стороны, это большой плюс 
для экологии Москвы, так как ко-
тельные тут больше работать не 
будут. А с другой — это удивитель-
ный памятник архитектуры, а по-
тому он требует особого и береж-
ного отношения к себе.

Внешний облик здания неод-
нократно изменялся: пристраи-
вались новые корпуса и техноло-

гические помещения. В итоге 
многие декоративные элементы 
были попросту утрачены и забы-
ты. Поэтому здание, по словам 
мэра, будет отреставрировано: 
электростанции вернут истори-
ческий фасад, а все ненужные 
пристройки снесут. Пространство 
внутри   изменится полностью: 
вместо оборудования здесь поя-
вятся разные тематические зоны. 
По задумке международной ко-
манды архитекторов, которая за-
нимается проектированием, быв-
шая электростанция  станет ме-
стом притяжения для творческих 
москвичей: тут планируют прово-
дить семинары, лекции, устраи-
вать выставки. Также в комплексе 
откроются кафе, рестораны и 
большой многофункциональный 
зал для конференций, презента-
ций и других мероприятий. 

Вместо промышленной зоны на ГЭС-2 развернут культурно-образовательный комплекс. 

СПРАВКА «РГ»: 
Новые размеры единовременных выплат 
к юбилеям со дня свадьбы:
к 50-летию супружеской жизни — 10 тыс. рублей 
(было 6 тыс.);
к 55-летию супружеской жизни — 11 тыс. рублей 
(было 7 тыс.);
к 60-летию супружеской жизни — 12 тыс. рублей 
(было 8 тыс.);
к 65-летию супружеской жизни — 13 тыс. рублей 
(было 9 тыс.);
к 70-летию супружеской жизни — 15 тыс. рублей 
(было 10 тыс.).
В 2014 году единовременную выплату в связи с юбилеем су-
пружеской жизни получили 12 639 московских семей.
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С места события Что такое патриотизм,
молодежь в Белоруссии знает не из учебников

Музей приходит в гости
Ариадна Рокоссовская,
«Российская газета»,
Минск — Москва

В 
Бресте прошло праздно-
вание 100-летия совет-
ского писателя, автора 
книги «Брестская кре-
пость» Сергея Сергееви-

ча Смирнова. Возле театра, в кото-
ром был показан спектакль, по-
священный памяти человека, 
впервые сделавшего всеобщим до-
стоянием историю героической 
обороны Брестской крепости, со-
брались толпы людей. Зал был по-
лон. «В городе Брест не просто зна-
ют, кто такой Смирнов, здесь па-
мять о нем представляет для лю-
дей ценность, — с гордость говорит 
внучка писателя Аглая Смирнова. 
Приехавших на торжественные 
мероприятия из Москвы детей 
и внуков автора «Брестской кре-
пости» переполняли эмоции. «Ме-
мориальный комплекс «Брест-
ская крепость — герой» стоит 
в ряду европейских музеев самого 
высокого уровня. Производит не-
вероятное эмоциональное впечат-
ление. Побывать там очень важно, 
ведь никакие учебники не могут 
дать такого представления о Вели-
кой Отечественной и, конечно, 
о подвиге защитников крепо-
сти», — считает Аглая Смирнова. 

Мертвый класс
Сохранение памяти о Великой 

Отечественной войне — одно из 
важнейших направлений патрио-
тического воспитания молодых 
людей в Белоруссии. Недаром 
2015 год — год 70-летия Победы — 
объявлен в стране годом моло-
дежи. На начало 2014 г. около 
23 процентов населения Белорус-
сии составляли люди в возрасте от 
14 до 31 года — это около 23 про-
цента населения. По мнению экс-
пертов, патриотическое воспита-
ние этих молодых людей возмож-
но именно благодаря наличию 
исторического примера, проведе-
нию исторической аналогии, ана-
лизу исторического опыта. А при-
меров мученичества и подвигов 
на белорусской земле достаточно. 
В стране постоянно открываются 
новые музеи, старые мемориаль-
ные комплексы получают вторую 
жизнь. Ярчайший пример: мемо-
риал на месте концентрационно-
донорского детского лагеря смер-
ти «Красный Берег» неподалеку 
от Жлобина, который в Белорус-
сии называют «детской Хаты-
нью». И автор мемориала в Кра-
сном Береге — один из создателей 
памятного комплекса на месте со-
жженной Хатыни Леонид Левин. 
В память о 1990 погибших в лаге-
ре смерти детях в возрасте от 8 до 
14 лет был построен «мертвый 
класс» — пустые белые парты, пу-
стой учительский стол. Посмо-
треть на единственный класс, 
в котором за парты никогда не ся-
дут ученики, почтить память че-
тырнадцати миллионов погиб-
ших во время войны детей сюда 
с момента создания мемориала 

в 2007 году приезжали более мил-
лиона людей со всего мира.

С другой стороны доски — 
жизнь. На  площади  солнца стоит 
большой белый Кораблик Наде-
жды, символизирующий мечты 
погибших детей. На его парусах — 
отлитые в металле распростра-
ненные славянские имена, кото-
рые были взяты из документов фа-
шистских детских концлагерей, — 
Оля, Настя, Петя, Витя… Как рас-
сказал нам, журналистам, экскур-
совод Александр Манкевич, очень 
часто молодые семьи приезжают 
в Красный Берег, чтобы выбрать 
имя ребенку. Отголоски войны 
разлетаются по всей Белоруссии 
в этих именах.

Музей в чемодане
А если школьники не готовы 

в свободное время идти в музей, 
то музей идет к ним. Все больше 
востребована современная фор-
ма работы с молодежью под на-
званием «Музей в чемодане», ког-
да сотрудники государственных 
мемориальных организаций вы-
езжают в школы с мини-выстав-
кой музейных предметов, мульти-
медийной экспозицией и лекцией 
по теме, отражающей героиче-
ское прошлое белорусского наро-
да. Ну и, конечно, музеи боевой 
славы — свои мемориальные каби-

неты, экспозиция которых посвя-
щена письмам, документам дово-
енных и военных лет, найденным 
в ходе поисковых работ. Летописи 
воинских соединений и частей ве-
дут сами школьники. Они же ста-
вят спектакли на основе писем, 
воспоминаний белорусских пар-
тизан, подпольщиков, фронтови-
ков. В школе №2 города Минска 
таких музеев два: один посвящен 
чести и доблести воинов-интер-
националистов, другой открыт 
к 70-летию Победы в мае нынеш-
него года — «О подвиге Великом 
и Вечном». И это далеко не все, 
что может предложить подрост-
кам система образования. Здесь 
с 2012 года работает межшколь-
ный центр допризывной подго-
товки молодежи. Директор шко-
лы Мария Ковалевская рассказа-
ла корреспонденту «РГ», что 
в Минске такой центр есть в ка-
ждом районе. Совместное реше-
ние было принято в 2008-м году 
министерством обороны и мини-
стерством образования Белорус-
сии. «Наша школа — новостройка, 
она была открыта в 2010 году. 
И уже 20 декабря 2012 года мы от-
крыли центр для обучения и вос-
питания учащихся 10—11-х клас-
сов района. Здесь девушки осваи-
вают основы медицинской подго-
товки, они умеют оказать первую 

помощь, а ребята получают ин-
формацию о наших вооруженных 
силах. Мы готовим их защищать 
наши рубежи в рамках тем, опре-
деленных программой министер-
ства образования». Но это — обя-
зательная программа. А есть и до-
бровольная. «Летние патриотиче-
ские лагеря на базе нашего центра 
собирают всех желающих и из 
других школ. Для ребят есть 
и спортивные занятия, и стрелко-
вый тир, предусмотрено посеще-
ние музеев в нашем городе», — 
продолжает свой рассказ Мария 
Ковалевская. 

Белорусские тимуровцы
Патриотическая работа в шко-

лах идет и в научных обществах, 
военно-патриотических клубах 
и кружках «Поиск», «Патриот», 
«Айчына», «Следопыт». Ребята 
участвуют в «звездных походах» 
по местам действия партизанских 
отрядов и операции «Багратион». 
Есть еще одно очень важное на-
правление патриотической рабо-
ты — развитие тимуровского и во-
лонтерского движения школьни-
ков для оказания посильной адре-
сной помощи ветеранам Великой 
Отечественной войны, особенно 
одиноким. А в Бресте местная мо-
лодежь помогает поисковикам. 
Только в конце мая — начале июня 
в ходе совместной армейской по-
исковой операции на территории 
Брестской крепости военные из 
поисковых батальонов россий-
ского и белорусского оборонных 
ведомств подняли останки 15 кра-
сноармейцев. Тех самых защитни-
ков крепости, о которых писал 
в своей книге писатель Сергей 
Смирнов.

В «мертвый класс» концлагеря 
«Красный берег» приезжают люди 
со всего мира.

Акцент

 В Беларуси считают, что патри-
отическое воспитание моло-
дых невозможно без сохране-
ния памяти о героях

Уточнение
Федеральный закон «Об исполнении федерального бюджета 

за 2014 год» от 5 октября 2015 г. № 276-ФЗ, напечатанный в «РГ» 
№ 225 от 7 октября 2015 г. на с. 13, со всеми приложениями к нему 
опубликован 6 октября 2015 г. на Официальном интернет-портале 
правовой информации по адресу: http://publication.pravo.gov.ru/
Document/View/0001201510060002
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ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ 

ДОКУМЕНТАЦИЮ К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ

на право заключения Концессионного Соглашения о финанси-
ровании, строительстве и эксплуатации на платной основе 
«Центральной кольцевой автомобильной дороги Московской 

области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4»
В соответствии с решением о заключении концессионного согла-

шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной до-
роги Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) 
№ 4», принятым распоряжением правительства Российской Феде-
рации от 22.05.2014 г. № 875-р (далее — Концессионное Соглаше-
ние), решением Государственной компании «Российские автомо-
бильные дороги» (далее — Государственная Компания) об утверж-
дении конкурсной документации к открытому конкурсу на право за-
ключения Концессионного Соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольце-
вой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-
плекс (этап строительства) № 4» (далее — Конкурсная Документа-
ция) (Протокол № 149 от 28.08.2014, с изм., оформленными Прото-
колом № 173 от 25.03.2015, Протоколом № 190 от 28.08.2015) Госу-
дарственной Компанией объявлен открытый конкурс на право за-
ключения Концессионного Соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольце-
вой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-
плекс (этап строительства) № 4» (далее — Конкурс).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении из-
менений в Конкурсную Документацию, утвержденных решением 
правления Государственной Компании (Протокол № 193 от 
05.10.2015) (далее — Изменения).

Текст Изменений может быть получен любым заинтересован-
ным лицом на официальном сайте Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на 
сайте Государственной Компании www.russianhighways.ru , либо на 
основании запроса, адресованного Государственной Компании. 
Текст Изменений предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения текста Изменений заинтересованному лицу необ-
ходимо направить письменное заявление в адрес Государственной 
Компании с просьбой о предоставлении текста Изменений с указа-
нием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государствен-
ной Компанией запроса о предоставлении текста Изменений он на-
правляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника 
по четверг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (вре-
мя московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и 
с 14.15 до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Заявители, Участники Конкурса, полу-
чившие текст Изменений любым из вышеперечисленных способов, 
самостоятельно несут ответственность за отслеживание всех вноси-
мых изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурс-
ную Документацию подлежат опубликованию Государственной 
Компанией в установленном порядке.

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ 

ДОКУМЕНТАЦИЮ К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ

на право заключения Концессионного Соглашения о финанси-
ровании, строительстве и эксплуатации на платной основе 
«Центральной кольцевой автомобильной дороги Московской 

области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3»
В соответствии с решением о заключении концессионного согла-

шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной до-
роги Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) 
№ 3», принятым распоряжением Правительства Российской Феде-
рации от 22.05.2014 г. № 874-р (далее — «Концессионное Соглаше-
ние»), решением Государственной компании «Российские автомо-
бильные дороги» (далее — «Государственная Компания») об 
утверждении конкурсной документации к открытому конкурсу на 
право заключения концессионного соглашения о финансировании, 
строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной 
кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой 
комплекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурсная Доку-
ментация») (Протокол № 149 от 28.08.2014, с изм., оформленными 
Протоколом № 173 от 25.03.2015, Протоколом № 190 от 28.08.2015) 
Государственной Компанией объявлен открытый конкурс на право 
заключения Концессионного Соглашения о финансировании, стро-
ительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольце-
вой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-
плекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении из-
менений в Конкурсную Документацию, утвержденных решением 
правления Государственной Компании (Протокол № 193 
от 05.10.2015) (далее — «Изменения»).

Текст Изменений может быть получен любым заинтересован-
ным лицом на официальном сайте Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на 
сайте Государственной Компании www.russianhighways.ru , либо на 
основании запроса, адресованного Государственной Компании. 
Текст Изменений предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения текста Изменений заинтересованному лицу необ-
ходимо направить письменное заявление в адрес Государственной 
Компании с просьбой о предоставлении текста Изменений с указа-
нием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государствен-
ной Компанией запроса о предоставлении текста Изменений он на-
правляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника 
по четверг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (вре-
мя московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и 
с 14.15 до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Заявители, Участники Конкурса, полу-
чившие текст Изменений любым из вышеперечисленных способов, 
самостоятельно несут ответственность за отслеживание всех вноси-
мых изменений в Конкурсную Документацию.

 Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурс-
ную Документацию подлежат опубликованию Государственной 
Компанией в установленном порядке.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о на-
чале процесса проведения общественных обсуждений проектной до-
кументации, включая ОВОС, по объекту: «Замена задвижки 
№7 ППМН Горький-Рязань-1, Ду700 мм через р. Сережа на 64 км. 
Техническое перевооружение».

Работы по замене задвижки планируется проводить на террито-
рии Арзамасского р-на Нижегородской обл. в 2017 году с целью по-
вышения надежности эксплуатации нефтепровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений по объекту, является администрация Арзамасского р-на Ни-
жегородской обл. (тел.  8 83147-7-14-41).

Форма общественных обсуждений, форма представления заме-
чаний и предложений свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Замена за-
движки №7 ППМН Горький-Рязань-1, Ду700 мм через р.Сережа 
на 64 км. Техническое перевооружение» представлены на рассмо-
трение общественности с 12.10.2015 до 12.11.2015 в администрации 
Арзамасского р-на Нижегородской обл. по адресу: Нижегородская 
область, г. Арзамас, ул. Советская, д. 10А (тел. 8 83147-7-14-41) и в 
Горьковском районном нефтепроводном управлении по адресу: Ни-
жегородская область, г. Кстово, ул. Народная, д. 30А (тел. 8-83145-
5-25-30).

Собрание участников общественных обсуждений состоится 
в 14.00 12.11.2015 в администрации Арзамасского р-на Нижегород-
ской обл. по адресу: г. Арзамас, ул. Советская, д. 10А (тел. 8 83147-7-
14-41).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1, тел. 8-831-438-
17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного ин-
ститута) ЭПЦ «Трубопроводсервис»:  450104, г. Уфа, ул. Российская 
33/4, тел. (347) 292-19-47, факс (347) 235-95-10, e-mail: tps@tps-
expert.ru

АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантных должнос-
тей:

—  заместителя председателя 3 окружного военного 
суда;

—  заместителя председателя Мирненского гарнизон-
ного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов – 9 ноября 2015 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует 
общественность о проведении общественных слушаний по проект-
ной документации:

 «Групповой рабочий проект на строительство эксплуатацион-
ных скважин № Р3, Р4 на Киринском газоконденсатном месторож-
дении с использованием ППБУ», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

 «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве эксплуатационных скважин № Р3, 
Р4 на Киринском газоконденсатном месторождении с использова-
нием ППБУ», включая материалы ОВОС.

Заказчик: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 
(142770, г. Москва, пос. Сосенское, пос. Газопровод, д. 101, тел.: 
(495) 817-13-80, факс: (495) 817-13-76, e-mail: office@ 
shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» (694450, Сахалинская обл., п. Ноглики, 
ул. Советская, д. 15, тел.: (42444) 9-11-78, e-mail: adm@ 
nogliki-adm.ru).

С вышеуказанной проектной документацией, включая матери-
алы ОВОС, а также техническими заданиями на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно ознакомиться в период 
с 10 октября по 10 ноября 2015 г. по адресу общественной прием-
ной: 694450, Сахалинская область, п. Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5-а, МБУК «Ногликская районная центральная библиотека».

Для изучения мнения общественности в указанном месте будет 
размещена Книга предложений и замечаний.

Общественные слушания по проектной документации:
«Групповой рабочий проект на строительство эксплуатацион-

ных скважин № Р3, Р4 на Киринском газоконденсатном месторож-
дении с использованием ППБУ», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС);

 «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов при строительстве эксплуатационных скважин № Р3, 
Р4 на Киринском газоконденсатном месторождении с использова-
нием ППБУ», включая материалы ОВОС, состоятся 10.11.2015 г. 
в 12.00 по адресу: 694450, Сахалинская область, п. Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская районная цен-
тральная библиотека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в собственности 

Республики Татарстан, расположенных в границах ОЭЗ 
ППТ на территории Елабужского муниципального района 

Республики Татарстан и не сданных в аренду
Перечень земельных участков Примечание

Кадастровый номер Площадь, кв.м 
16:18:200201:181
16:18:200201:182

16:18:140401:1689
16:18:200201:175
16:18:200201:176
16:18:200201:180
16:18:200201:194
16:18:200201:200
16:18:200201:202
16:18:200201:203
16:18:200201:229
16:18:200201:299
16:18:200201:381
16:18:200201:439
16:18:200201:441
16:18:200201:443

16:18:140401:2380
16:18:200201:493
16:18:200201:504

16:18:140401:2194
16:18:140401:2293
16:18:140401:2297
16:18:140401:2294
16:18:140401:2295
16:18:140401:2001
16:18:140401:2296
16:18:140401:1970
16:18:060401:290

16:18:140401:2193
16:18:140401:336
16:18:140401:338

16:18:140401:2167
16:18:060401:267
16:18:060401:271
16:18:060401:272
16:18:060401:273
16:18:060401:274

16:18:140401:2365
16:18:140401:2362
16:18:140401:2366
16:18:140401:2206
16:18:140401:2427
16:18:140401:2423
16:18:140401:2426
16:18:140401:2424
16:18:140401:2428
16:18:140401:2422
16:18:140401:2241
16:18:140401:2242
16:18:140401:2252
16:18:140401:2441
16:18:140401:2444
16:18:140401:2442
16:18:140401:2440
16:18:140401:2439
16:18:140401:2443
16:18:140401:2438
16:18:200201:564
16:18:200201:565
16:18:200201:566
16:18:200201:567
16:18:200201:568
16:18:200201:569
16:18:200201:549
16:18:200201:570
16:18:200201:571
16:18:200201:552
16:18:200201:559
16:18:200201:556
16:18:200201:553
16:18:200201:554
16:18:200201:555
16:18:200201:557
16:18:200201:558
16:18:200201:544
16:18:200201:545
16:18:200201:546
16:18:200201:548
16:18:200201:550
16:18:200201:551
16:18:200201:547

16:18:000000:1058
16:18:200201:615

16:18:140401:2763
16:18:200201:643
16:18:200201:664
16:18:200201:663
16:18:200201:662
16:18:200201:696
16:18:200201:697
16:18:200201:698

16:18:140401:2832
16:18:060401:350

143787
50213
6171
2066
721
53

6157
1950
4289
760

3851
44765

176940
20398
19304
19488
28000
20000

181
2160000

2586
430013
506761

1570518
1620000
212056
540000

1507452
90000

941935
990261
912783

3785780
10215
8292

285390
31450
41550
38432
1165

133542
437643
20262

475838
35004
47924

340544
54664

832566
91969

152
11005
15749
12052
1513
2446
674

9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9
9

383030
1101

129999
423

1683
14625
33204
4731
1995
4132

18338
208445

Информацию о порядке 
оформления прав на 
земельные участки 
можно получить: ОАО 
«ОЭЗ ППТ «Алабуга» 
На сайте: www.alabuga.ru 
По телефону +7  (85557) 
59018

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ОАО «Сибирь-
Полиметаллы» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту «Строительство Корба-
лихинского полиметаллического рудника.Корректировка».

Цели намечаемой деятельности: добыча полезных ископае-
мых.

Месторасположение намечаемой деятельности: Алтайский 
край, Змеиногорский район, пос.Беспаловский, промплощадка 
Корбалихинского рудника.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Сибирь-Полиметаллы», Алтайский край, г. Рубцовск, 
а/я 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 12 октября 2015 г. по 11 ноября 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Черепановского сельсовета с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация Черепановского сельсовета, Алтайский край, 

Змеиногорский район, пос.Беспаловский, ул.Центральная, д.1. 
2. ОАО «Сибирь-Полиметаллы»: Алтайский край, Рубцовский 

район, п. Потеряевка, Промплощадка Рубцовского рудника. Тел/
факс (38557) 7-19-00.

Общественные обсуждения состоятся 12 ноября 2015 г. в 14. 00 
по адресу: Алтайский край, Змеиногорский район, пос.Беспалов-
ский, ул.Центральная, д.3.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: Алтайский край, 
Змеиногорский район, пос.Беспаловский, ул Центральная, д.1.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сибирь-Полиметаллы» генеральный директор 

 Тишелович Александр Александрович, тел. 8 (38557) 7-19-00;
от администрации Черепановского сельсовета глава админи-

страции Третьяков Виктор Валентиновичф тел. 8 (38587) 28-5-92.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Назван состав
нашей сборной 
по волейболу
на Евро-2015

14 КАДРОВ

Сергей Литвинов

ГЛАВНЫЙ тренер мужской 
сборной России по волейболу 
Владимир Алекно определился 
с составом на чемпионат Евро-
пы, который пройдет с 9 по 18 
октября в Болгарии и Италии, со-
общается на официальном сайте 
Всероссийской федерации во-
лейбола. 

В список Алекно попали: свя-
зующие — Дмитрий Ковалев, Сер-
гей Гранкин; диагональные — 
Максим Михайлов, Виктор Поле-
таев, Павел Круглов; доигровщи-
ки — Дмитрий Ильиных, Евгений 
Сивожелез, Сергей Савин, Егор 
Клюка; блокирующие — Дмитрий 
Мусэрский, Артем Вольвич, Илья 
Власов; либеро — Алексей Обмо-
чаев, Алексей Вербов. 

Ранее стало известно, что на 
Евро-2015 не выступит доигров-
щик казанского «Зенита» Алек-
сей Спиридонов, который вы-
ступал за сборную в Мировой 
лиге и Кубке мира-2015.

Напомним, россияне прове-
дут матчи группового этапа 
в итальянском Бусто-Арсицио. 
В квартете D команда Алекно сыг-
рает со сборными Финляндии 
(9 октября), Словакии (10 октя-
бря) и Сербии (11  октября). 

Арестован
виновник 
срыва матча
Сербия—
Албания

НАШЛИ 
УПРАВУ

Артур Нанян

АЛБАНСКАЯ полиция аресто-
вала человека, подозреваемого 
в управлении беспилотником, 
из-за которого в октябре прош-
лого года был сорван матч отбо-
рочного раунда Евро-
2016 в Белграде между Сербией 
и  Албанией.

Зачинщиком беспорядков 
оказался 33-летний Исмаил Мо-
ринай. Полиция задержала его 
вместе с друзьями за сутки до от-
ветной встречи сборных в горо-
де Эльбасан. У Мориная и его то-
варищей было изъято два писто-
лета, патроны к ним и 36 билетов 
на предстоящую игру.

Отметим, что сегодня вблизи 
стадиона «Ружди Бижута», на ко-
тором пройдет матч, будет пере-
крыто движение, а также будут 
закрыты все бары и кафе в цен-
тре города.

Напомним, в результате сры-
ва поединка в Белграде албан-
цам было присуждено техниче-
ское поражение со счетом 0:3. 
Позже УЕФА снял три очка 
и с Сербии, которая вынуждена 
была также провести две домаш-
ние встречи без зрителей. 

В Мексике 
пройдет
необычный
ЧМ 

ЛЕГЕНДЫ 
ВЕРНУТСЯ

Сергей Литвинов

В 2017 ГОДУ в Мексике гото-
вятся провести первый в исто-
рии чемпионат мира среди ле-
генд, сообщают зарубежные ин-
формационные агентства. В тур-
нире будут участвовать имени-
тые игроки в возрасте от 35 
до 45 лет. Матчи пройдут в трех 
городах — Мехико, Гвадалахаре 
и Монтеррее.

На чемпионате мира сыграют 
сборные Голландии, Германии, 
Италии, Испании, Франции, Анг-
лии, Мексики, США, Бразилии, 
Аргентины, ЮАР и Японии. Зри-
тели увидят таких футболистов, 
как Зинедин Зидан, Михаэль 
Баллак, Деннис Бергкамп, Кла-
ренс Зеедорф, Хуан Себастьян 
Верон, Гаиска Мендьета, Лотар 
Маттеус и других представите-
лей этого поколения.

Добавим, что продолжитель-
ность встреч будет составлять 
60 минут. Команды смогут про-
водить столько замен, сколько 
захотят, а вырученные с прода-
жи билетов деньги будут рас-
пределены по различным бла-
готворительным организациям 
Мексики. 

МАССОВЫЙ СПОРТ Прошли
старты служащих 
финансовых органов РФ

Слетелись 
профессионалы 

Данила Жиляев

В АНАПЕ под эгидой организации «Динамо» №33 про-
шел слет молодых специалистов финансовых органов 
России, посвященный 70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Тематикой мероприятия была професси-
ональная деятельность участников, однако они устроили 
и спортивные соревнования. Приехало более сотни со-
трудников российских финансовых ведомств. 

У нас получилось интересное выездное мероприя-
тие, — сказал глава «Динамо» №33 Олег Шабуневич. — 
В программе были совещания на предмет профессио-
нальных вопросов. Был также опробован формат под на-
званием «Деловая игра»: участники разрабатывали ме-
ханизмы взаимодействия, создавали некий финансовый 
контроль над потоками, над деятельностью. Задачи — по-
лучение информационных навыков работы в системе фи-
нансовой службы, построение взаимоотношений между 
коллегами по смежным министерствам и ведомствам».

В программу была включена и спортивная часть. Были 
выбраны те виды спорта, где в игровых ситуациях люди 
могли бы плотнее общаться друг с другом. Участники со-
ревновались в мини-футболе, волейболе, настольном 
теннисе и дартсе. «Неотъемлемой частью соревнований 
была популяризация динамовского движения», — подчер-
кнул Шабуневич.

Посетил соревнования и заместитель председателя 
общества «Динамо» Владимир Тимошин. «То, что органи-
зовало «Динамо» №33, очень здорово, — поделился он. — 
Это консолидирует сотрудников, дает положительный 
эффект в плане неформального выполнения задач, кото-
рые ставят президент и председатель правительства».

Действительно, в последние годы уделяется большое 
внимание повышению у россиян интереса к спорту, 
и подписанный накануне Владимиром Путиным закон 
о возрождении норм ГТО — тому лишнее подтверждение. 

«Значение ведомственного спорта в системе популя-
ризации здорового образа жизни в России возрастает, — 
заявил заместитель директора Федеральной службы 
по финансовому мониторингу Владимир Глотов. — В прош-
лом году прошел Совет по спорту при президенте РФ, 
где Владимир Владимирович Путин четко указал необхо-
димость развития и ведомственного направления».

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Наша сборная 
начала основной этап 
подготовки к Кубку мира

По первому 
снегу

Владимир Ильин

НАКАНУНЕ в итальянском Валь-ди-Фьемме завершился 
чемпионат мира по лыжероллерному спорту. Пока не вы-
пал снег, многие ведущие лыжники используют летний го-
ночный вариант как способ подготовки к зимнему сезону. 
В Италии сборная России с учетом юниорских соревнова-
ний заняла первое место в общем зачете — по шесть золо-
тых и бронзовых наград, четыре серебряные. Выделим по-
беду олимпийского чемпиона Турина-2006 Евгения Де-
ментьева в 25-километровом масс-старте.

Наши лыжники продолжают готовиться к сезону. Пер-
вый этап Кубка мира пройдет в конце ноября в финской 
Руке, с 1 по 10 января на трассах Швейцарии, Германии 
и Италии состоится традиционный престижный «Тур де 
Ски». Европейская часть Кубка мира завершится 20—
21 февраля в финском Лахти, а затем лыжники отправятся 
за океан. С 1 по 12 марта в рамках первого «Канада Ски 
Тур» пойдет борьба на финальном этапе. На февраль за-
планированы юниорский чемпионат мира в Румынии 
и соревнования по программе вторых юношеских зимних 
Олимпийских игр в Лиллехаммере (Норвегия).

Ранее, как правило, ведущие лыжники нашей сборной 
большую часть предсезонной подготовки проводили за 
рубежом. Но в последнее время в рамках реализации Фе-
деральной целевой программы «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской Федерации на 2006—
2015 годы» в стране был построен, реконструирован и мо-
дернизирован целый ряд лыжных баз, где могут совер-
шенствовать свое мастерство спортсмены топ-уровня 
и кандидаты в сборные различных возрастов.

Так, женская сборная России уже опробовала обнов-
ленную базу «Вершина Теи» в Хакасии. Здесь 20—24 ноя-
бря состоится этап Кубка Восточной Европы. Здесь все 
круги трассы прошли гомологацию и полностью соответ-
ствуют требованиям Международной федерации лыжно-
го спорта (FIS). Хотя трассы создавались более 40 лет на-
зад известными тренерами Борисом Быстровым и Викто-
ром Ивановым.

В якутском Алдане постоянно проводит сборы сприн-
терская группа национальной команды. Здесь трениро-
вочный комплекс постоянно расширяется и становится 
все современнее. Заметим, что в насыщенном стартами 
сезоне-2015/16 на этапах Кубка мира спринтеры разыг-
рают в общей сложности 26 комплектов наград.

Два официальных международных соревнования прой-
дут в этом сезоне в Сыктывкаре. В конце ноября — рейтин-
говые гонки календаря FIS, в феврале — этап Кубка Восточ-
ной Европы. Здесь на республиканском стадионе имени 
Раисы Сметаниной в рамках реализации Федеральной це-
левой программы «Развитие физической культуры и спор-
та в Российской Федерации на 2006—2015 годы» создана 
система искусственного оснежения, подготовлены совре-
менные помещения и оборудование для вакс-кабин.

БАСКЕТБОЛ У краснодарского клуба в новом сезоне самые амбициозные задачи

«Локомотив» берет разгон
Илья Трисвятский

Н
ачалась вторая игровая 
неделя Единой лиги. Вчера 
матчем против чешского 

«Нимбурка» в борьбу вступил 
один из фаворитов, третий клуб 
по рейтингу прошлого сезона 
«Локомотив-Кубань». В межсе-
зонье краснодарцы пригласили 
главного тренера Георгиоса Бар-
цокаса, побеждавшего в Евроли-
ге с «Олимпиакосом», значитель-
но обновили состав. О том, под 
какую модель игры приглаша-
лись в команду баскетболисты, и 
спортивных задачах на сезон рас-
сказал президент ПБК «Локомо-
тив-Кубань» Андрей Ведищев.

Можно ли говорить, что в по-
следние месяц-два строилась 
фактическая новая команда?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: В какой-то степени 

да. Мы целенаправленно обнови-
ли состав и решили не продлять 
истекшие долгосрочные кон-
тракты. Место игроков, которые 
были с нами на протяжении не-
скольких сезонов, заняли другие 
— центровой Фесенко, защитник 
Дрейпер, форварды Клавер, Син-
глтон, Брокхофф, Зозулин. Вер-
нулся защитник Сергей Быков — 
нас с ним многое связывает. Пе-
ред тренерским штабом стоит за-
дача — за короткий период со-
здать боеспособную команду и 
без провала начать чемпионат. 

«Локо» будет выступать на двух 
фронтах. Какие приоритеты?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Яркое выступле-
ние в Евролиге — здесь все понят-
но, это турнир лучших клубов 
континента, но сейчас и Единая 
лига очень сильна и авторитет-
на. Поэтому основная задача для 

нас — успешное выступление в 
этом турнире, который в то же 
время является и чемпионатом 
России. От выступления в нем 
зависит наше еврокубковое бу-
дущее. Евролига — серьезное до-
полнение, закрепляющее прио-
ритеты.

Как удалось пригласить такого 
успешного специалиста на пост 
главного тренера?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: В первую очередь 
я смотрел не только на титулы и 
достижения, а еще и на личност-
ные качества, характер, на тре-
бовательность, которой нам не 
хватало в последние годы, на ам-
бициозность. После общения с 
Барцокасом стало понятно, что 
это именно тот тренер, который 
нам нужен. Дальнейшие перего-
воры — дело техники. Мы догово-
рились о задачах тренерского 

штаба, обсудили необходимые 
для работы условия и ресурсы и 
пришли к полному взаимопони-
манию. 

Довольны тем, как прошла пред-
сезонная подготовка?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Может сложиться 
обманчивое впечатление, что 
предсезонка была для нас не са-
мой удачной в плане результатов 
контрольных матчей. Но мы со-
знательно проводили спарринги 
с сильными командами, участни-
ками Евролиги,  а  турецкие 
«Эфес» и «Фенербахче» в прош-
лом сезоне и вовсе вошли в топ-8 
Евролиги. Я доволен насыщенно-
стью предсезонки. Команда вы-
глядела хорошо, игроки проявля-
ли характер и выстраивали ко-
мандные взаимодействия. Сборы 
были тяжелы, но команда хорошо 
поработала, и это должно прине-
сти результаты в сезоне. Пола-
гаю, мы на правильном пути. 
Хотя долго не могли собраться в 
полном составе, поскольку ряд 
игроков были заняты в своих 
сборных на Евро-2015. 

Под какой стиль баскетбола при-
глашались игроки в межсезонье?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Селекция прово-
дилась под требования и задачи 
главного тренера. Приоритетны-
ми для приглашения были испол-
нители, которые могли бы улуч-
шить нашу игру в позиционном 
нападении. Именно этого нам не 
хватало в последних сезонах. 
Раньше мы неплохо совершали 
быстрый переход из обороны в 
атаку, но как только сталкива-
лись с вязкой и плотной защи-
той, то при позиционном нападе-
нии испытывали трудности. Поэ-
тому сейчас главный тренер сде-
лал ставку на ребят, которые 
умеют играть в разнообразный 
баскетбол в зависимости от со-
перника. Итог селекции — мы ста-
ли намного универсальнее. Ко-

нечно, мы выбирали баскетболи-
стов, которые могут хорошо за-
щищаться и являются коман-
дными игроками, общие цели и 
задачи ставят выше своих инди-
видуальных. 

Какие спортивные задачи ставит 
правление клуба?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Мы хотим оста-
ваться на тех же ведущих позици-
ях, которые занимали в послед-
ние сезоны. В Евролиге задача-
минимум — попадание в топ-16, а 
выход в четвертьфинал — та план-
ка, к которой мы бы хотели стре-
миться. В Единой лиге претенду-
ем на призовое место, и никак не 
меньше. Я понимаю, что сейчас 
отчетливо видны два гранда — 
ЦСКА и «Химки». Но уверен, что 
«Локомотив-Кубань» вмешается 
в их спор. Наша задача — финал 
Единой лиги.

На днях десятилетие справил 
важнейший и грандиозный со-
циальный проект вашего клуба 
«Локобаскет — школьная лига». 
Наверное, этот сезон будет осо-
бенным?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Спасибо за такую 
оценку! В юбилейный сезон мы 
получили много поздравлений от 
баскетбольной общественности. 
Сейчас мы разрабатываем сце-
нарий организации финального 
турнира. За прошедшие десять 
лет нам есть чем гордиться. И, ко-
нечно, в юбилейный сезон финал 
будет отличаться от предыдущих. 
Постараемся сделать праздник 
еще более ярким. Ну а болельщи-
ков «Локомотива-Кубани» при-
глашаю на первый домашний 
матч 11 октября против «Аста-
ны». До начала игры на площади 
перед «Баскет-Холлом» будет 
большое шоу с насыщенной про-
граммой — музыка, мастер-клас-
сы, парад талисманов, презента-
ция группы поддержки и многое 
другое.

Футбол Сборная России прилетела в столицу Молдавии, 
где впервые в новейшей истории проведет официальный матч 

Открыли Кишинев

Илья Соболев 

В
чера сборная России 
прилетела в Кишинев, 
где в пятницу ей пред-
стоит сыграть с коман-
дой Молдавии в рамках 

квалификации Евро-2016. Для 
дружины Леонида Слуцкого это 
будет первая официальная игра в 
молдавской столице.

До этого россияне гостили в 
Кишиневе с товарищеским визи-
том в 2000 году: тот матч завер-
шился победой нашей команды — 
1:0. Этот счет вполне устроит нас 
и завтра.

Перед вылетом сборная про-
вела тренировку на «Арене-
Химки». На занятие наши яви-
лись не в полном составе: в от-
еле для прохождения восстано-
вительных процедур остался 
хавбек ЦСКА Алан Дзагоев. За-
щитник «Зенита» Игорь Смоль-
ников до стадиона доехал, но 
тренировался не в полную силу, 
посвятив себя пробежкам во-
круг поля в компании физиоте-
рапевта.

Как обычно, для прессы были 
доступны только первые 20 ми-
нут занятия. Их сборники посвя-

тили разминке в режиме тен-
нисбола: для этого на поле орга-
низовали мини-площадки, а иг-
роки поделились на тройки. Ка-
жется, все участники упражне-
нием остались довольны, даже 
несмотря на унылую погоду, 
установившуюся в столице.

После тренировки главный 
тренер сборной Леонид Слуц-
кий вышел к журналистам, в 
очередной раз подчеркнув свою 
открытость для общения. При 
том что Леонид Викторович 
имел полное право отослать пи-
шущую братию на предматче-
вую пресс-конференцию, запла-
нированную сегодня на киши-

невском стадионе «Зимбру». А 
так получился импровизиро-
ванный блиц. Во времена Капел-
ло о таком можно было только 
мечтать.

Что с Дзагоевым, Леонид Викто-
рович?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Пока Алан работа-
ет в щадящем режиме: у него не-
большое повреждение боковой 
связки после матча с «Динамо». 
Это же касается Смольникова и 
Василия Березуцкого. Их участие 
в матче под вопросом. Но настро-
ение в команде рабочее. Важ-
ность игры все осознают. Нам из-
вестно о потерях сборной Молда-

вии, но мы отталкиваемся от 
того, кто сыграет у нас.

Ваше отношение к женщине-су-
дье, которая будет обслуживать 
наш матч.
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Я много работал 
на турнире дублеров. Там это 
распространенная практика. Так 
что никакой проблемы не вижу.

Но ведь игрокам придется воз-
держиваться от ненормативной 
лексики...
Л Е О Н И Д  С Л У Ц К И Й :  Все-таки речь 
идет о помощнике главного су-
дьи. С ним футболисты не так 
часто пересекаются.

Неспокойная политическая си-
туация как-то повлияет на об-
становку вокруг матча?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Футбол часто вы-
ступает в роли миротворца. 
Надеюсь, это произойдет и сей-
час. Местные жители придут 
поддержать своих, а наши прие-
дут поболеть за Россию. 

От футболистов к диктофонам 
был делегирован представитель 
«Локомотива» Дмитрий Тарасов.

«Настроение у нас хорошее, 
готовимся к игре. Наверняка 

придется непросто, все-таки 
Молдавия — добротная команда. 
Сейчас вообще не осталось ко-
манд, которые не умеют играть 
в футбол, — «блеснул» хавбек 
оригинальностью мысли. — От-
несемся к игре серьезно — полу-
чим положительный результат. 
На козырь — игра в атаке».

Напоследок у Тарасова поче-
му-то спросили о европейских 
перспективах динамовского 
форварда Александра Кокори-
на, которого активно сватают в 
лондонский «Арсенал». 

«Я думаю, он бы там заиграл. 
Уверен в этом игроке. По-моему, 
вариант с «Арсеналом» непло-
хой, но в команде мы на эту тему 
не разговаривали», — поделился 
своей точкой зрения «железно-
дорожник».

Остается надеяться, что Ко-
корин, как и его партнеры по ко-
манде, покажет уровень, дос-
тойный «Арсенала», уже завтра.

По мнению Дмитрия Тарасова 
(на фото), главный козырь 
сборной России — атака.

Краснодарец Евгений Воронов считается одним из лучших игроков оборонительного плана в России.

Акцент

 Леонид Слуцкий: 
Футбол часто выполнял 
миротворческую функцию. 
Надеюсь, так будет 
и в этот раз

Все новости с полей 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5267

Дома наши лыжники могут тренироваться в условиях ничуть 
не худших, чем на зарубежных трассах.
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